
ВЕЛИКИЙ ТРУД 
НЕЗРИМОГО СЛУЖЕНИЯ

Мы мало знаем о том, что 
действительно соверша-
ли жены-мироносицы, но 

они не были обычными спутни-
ками. Каждый может предста-
вить себе нечто подобное: если 
все силы отдаются на служение 
великим целям, важным зада-
чам, большому и нужному для 
людей труду, то разве остается 
время на самого себя? Но человек 
не может быть один, он нуждает-
ся в помощи в быту, он нуждается 
в той самой необходимой помо-
щи, которая поддерживает его 
силы для совершения важных 
дел. И мы знаем, что в нашей 
жизни всегда есть кто-то рядом, 
кто берет на себя эту ношу безы-
мянного труда.

Святые жены-мироносицы, о 
которых мы почти ничего не знаем из 
Евангелия, кроме того, что сегодня 
читалось за богослужением, несли на 
себе эту ношу безымянного труда. 
Они помогали Спасителю, они помо-
гали апостолам, они были их под-
держкой, разделяя с ними их труды. 
И хотя в Евангелии ничего об этих 
трудах не сказано, все-таки мы можем 
из Евангельского повествования сде-
лать вывод об особой близости Спаси-
теля к женам-мироносицам. Ведь 
именно они были первыми свидете-
лями Воскресения, не апостолы, а 
жены-мироносицы, которые рано 
утром, почти ночью, не боясь темно-
ты, не боясь возможных притеснений 
от иудеев и от кустодии ― стражи, 
которая была приставлена ко гробу 
Спасителя, пошли, чтобы помазать 
Тело Господа. Идут и рассуждают 
между собой: «Кто нам отвалит 
камень от двери Гроба?» Ведь не 
обладали такой физической силой 
эти женщины, чтобы отвалить огром-
ный камень от гробовой пещеры. И, 
казалось бы, зачем они тогда идут? 
Ведь этот труд безсмыслен, им не сде-
лать того, что они хотели ― не пома-
зать Тело Иисуса. Но они идут и обре-
тают камень отваленным, и видят 
пустой гроб и лежащие пелены, и ста-
новятся первыми свидетелями Вос-
кресения Христова.

Для всех нас, кто знает Евангель-
скую историю, это знак особой мило-
сти Божией, это знак, может быть, осо-
бой благодарности Спасителя тем 
женам, что были с ним. Но они, навер-
ное, не поняли всего того, что происхо-
дило, и со смирением побежали к апо-
столам, и рассказали им, что Гроб пуст. 
Но для нас то, что произошло на заре 

третьего дня после кончины Спасите-
ля, является великим знаком благо-
дарности Господа женам-
мироносицам, признательности им за 
их апостольский труд, за то, что вместе 
с Ним и со святыми апостолами почти 
незримо, ни для кого невидимо и без-
вестно они несли свое жертвенное слу-
жение.

Как я уже сказал, и в нашей жизни 
очень много людей ― чаще всего это 
женщины ― которые несут на себе 
незримый труд. Кто знает, что проис-
ходит в доме, что там за работа, что 
нужно сделать, сколь велик этот труд? 
Обычно семью оценивают по тому, что 
делает муж, какое положение он зани-
мает, какие великие дела он соверша-
ет, а труд жены, труд сестер, труд мате-
рей, труд близких людей ― как бы на 
втором плане, он незаметен. Но ведь 
на самом деле, если бы не было такого 
труда, то не было бы и никаких других 
великих трудов. Уж если Господу и 
апостолам нужны были мироносицы, 
чтобы совершать свое служение, коль-
ми паче этот труд нужен всем нам, осо-
бенно же тем, кто не имеет возможно-
сти выполнять необходимую в быту 
работу, делая все, чтобы другой труд 
был успешен.

Господь оценил этот труд святых 
жен, первым явившись Марии Магда-
лине, соделав их, мироносиц, первыми 
свидетелями Воскресения, дав им 
мужество простоять около Креста вме-
сте с Его Пречистой Матерью. И сегод-
ня мы прославляем жен-мироносиц за 
их безымянный труд, за подвиг их 
жизни, равный апостольскому подви-
гу. И это прославление должно помочь 
понять многим из нас значение труда 
женщин и в нашем обществе, когда 
кроме необходимых домашних дел на 
многих из них возлагается огромная 
ответственность в связи с теми много-
образными задачами, которые сегодня 
женщины решают в обществе, в каком-
то смысле оставаясь до сих пор опорой 
нашего народа — и не только семей, но 
и всей нации. В первую очередь это 
духовная опора, ведь именно 
женщины-мироносицы не разбежа-
лись от Христа во время гонений в
нашей стране. Они не покинули тех 
преемников апостолов, которые восхо-
дили на свои голгофы, они сами восхо-
дили на голгофы, при этом стремясь 
сохранить веру в своих детях и внуках 
и передать эту веру последующим 
поколениям. Великое историческое и 
спасительное деяние было совершено 

нашими бабушками и матерями, кото-
рые не убоялись гонителей, но послу-
жили Господу до последнего своего 
издыхания…

«Евангелие говорит о том, что пер-
выми о Воскресении Спасителя узнали 
женщины... Господь именно женщин 
избрал, чтобы они первыми услышали 
и передали другим самую важную 
весть в человеческой истории...

Церковь неизменно высоко оцени-
вала женское служение, и Первой в 
ряду женщин-христианок является 
Сама Пресвятая Богородица, жизнь 
Которой была целиком посвящена 
Богу...

Вся дальнейшая история Церкви 
Христовой свидетельствует о том, что 
на женщин возложена особая миссия 
— по мере своего призвания быть бла-
говестницами Царствия Божиего...

Глубоко убежден, что сегодня пра-
вославная христианка должна зани-
мать активную общественную пози-
цию, выступая хранительницей хри-
стианских нравственных ценностей в 
семье и обществе.

Пусть для вас будут внятны слова 
Господа «Дерзай, дщерь!»

Из выступлений Патриарха 
Московского и всея Руси Кирилла
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«ВОЗЛЮБИ ЖИЗНЬ»
ВСЕРОССИЙСКИЙ ГРАЖДАНСКИЙ ФОРУМ С ТАКИМ НАЗВАНИЕМ ОТКРЫ-

ВАЕТСЯ 10 МАРТА В САМАРЕ. МЫ ПОСВЯЩАЕМ ЭТОМУ СОБЫТИЮ СПЕЦИ-
АЛЬНЫЙ ВЫПУСК «ПРАВОСЛАВНОЙ НАРОДНОЙ ГАЗЕТЫ». 

ФОРУМ ПРОВОДИТСЯ САМАРСКОЙ И СЫЗРАНСКОЙ ЕПАРХИЕЙ РПЦ 
СОВМЕСТНО С МЕЖДУНАРОДНОЙ  ОБЩЕСТВЕННОЙ ОРГАНИЗАЦИЕЙ 
«СОЮЗ ПРАВОСЛАВНЫХ ЖЕНЩИН», СОЗДАННОЙ В 2010 ГОДУ ПО БЛА-
ГОСЛОВЕНИЮ СВЯТЕЙШЕГО ПАТРИАРХА МОСКОВСКОГО И ВСЕЯ РУСИ 
КИРИЛЛА. ИДЕЯ ПРОВЕДЕНИЯ ЭТОГО ВАЖНОГО МЕРОПРИЯТИЯ ИМЕН-
НО У НАС ПРОДИКТОВАНА ТЕМ ШИРОКО ИЗВЕСТНЫМ ФАКТОМ, ЧТО НАШ 
ОБЛАСТНОЙ ПАРЛАМЕНТ ПЕРВЫМ ПОДДЕРЖАЛ ОБРАЩЕНИЕ СВЯТЕЙШЕ-

ГО ПАТРИАРХА МОСКОВСКОГО И ВСЕЯ РУСИ КИРИЛЛА К ГОСУДАРСТВЕН-
НОЙ ДУМЕ ФС РФ О ВЫВЕДЕНИИ АБОРТОВ ИЗ СИСТЕМЫ ОБЯЗАТЕЛЬНОГО 
МЕДИЦИНСКОГО СТРАХОВАНИЯ.

ФОРУМ ОТКРОЕТСЯ МОЛЕБНОМ В КИРИЛЛО-МЕФОДИЕВСКОМ СОБОРЕ 
САМАРЫ В 11 ЧАСОВ. ПЛЕНАРНОЕ ЗАСЕДАНИЕ В АКТОВОМ ЗАЛЕ ДУХОВНО-
ОБРАЗОВАТЕЛЬНОГО ЦЕНТРА «КИРИЛЛИЦА» НАЧНЕТСЯ В 12 ЧАСОВ. 

В ПРЕДДВЕРИИ ЭТОГО ВАЖНОГО СОБЫТИЯ МИТРОПОЛИТ САМАРСКИЙ 
И СЫЗРАНСКИЙ СЕРГИЙ ПОДЕЛИЛСЯ НЕКОТОРЫМИ СВОИМИ МЫСЛЯМИ 
О ПРОБЛЕМАХ СЕМЬИ И ДЕМОГРАФИЧЕСКОЙ ПОЛИТИКИ ГОСУДАРСТВА НА 
СОВРЕМЕННОМ ЭТАПЕ (СТР. 3).

Пусть всегда будут дети, пусть всегда будет жизнь...

СПЕЦВЫПУСК
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СЕМЬЯ - ШКОЛА ЖИЗНИ 
И НРАВСТВЕННОСТИ

На протяжении столетий 
модель устойчивого обще-
ственного развития 

выстраивалась на основании 
базовых нравственных принци-
пов и ценностей. Понятия спра-
ведливости и достоинства, долга 
и чести, любви к Родине и само-
пожертвования, солидарности и 
милосердия крепко встроены в 
систему отношений в традици-
онном обществе. Именно базис-
ные нравственные ценности 
обез печивают стабильное суще-
ствование социума и непрерыв-
ность исторического опыта поко-
лений.

Одним из наиболее действенных 
инструментов сохранения социаль-
ной стабильности является закон. 
Право — это, несомненно, установле-
ние человеческое, но его ценностные 
основания лежат в нравственном 
Божественном законе. Попробуйте 
закон оторвать от нравственности, 
как это сделали в Южной Африке во 
времена апартеида или в фашистской 
Германии, когда составляли челове-
коненавистнические законы. И я 
хотел бы эту мысль подтвердить сло-
вами Владимира Сергеевича Соловье-
ва, на мой взгляд, русского философа 
№ 1, жившего в конце XIX века. Он 
пишет: «Между идеальным добром и 
злою действительностью есть проме-
жуточная область права и закона, 
служащая воплощению добра, огра-
ничению и исправлению зла. Правом 
и его воплощением — государством 
— обусловлена действительная орга-
низация нравственной жизни в целом 
человечестве». При этом, продолжает 
свою мысль философ, если право 
отчуждается от нравственных прин-
ципов и целей, — и вот сейчас самое 
главное, — оно теряет свое безуслов-
ное основание и в сущности ничем 
уже более не отличается от произвола 
(«Оправдание добра»). Оторвите 
нравственность от закона, и закон 
перестает быть законом, он начинает 
обслуживать стихии человеческие, а 
не выражать то нравственное начало, 
которое пришло к нам свыше и кото-
рое является основой человеческого 
бытия. Итак, в идеале право должно 
проецировать нормы нравственного 
закона на различные стороны жизни 
людей. Но в реальной жизни под воз-
действием многих факторов, в том 
числе политических, социальных, 
экономических, культурных, право 
отходит от этого идеала.

Идеи вседозволенности, неогра-
ниченной свободы личности, крайне-
го индивидуализма, постепенно про-
никавшие в течение последних столе-
тий во все сферы жизни общества — 
от политики и экономики до культу-
ры и искусства — бросают вызов нрав-
ственным ценностям, объявляют их 
ненужными и даже мешающими 
общественному развитию. И мы ста-
новимся свидетелями того, как в ряде 
стран это опасное явление отражается 
в законодательстве, что приводит к 
эрозии важнейших общественных 
институтов, в первую очередь таких, 
как семья и школа.

Семья — это, несомненно, один из 
самых крепких и наиболее консерва-

тивных институтов традиционного 
общества. Именно в семье человек 
усваивает базовые нормы поведения 
и ценностные ориентиры, получает 
нравственное воспитание и приобща-
ется к духовной традиции своего 
народа. Семья — это первая и наибо-
лее важная школа жизни для каждо-
го человека. Именно поэтому подрыв 
духовного и нравственного благопо-
лучия семьи — это удар по благополу-
чию всего общества, удар по будуще-
му народа и государства.

Под предлогом реализации цен-
ности свободы и равноправия реви-
зии подвергается само содержание 
понятий семьи и брака. Как известно, 
в некоторых странах на законода-
тельном уровне закреплена возмож-
ность создания так называемых одно-
полых союзов, что идет вразрез с 
Божественными заповедями и уста-
новлениями, рассматривающими 
семью исключительно как союз муж-
чины и женщины, созданный в пер-
вую очередь с целью рождения детей. 
А почему мы так часто говорим имен-
но о том, что произошло в связи с 
появлением законодательства, якобы 
регулирующего нетрадиционные 
отношения? А потому что это, пожа-
луй, самый яркий пример того, как 
право, неожиданно выпадая из всей, 
по крайней мере европейской, тради-
ции, стало выразителем не Боже-
ственной нравственной нормы, а 
попыткой оправдать человеческим 
законом грех.

Никогда грех не оправдывался 
никаким законом — и не только в 
христианской, но и в иных монотеи-
стических цивилизациях. Такого не 
было никогда. Мы живем в то время, 
когда на государственном уровне 
закон легализует грех, и не знаем, что 
последует дальше, какие еще грехи 
будут легализованы, а значит, оправ-
даны. Тем самым у людей сформиру-
ется твердое убеждение, что никакого 
греха вообще не существует, а суще-
ствует вариативность человеческого 
поведения, и неизвестно, куда уйдет 
род человеческий, если будет жить на 
основе таких представлений.

Сегодня институт семьи требует 
особой защиты со стороны государ-

ства. Необходимо на законодатель-
ном уровне отстаивать традицион-
ные определения понятий «семья» 
и «брак», обезпечить семьям защи-
ту от неоправданного вмешатель-
ства во внутреннее общение супру-
гов и в воспитание детей, принять 
меры для достойной материальной 
поддержки молодых, многодетных 
и неполных семей. Все это, несо-
мненно, имеет особое значение для 
настоящего и будущего нашего 
народа и страны.

В прошлом году началось осу-
ществление мероприятий по реали-
зации первого этапа Концепции 
государственной семейной полити-
ки. В связи с этим следует сказать, 
что у Русской Православной Церкви 
есть возможности, опираясь на свой 
опыт, оказать государству поддерж-
ку и в дошкольном воспитании, и в 
образовании, и в помощи неблагопо-
лучным семьям, и в воспитании 
будущих супругов и родителей, и в 
профилактике безнадзорности 
детей, и в преодолении иных боле-
вых точек современной семьи. Одна-
ко для эффективного использования 
потенциала религиозного сообще-
ства необходимо всячески развивать 
партнерство государства с религиоз-
ными организациями. С удовлетво-
рением могу отметить, что начатки 
такого соработничества уже есть, 
нужно сохранить положительную 
динамику и продолжать разрабаты-
вать действенные, практические 
механизмы социального партнерства 
государства и религиозного сообще-
ства. Тема поддержки семьи как 
оплота традиционно ориентирован-
ного общества напрямую связана с 
темой противодействия абортам.

Многие наши сограждане, в том 
числе православная обществен-
ность, взволнованы нынешним 
положением, когда законодатель-
ство России продолжает оставаться 
одним из самых либеральных в мире 
в отношении абортов. Жизнь сотен 
тысяч детей ежегодно насильствен-
но прерывается на средства налого-
плательщиков, многие из которых 
категорически не желают быть при-
частными к детоубийству.

Церковь продолжает призывать к 
выведению абортов из системы обя-
зательного медицинского страхова-
ния, к исключению из свободной 
продажи химических абортивных 
средств, к проведению обязательных 
консультаций женщины, обратив-
шейся с просьбой сделать аборт, с 
психологом, призванным не просто 
поговорить с женщиной, но и поста-
раться отговорить ее от этого роково-
го шага. По оценкам экспертов, все 
эти меры могут позволить, как мини-
мум, троекратно сократить число 
абортов в России.

Я имел возможность тщательно 
изучить эту тему на примере Кали-
нинградской области, взаимодей-
ствуя, в первую очередь, с теми цер-
ковными работниками, мирянами и 
мирянками, которые занимаются 
профилактикой абортов. Не буду рас-
крывать сейчас схемы, по которым 
сегодня делается большинство абор-
тов, что не фиксируется никакой 
государственной статистикой. И если 
920 тысяч зарегистрированных абор-
тов мы умножим на два или на три, 
мы увидим, что происходит с нашим 
народом только за один год. А когда 
кто-то начинает нас успокаивать, 
говорить, что «ваши предложения 
неэффективны» или что кто-то 
выступает против них, — скажите, 
пожалуйста, что может быть важнее, 
чем спасти жизни миллионов наших 
детей? И мы будем говорить на эту 
тему до тех пор, пока не изменится 
ситуация. Нас будут критиковать, я 
знаю, какие комментарии последуют 
на те слова, которые я сегодня произ-
ношу. Но я их произношу по совести 
пастыря, человека и гражданина.

В последние годы наметилась 
неблагоприятная тенденция к 
не адекватному росту доли прерыва-
ний беременности с помощью приме-
нения медикаментов. Опасность дан-
ной тенденции очевидна. Безкон-
трольное применение медицинских 
препаратов, направленных на искус-
ственное прерывание беременности, 
наносит вред здоровью женщины, и 
их нерегулируемое распространение, 
конечно, должно быть законодатель-
но ограничено.

Напомню, что право на жизнь, 
гарантированное Конституцией Рос-
сии, должно подразумевать ее защи-
ту с момента зачатия. Любые формы 
посягательства на жизнь человека, в 
том числе аборт, являются наруше-
нием этого права. Напомню также, 
что в преамбуле Декларации прав 
ребенка, принятой Генеральной 
Ассамблеей ООН в 1959 году, гово-
рится, что «ребенок, ввиду его физи-
ческой и умственной незрелости, 
нуждается в специальной охране и 
заботе, включая надлежащую право-
вую защиту, как до, так и после рож-
дения». Право нерожденного челове-
ка на жизнь защищается конституци-
ями ряда стран. Надеюсь, что и мы, 
наконец, найдем путь разрешения 
этой проблемы, сколько бы ни при-
шлось трудиться над взаимоприем-
лемыми формулировками.
Патриарх Московский и всея Руси 

Кирилл

В гостях у Первосвятителя
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У нас - особая страна, для 
которой духовность никог-
да не была пустым звуком, 

а являлась главным смыслом 
жизни, ее стержнем. Западные 
ценности были насильственно 
привнесены в нашу жизнь через 
чуждую России идеологию марк-
сизма и разрушение традицион-
ного крестьянского уклада в 
угоду идолу индустриализации. 
Поэтому даже явление депопуля-
ции у нас имеет иную подоплеку, 
чем на «благополучном» Западе. 
В большинстве у нас не хотят 
иметь детей из страха нищеты и, 
главное, безверия. Россия гораз-
до менее пропитана духом стя-
жательства, который губит 
Запад. Вместе с чуждой идеоло-
гией мы сбрасываем с себя и 
заимствованные схемы и догмы, 
возвращаемся к спасительным 
идеалам родного Православия. В 
нем наша сила. Только на этом 
пути можно обрести решения, 
которые безрезультатно ищут 
целые институты, занимающие-
ся проблемами демографии. 
Вопросы духовно-нравственного 
образования и воспитания расту-
щего поколения при такой демо-
графической и социальной ситу-
ации, как у нас, приобретают 
ключевую роль. Ведь достаточно 
вырастить одно нравственно 
зрелое, глубоко верующее, воз-
держанное, христолюбивое и 
твердое в своих христианских 
убеждениях поколение, как мно-
гие проблемы, в том числе соци-
альные и демографические, ока-
жутся решены как бы «сами 
собой». Православная молодежь 
не пополнит армию наркоманов, 
алкоголиков и преступников, 
она не оставит своих стариков 
умирать от голода и холода на 
улице, не поддастся на многие 
искушения мира сего, не престу-
пит заповедей Христовых, оста-
вит после себя здоровое и много-
численное потомство. Разве 
этого не понимают чиновники, 
ставящие всяческие препоны на 
пути духовного образования, 
запрещающие священникам 
приходить к детям и тем прямо 
нарушающие завет Христов? 
Недостатки семейного воспита-
ния и упущения в идеологиче-
ской сфере могла бы восполнить 
школа, как государственный 
институт. Но и здесь ребенка 
ждет та же бездуховность, тща-
тельно охраняемая от всякого 
оздоровляющего влияния Церк-
ви и православной традиции. 
Получается замкнутый круг, из 
которого выходит эгоист и стя-
жатель, равнодушный, а порой и 
враждебно настроенный к своей 
Родине, ко всему отеческому 
наследию. Естественно, такая 
школа не способна подготовить 
подрастающее поколение к 
взрослой жизни, к самоотрече-
нию, без которого нет истинного 
материнства и отцовства. Неда-
ром подавляющее большинство 
заключаемых в наше время бра-
ков распадается, оставляя без 
полноценного семейного воспи-
тания тысячи детей. 

В обращении Архиерейского Собо-
ра по вопросам демографии перво-
основой сокращения народонаселе-
ния назван, в первую очередь, «… 
отход от идеалов святости семейной 
жизни». Здоровая многодетная семья 
является ключевой, фундаменталь-
ной ценностью для нормальной 
жизни государства. Но в современном 
мире супружество рассматривается 
как нечто архаичное, ограничиваю-

щее свободу челове-
ка, зато признается 
«право» на убийство 
нерожденного ребен-
ка во чреве матери. 
Считаю, что искус-
ственное прерыва-
ние беременности 
должно быть, по 
крайней мере, выве-
дено за рамки опла-
чиваемых медицин-
ских услуг по обяза-
тельному медицин-
скому страхованию, 
чтобы государство 
впрямую не финан-
сировало собствен-
ное уничтожение.

Пр о в е д е н ны е 
социологические 
опросы детей свиде-
тельствуют об их 
потребности в здоро-
вой, счастливой 
семье. На вопрос, о 
чем мечтает ребенок, 
100 процентов опро-
шенных детей отве-
тили, что мечтают о 
том, когда мама при-
дет с работы и когда с 
ней можно будет поиграть и погово-
рить. Знают ли сами матери, о чем 
действительно мечтают их дети? 
Отвечая на этот же вопрос, мамы 
предположили, что их дети мечтают о 
игрушках, поездках и развлечениях. 
Вопиющее непонимание потребно-
стей, интересов собственных детей! 
Именно это непонимание в дальней-
шем порождает конфликтные ситуа-
ции в семье.

В какой семье нуждается ребенок? 
Иван Александрович Ильин сформу-
лировал признаки такой семьи. Ребе-
нок может приобрести чутье и вкус к 
духовной жизни только у семейного 
очага, согретого духовностью; он 
может органически почувствовать 
всенародное единение и единство, 
только испытав это единство в своей 
семье. Не почувствовав этого всена-
родного единства, он не станет истин-
ным сыном своего народа и своей 
Родины. «Только духовное пламя здо-
рового семейного очага может дать 
человеческому сердцу накаленный 
угль духовности, который будет и 
греть его, и светить ему в течение всей 
его дальнейшей жизни», - говорит 
Ильин. Другими словами, человек 
будет иметь внутренний стержень, 
который не позволит его сломать в 
любой ситуации.

Семья – это естественная школа 
христианской любви, школа творче-
ского самопожертвования, социаль-
ных чувств и альтруистического обра-
за мыслей. В здоровой семейной 
жизни душа человека с раннего дет-
ства смягчается, приучается относить-
ся к ближним с почтительным и 
любовным вниманием. В дальнейшем 
это чувство христианской любви ста-
новится внутренней установкой по 
выстраиванию отношений с широки-
ми кругами общества и народа.

Семья призвана воспринимать, 
поддерживать и передавать из поко-
ления в поколение духовно-
религиозную, национальную и отече-
ственную традицию. Благодаря семей-
ным традициям сохранена культура 
национального чувства и патриотиче-
ской верности. Семья есть для ребенка 
первое родное место на земле; снача-
ла — жилище, источник тепла и пита-
ния, потом — место осознанной любви 
и духовного понимания. В семье появ-
ляется глубинное понимание слова 
«мы», которое возникло из любви и 
добровольного служения, где один 
стоит за всех и все за одного. Она есть 
для него лоно естественной солидар-
ности, где взаимная любовь превра-

щает долг в радость и держит всегда 
открытыми священные врата совести. 
Она есть для него школа взаимного 
доверия и совместного, организован-
ного действования.

Ребенок учится в семье верному 
восприятию авторитета. В лице есте-
ственного авторитета отца и матери 
он впервые встречается с идеей семей-
ной иерархии и научается восприни-
мать отца как главу семейства, пред-
ставителя высшего ранга, преклоня-
ясь перед ним, но не унижаясь, ребе-
нок научается мириться с присущим 
ему самому низшим рангом, не впа-
дая ни в зависть, ни в ненависть, ни в 
озлобление. А это есть путь преодоле-
ния и предупреждения различных 
конфликтных ситуаций, например, 
путь освобождения от такого явления, 
как «дедовщина».

В здоровой христианской семье 
есть один-единственный отец и одна-
единственная мать, которые совмест-
но представляют единый — властвую-
щий и организующий авторитет в 
семейной жизни. Дети начинают 
понимать, что авторитет духовно стар-
шего человека совсем не призван 
подавлять и порабощать подчиненно-
го, пренебрегать его внутренней сво-
бодой и ломать его характер, а, наобо-
рот, он призван воспитывать человека 
во внутренней свободе.

Семья есть первая, естественная 
школа свободы: в ней ребенок должен 
найти верный путь к внутренней сво-
боде; принять из любви и уважения к 
родителям все их приказы и запреты 
во всей их кажущейся строгости, вме-
нить себе в обязанность их соблюде-
ние, добровольно подчиниться им и 
предоставить своим собственным воз-
зрениям и убеждениям свободно и 
спокойно созревать в глубине души. 
Благодаря этому семья становится как 
бы начальной школой для воспита-
ния свободного и здорового правосо-
знания.

Семья является школой здорового 
чувства частной собственности. Она 
есть данное от природы общественное 
единство — в жизни, в любви, в труде, 
в заработке и в имуществе. Чем проч-
нее и сплоченнее семья, тем обосно-
ваннее являются ее притязания на 
собственный овеществленный труд, 
всегда сопряженный с лишениями, 
напряжением ума, воли и воображе-
ния; а также притязания на наслед-
ственно передающееся имущество.

Таким образом, духовная атмос-
фера здоровой семьи призвана при-
вить детям потребность в чистой 

любви, склонить к мужественной 
искренности и способности к спокой-
ной и достойной дисциплине.

Формирование такой счастливой 
и здоровой семьи зависит от понима-
ния и выполнения отцом и матерью 
предназначения, заповеданного 
Богом.

Церковь, осознавая высоту и вели-
чие служения отцовства и материн-
ства, всеми силами стремится помочь 
семье, укрепить ее и оградить от раз-
рушающих воздействий, ибо именно в 
ней, как в первичном и основном 
общественном институте, происходит 
формирование личности ребенка. 
Общественная система образования 
должна в своей воспитательной дея-
тельности опираться на семейные 
ценности, сотрудничая с родителями.

На данном этапе развития обще-
ства важно не только привлечь вни-
мание к проблемам семейного воспи-
тания, но начать действовать, ибо зав-
тра уже может быть поздно.

Сегодня ребенок часто восприни-
мает отрицательный опыт - безнрав-
ственное поведение взрослых, сквер-
нословие окружающих, растлеваю-
щую теле- и видеопродукцию, демо-
низированные компьютерные игры, 
безстыдную и пропагандирующую 
порок рекламу и т.п. Все это оказыва-
ет тлетворное воздействие на самого 
ребенка, а в будущем на его семью и 
потомство. Ведущую роль в растле-
нии подрастающего поколения игра-
ют средства массовой информации, 
ставящие на первое место в своей дея-
тельности принцип «прибыль любой 
ценой». Зачастую на нашем телевиде-
нии и в печатных СМИ можно встре-
тить такие жестокость, насилие, 
пошлость и цинизм, которые запре-
щены к показу широкой, а тем более 
молодежной и детской аудитории во 
всех цивилизованных странах мира! 
В то же время православные, да и 
просто нравственные, традиционные 
по форме и содержанию передачи и 
публикации с трудом находят путь к 
массовому зрителю и читателю. Счи-
таю, что на региональном уровне 
вполне по силам хотя бы частично 
решить эту проблему, используя как 
административные, так и финансо-
вые рычаги влияния на СМИ. Речь 
идет не о призывах к возвращению 
тотальной цензуры, в чем нас пыта-
ются обвинить недобросовестные 
критики, а, напротив, о дальнейшем 
вхождении рынка отечественных 
масс-медиа в признанное междуна-
родным сообществом русло. Прили-
чествующее им место в системе обще-
ственного контроля за СМИ должны 
занять Наблюдательные советы, 
состоящие из уважаемых людей, в 
чью компетенцию, как везде принято, 
будет входить и выработка рекомен-
даций к отзыву или непродлению 
лицензии того или иного СМИ, грубо 
нарушающего нравственно-этические 
нормы.

По слову Патриарха Московского 
и всея Руси Кирилла, «мы должны 
идти навстречу молодым людям, 
помогая им обрести веру в Бога, смысл 
жизни, а вместе с этим осознание 
того, что есть подлинное человече-
ское счастье». И как следствие такого 
образа мыслей и образа жизни – силь-
ная духовная личность, сплоченная и 
многодетная семья, солидарное обще-
ство. Решение данной задачи возмож-
но только в единстве усилий всех 
структур: религиозных, государствен-
ных и общественных, - направленных 
на возрождение семейных традиций, 
формирование духовных ценностей у 
граждан нашей страны. Только таким 
образом можно предотвратить дегра-
дацию и гибель нашего народа, укре-
пить Российское государство.

Митрополит Самарский и 
Сызранский Сергий

Митрополит Самарский и Сызранский Сергий

«ВОЗЛЮБИ ЖИЗНЬ»
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– Почему аборт считается гре-
хом? Разве лучше родить ребенка и 
не суметь его нормально воспи-
тать, потому что нет квартиры, 
мало денег, нужно делать карьеру?

– Аборт является одним из страшных 
грехов, потому что это убийство собствен-
ного чада во чреве. Это злодейское престу-
пление, на которое Церковь ни при каких 
обстоятельствах не дает благословения.

Рассказывают такую историю. К старцу 
пришла соблазненная девица, которая 
должна была родить, но боялась родителей 
и хотела избавиться от ребенка. Старец 
пытался увещевать ее, но видел, что слова 
не доходят. Тогда он как будто бы согла-
сился: «Хочешь убить ребеночка своего – 
убивай. Но прежде роди его, а потом возь-
ми на руки да и брось в реку». Она послу-
шалась. А когда родила и взяла свое чадо 
на руки, то вдруг почувствовала, что теперь 
с ним ни за что не расстанется, не погубит 
свою кровиночку. Пробудилось в ней мате-
ринское чувство. И поняла она, что невоз-
можно совершить такое преступление.

Когда ребенок уже рожден, то всем 
очевидно, что при лишении его жизни 
совершается убийство, но ведь то же самое 
происходит, когда он еще находится во 
чреве матери. Никакие «социальные пока-
зания» не могут служить оправданием 
этого преступления. Нормальному же 
человеку не приходит в голову из-за тесно-
ты в квартире или нехватки денег решать 
эти проблемы с помощью убийства кого-
то из членов семьи?

С самого момента зачатия ребенок – 
это Божий дар, будущая безценная челове-
ческая личность, посягать на жизнь кото-
рой никто не имеет права. Поэтому грех 
ложится и на душу врача, производящего 
аборт.

– Если рождение ребенка гро-
зит смертью матери, неужели и в 
этом случае аборт будет счи-
таться грехом?

– И в этом случае аборт не имеет 
оправдания. Ради своего уже рожденного 
дитя мать, как правило, готова на все, если 
его жизни угрожает опасность. Но когда 
младенец еще во чреве, он ведь тоже твой, 
твоя часть, твоя кровиночка. Поэтому 
аборт и в этом случае, и всегда – грех. 

«Основы социальной концепции Рус-
ской Православной Церкви» говорят нам 
следующее: «Не отвергая женщин, совер-
шивших аборт, Церковь призывает их к 
покаянию и к преодолению пагубных 
последствий греха через молитву и несе-
ние епитимии с последующим участием в 
спасительных таинствах. В случаях, когда 
существует прямая угроза жизни матери 
при продолжении беременности, особен-
но при наличии у нее других детей, в 
пастырской практике рекомендуется про-
являть снисхождение. Женщина, прервав-
шая беременность в таких обстоятель-
ствах, не отлучается от евхаристического 
общения с Церковью, но это общение обу-
словливается исполнением ею личного 
покаянного молитвенного правила, кото-
рое определяется священником, принима-
ющим исповедь».

– Говорят, что сделанный 
аборт может повлиять на жизнь 
других детей в семье. Но каким же 

образом это 
может быть?

– Известно, что 
аборт подрывает 
здоровье матери. В 
духовном же плане 
– в семье соверша-
ется грех убийства, 
а грех – это не толь-
ко поступок, это 
еще и искажение 
всей духовной при-
роды человека, 
когда теряется спо-
собность в чистоте 
хранить свой ум, 
волю, сердце. Исце-
ление происходит 
через покаяние, но 
не всегда так скоро, 
как нам бы хоте-
лось.

Архимандрит 
Иоанн Крестьян-
кин говорил своим 
чадам: «Знайте, что 
за каждого, по воле 
матери не рожден-
ного младенца те, 
другие, которых 

она родит на «радость» себе, воздадут ей 
скорбями, болезнями, тугой душевной. 
Это закон. После детоубийства нельзя 
ожидать благополучной жизни на земле, а 
уж о жизни в вечности даже и помыслить 
страшно. Одно слово – ад.

Ад на земле, ад за гробом. И знаете, 
почему это только так и не иначе? Да пото-
му, что делать это страшное злодеяние вы 
будете в ведении, сознательно убивая 
ангельскую младенческую душу.

Вот и подумайте. Покайтесь, что и 
мысль-то появилась такая в вашем созна-
нии».

– Одна женщина жаловалась, 
что ребенок у нее был послушный, 
тихий, ласковый, но когда она сде-
лала аборт, с ним что-то произо-
шло, как будто бы бес вселился.

– Семья – это живой организм, и все 
несут ответственность за содеянное любым 
ее членом. Мне знакома семья, в которой 
сыночек очень любит отца и не признает 

мать. Отец говорит: «Я знаю, почему так 
происходит, – потому что я ему жизнь 
спас». Мама настаивала на аборте, а папа 
противился и отстоял ребенка. Сын не 
может на уровне сознания оценить это 
событие, но от рождения к маме не тянет-
ся, а от отца не отходит. Семья – единый 
духовный организм, повреждение во 
время грехопадения духовной основы 
одного члена семьи обязательно скажется 
и на жизни других ее членов. А дети вос-
приимчивее взрослых, и в них более 
открыто проявляются эти изменения.

– Аборты делать нельзя, пото-
му что это детоубийство. Но поче-
му же нельзя пользоваться кон-
трацептивами, стерилизоваться? 
Казалось бы, это как раз средства, 
чтобы не прибегать к абортам?

– Оправдание использования средств 
контрацепции и стерилизации как спосо-
бов избежать абортов для православного 
человека также неприемлемо. Проявляя 
снисхождение к людям по их духовной сла-
бости, Церковь не может одобрять то, что 
идет не на пользу для души и не на укре-
пление семьи. Все это опять-таки попытка 
перевести отношения, ведущие к чадоро-
дию, к отношениям, питающим сластолю-
бивые наклонности людей. Так что допу-
стимый «способ контрацепции» – это воз-
держание. Уж если не нужны тебе дети – 
не создавай семью и живи целомудренно.

– Если известно, что родится 
больной ребенок, надо ли его 
рожать?

– Если по прогнозам врачей ребенок 
должен родиться больным, не следует 
отчаиваться и совершать непоправимую 
ошибку. Все в Божией руке, по этому долж-
но быть смирение перед Его волей. Если 
родится больной – то какого Бог дал, тако-
го дал. Случайно больной ребенок не рож-
дается, не бывает такого. Это крест, необ-
ходимый для спасения душ родителей, 
потому что через детей родители и спаса-
ются. И именно через больных детей, 
совершая христианский подвиг, родители 
могут достичь больших духовных высот.

Бывают также случаи, и нередко, 
когда врачи ошибаются в своих прогнозах. 
Лучше всего полагаться на Божию волю и 
все принимать из Его руки.

Галина Васильевна Ананьина, 
сопредседатель МОО «Союз 
православных женщин», 

Председатель  Женского 
православно-патриотического 
общества, Председатель правле-
ния Фонда по постановке памят-
ника Патриарху Гермогену, канди-
дат исторических наук.

С начала 2000-х годов — автор, разра-
ботчик и участник проектов и программ 
по православной тематике, в том числе 
программы «Христианство-2000». Член 
Императорского Православного Пале-
стинского общества.

С 2005 года — член Оргкомитета по 
проведению Всероссийских церковно-
общественных торжеств памяти Святой 
православной Иулиании Лазаревской — 
Дня милосердия и благотворительности в 
городе Муром Владимирской области.

В целях объединения православных 
женщин и укрепления патриотических 
традиций России в духе Императорского 
женского патриотического общества 
Галина Васильевна в 2008 году создает 
«Женское православно-патриотическое 
общество», в должности председателя 
которого организует и проводит ряд меро-
приятий по увековечиванию памяти свя-
тых жен Руси, великих женщин России. В 
том числе постановку памятника основа-
тельнице Дома Романовых — Евдокии 
Лукьяновне Стрешневой, супруге царя 

Михаила Федоровича, в городе Мещовск 
Калужской области.

Более трех с половиной лет Галина 
Васильевна возглавляет Региональный 
общественный фонд содействия инициа-
тиве общественных организаций по поста-
новке памятника Патриарху Гермогену, 
великому патриоту, спасителю Отечества, 
священномученику, защитнику веры пра-
вославной, духовному вдохновителю 
народного ополчения Минина и Пожар-
ского.

Деятельность Фонда по постановке 
памятника Патриарху Гермогену к 400-
летию его мученической кончины и 100-
летию прославления его в лике святых и 
популяризации общенационального зна-
чения святителя, его церковной и 
государственно-патриотической деятель-
ности, служащей ярким образом пламен-
ной веры и любви для русского народа, 
благословлена Святейшим Патриархом 
Московским и всея Руси Кириллом.

За время своего существования благо-
даря активной деятельности Галины 
Васильевны Фонд организовал и провел 
ряд Всероссийских акций. 16 июля 2011 
года в Успенском соборе Московского 
Кремля Святейший Патриарх Москов-
ский и всея Руси Кирилл освятил у мощей 
святителя икону священномученика Гер-
могена, написанную по инициативе 
Фонда, благословил установку памятника 
Патриарху Гермогену в городе Москве и 
крестные ходы.

Галина Васильевна была инициато-
ром и организатором первого Всероссий-
ского крестного хода «Великий Печаль-
ник за Родину», проведение которого 
было поддержано Синодальным отделом 
Московского Патриархата по взаимоотно-
шениям Церкви и общества, а также епар-
хиями и администрациями городов и 
областей, по территории которых он про-
ходил. Крестный ход повторил маршрут, 
по которому шло к Москве второе народ-
ное ополчение Минина и Пожарского: 
Нижний Новгород — Балахна — Пурех — 
Юрьевец — Решма — Кинешма — Ярос-
лавль — Ростов Великий — Борисоглебск 

— Сергиев Посад (Троице-Сергиева Лавра) 
— и завершился возложением цветов к 
памятнику Минину и Пожарскому в 
Москве.

По инициативе Фонда 1 марта 2012 
года в рамках торжеств, посвященных 
памяти Патриарха Гермогена, был зало-
жен в основание храма в честь святителя 
Гермогена в Крылатском и освящен Свя-
тейшим Патриархом Кириллом заклад-
ной камень, а 3 марта 2012 года состоялось 
богослужение в Успенском соборе Кремля, 
приуроченное к празднованию 400-летия 
со дня преставления священномученика 
Гермогена. По окончании литургии Свя-

ДЕТИ - ДАР БОЖИЙ
ВОПРОСЫ ПРИХОЖАНОК ХРАМА АРХИМАНДРИТУ ГЕОРГИЮ (ШЕСТУНУ)

НА КОГО РАВНЯТЬСЯ ПРАВОСЛАВНЫМ ЖЕНЩИНАМ

Ради жизни          

Архимандрит Георгий (Шестун)

Галина Васильевна Ананьина рассказывает об экспонатах православной выставки
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Всемирный Русский Народный 
Собор поддержал инициативу 
ряда депутатов Государствен-

ной думы РФ и Святейшего Патриар-
ха Московского и всея Руси Кирилла 
вывести аборты из системы обяза-
тельного медицинского страхования 
(ОМС).

«Прерывание человеческой жизни 
не может далее быть коллективным гре-
хом российского общества, который при-
ходится вскладчину оплачивать всем нало-
гоплательщикам. Человек, намереваю-
щийся совершить такое деяние, не должен 
рассчитывать на материальную поддержку 
со стороны сограждан», — говорится 
в заявлении ВРНС.

Как отмечается в документе, если 
вопрос об исключении абортов из системы 
ОМС встретит серьезное сопротивление 
российских властей в лице законодателей, 
необходимо проведение «общенациональ-
ного референдума». «Выражаем убежде-
ние, что выбор в пользу жизни, в пользу 
защиты детства и материнства сделает 
огромное большинство наших сограж-
дан», — сказано в заявлении.

ВРНС считает необходимым совмест-
ными усилиями государства и общества 
провести широкую информационную кам-
панию, разъясняющую гражданам истин-
ную природу аборта и утверждающую 
бережное отношение к жизни нерожден-
ных младенцев.

Особое место должно быть отведено 
работе с потенциальными роженицами: 
в медучреждениях каждой будущей маме 
при первой же возможности должна 
демонстрироваться жизнь ее ребенка 
(визуализация плода на экране УЗИ-
аппаратов и прослушивание сердцебие-
ния). Как отмечается в документе, в тради-
циях большинства народов «аборт всегда 
считался непростительным, тяжелейшим 
грехом», а отсчет человеческой жизни 
не с момента рождения, а с момента зача-
тия — «давно и безспорно подтвержден-
ный научный факт». «ВРНС призывает 
соотечественников переосмыслить свое 
отношение к прерыванию беременности 
как к частному делу планирования семьи 
и начать воспринимать этот акт как пре-
кращение человеческой жизни», — сказа-
но в заявлении.

Глава Патриаршей комиссии по вопро-
сам семьи, защиты материнства и детства 
протоиерей Димитрий Смирнов в эфире 
программы «Вечность и время» на телека-
нале «Спас» высказал несколько предло-
жений, как можно быстро и эффективно 
изменить отношение российского обще-
ства к такому страшному греху, как аборт.

Самое лучшее, по его словам, приви-
вать идею о том, что жизнь человека начи-
нается с момента зачатия, со школьной 
скамьи. «Эффективнее всего — это беседа 
со школьником. Если удастся для всех 
восьмиклассников провести такой лекто-
рий, то мы уже будем в городах иметь 

совсем другое поколение», — заявил отец 
Димитрий.

Священник с сожалением констатиро-
вал, что Министерство здравоохранения с 
упорством, достойным лучшего примене-
ния, отказывается признавать аборт убий-
ством ребенка в утробе матери, хотя этот 
вопрос очевиден для всякого здравомыс-
лящего человека. В связи с этим отец 
Димитрий высказал еще ряд мыслей.

«Во-первых, аборт нужно вывести из 
Минздрава, потому что аборт — это калече-
ние матери, а не медицинская услуга. 
Во-вторых, нужно сделать его платным. 
Если ты хочешь убивать своих детей, уби-
вай сама. Это должен не Минздрав делать, 
а специальная — я даже как-то предложил 
— «федеральная служба убийства детей», 
— заявил он.

«Вспомним, вскоре после Рождества 
Христова (11 января нового стиля) Церковь 
вспоминает мучеников - младенцев, от 
Ирода в Вифлееме избиенных. «Глас в 
Раме слышен, плач и рыдание и вопль 
великий; Рахиль плачет о детях своих и не 
хочет утешиться, ибо их нет» (Матф. 2, 18; 
Иерем. 31, 15). Сбылось ветхозаветное про-
рочество, когда Ирод «весьма разгневался 
и послал избить всех младенцев в Вифлее-
ме и во всех пределах его от двух лет и 
ниже» (Матф. 2, 16). Безмерно преступле-
ние царя Ирода, имя которого стало нари-
цательным! Стон ужаса огласил Вифлеем и 
его окрестности, всю Иудею, весь мир и 

донесся до наших дней из двухтысячелет-
него далека. Ежегодным воспоминанием 
одного из самых безчеловечных престу-
плений в истории Святая Церковь пытает-
ся пробудить замерзшую людскую совесть. 
Когда же мы услышим «плач и рыдание и 
вопль великий» на нашей некогда святой 
земле? Когда же матери Руси, очнувшись 
от своего безумия, перестанут убивать 
своих детей и возопят от ужаса, осознав 
свое главное преступление? Каждый чет-
вертый аборт в мире - у нас. 

«Официально» ежегодно убивается не 
только в каком-то одном городке, как Виф-
леем, но во всех городах и весях нашей 

необъятной Родины не 14000, а десятки 
миллионов ни в чем не повинных младен-
цев - и не изувером Иродом убивается, а 
собственными матерями! Чем же детки 
провинились? Тем, что хотят жить? У 
людей много прав. Существует даже специ-
альная «Декларация прав человека». А 
есть ли у человека право на жизнь? Когда 
он взрослый - все это признают, а когда он 
мал и еще пребывает в утробе матери - нет: 
за него решают взрослые. Чтобы оправдать 
себя, преступники всегда нанимают адво-
ката. Адвокатов Иродова преступления у 
нас миллионы: и замыслившие убийство 
родители, и исполнители-врачи, и те, кто 
отпускает огромные средства на создание 
эшафотов - абортариев, и те, кто попусти-
тельствует преступлению, а голос защит-
ников прав убиенных едва слышен с 
немногочисленных церковных амвонов. 

Чтобы сократить убийства, воровство 
взрослых, создан комитет по борьбе с пре-
ступностью. А когда же будет создан коми-
тет по борьбе с этим преступлением из пре-
ступлений? Много страстных речей слыш-
но в последнее время, и все они наполнены 
подлинной болью: гибнет природа, ухуд-
шается здоровье людей, сокращается про-
должительность жизни, снижается жиз-
ненный уровень, накоплено слишком 
много смертоносного оружия и т. п. А о 
самом главном - молчок! Что это? Откуда 
такая нечувствительность к очевидному 
злу? С одной стороны, люди хотят жить 
хорошо и долго, а с другой - эту самую 
жизнь отнимают у своих детей! Потрясаю-
щее противоречие состоит в том, что люди, 
с одной стороны, выступают за права чело-
века, а с другой - попирают (совершая 
такое страшное преступление, как аборт) 
самое элементарное право невинного и 
незащищенного человеческого существа! 
Охватывает ужас, когда слышишь, что во 
имя права на жизнь надо отменить смерт-
ную казнь, а аборт узаконить. Страшно, что 
мы, с одной стороны, жалеем злодеев 
(хотя, разумеется, и они нуждаются в жало-
сти), а с другой - нас не волнует убийство 
ребенка, с которым нас эмоционально пока 
ничего не связывает, который даже еще не 
успел родиться. Мы чувствуем отвращение 
к той матери, которая после рождения сво-
его ребенка бросает его в мусорный ящик 
или оставляет в родильном доме, но несем 
цветы и улыбки сочувствия другой, кото-
рая приканчивает свое дитя в стерильной 
обстановке операционной! 

Уже несколько лет в Америке идут 
дебаты о законности абортов. Множество 
авторитетных общественных и государ-
ственных деятелей - решительные против-
ники детоубийства. Так, например, быв-
ший президент США Р. Рейган, говоря о 
лицемерии общества, заметил одному 
врачу - стороннику абортов, поскольку того 
еще никто не убедил, что эмбрион облада-
ет самостоятельной жизнью: «Когда, мой 
дорогой, ты не знаешь, жив ли человек или 
мертв, ты не выдаешь свидетельства о 
смерти». А вот еще одно высказывание, 
оно - 100-летней давности. Известный ита-
льянский юрист Рафаэль Баллестрини 
писал: «Самым верным доказательством 
того, что некий народ дошел до крайней 
точки своего нравственного падения, будут 
те времена, когда аборт станет считаться 
делом привычным и абсолютно приемле-
мым». 

Святая Церковь всегда рассматривала 
уничтожение плода как убийство. Если мы 
веруем в Церковь, если веруем в то, что уче-
ние ее - Истина, то должны стать проповед-
никами церковного взгляда на детоубий-
ство. Возвысить голос в защиту невинно 
убиваемых младенцев - нравственный долг 
каждого, кто осознает себя христианином. 
На крови людской земного счастья не 
построить! Тому свидетельством является 
вся история человечества, а особенно - 
нынешнего века», - считает протоиерей 
Димитрий Смирнов. 

http://www.theme.orthodoxy.ru/abort/
page012.html

ВЫВЕСТИ АБОРТЫ 
ИЗ СИСТЕМЫ ОМС

русских людей

Протоиерей Димитрий Смирнов

Православные женщины России

Архимандрит Иоанн (Крестьянкин) 
говорил следующее: «В христианском 
браке нет никаких своевольных возмож-
ностей для регулирования рождаемости, 
но есть молитва и упование на Бога, сколь-
ко даст чад, столько и родить. Ведь если бы 
мы жили по-христиански и соблюдали все 
предписания Церкви и в брачных отноше-
ниях – детей родилось бы не устрашающе 
много и родились бы они Божиим благо-
словением здоровыми».

– К сожалению, нередко на 
аборт женщину толкает отноше-
ние мужа...

– Ответственность за этот грех в случае 
согласия несет и отец. Демографическая 
проблема нашего времени держится на 
безответственности мужчин. Их ненадеж-
ность порождает у женщин страх перед 
будущим. Из-за отсутствия мужского нача-
ла в семье у женщин возникает неуверен-
ность в завтрашнем дне, сомнения в воз-
можности вырастить, воспитать детей: «А 
вдруг он уйдет, бросит одну с детьми?.. 
Вдруг он нас не прокормит?» Почему рань-
ше в России почти все семьи были больши-
ми, многодетными? Потому что была твер-
дая идея нерасторжимости брака. Потому 
что глава семьи был настоящим мужчиной 
– кормильцем, защитником, молитвенни-
ком. Потому что все были рады рождению 
детей, ведь это – Божие благословение, 
умножение любви, укрепление рода, про-
должение жизни. Мужчине в голову не 
приходило бросить жену с детьми: это же 
постыдный грех, позор и безчестье! А жен-
щине в голову не приходило делать аборты 
– убивать свое родное дитя. Жена была уве-
рена, что муж до смерти не предаст, не 
уйдет, не бросит, что на пропитание будет 
зарабатывать, и она не боялась за детишек. 
Матери обычно более ответственны по 
отношению к чадам, потому-то они всего и 
опасаются. А страх этот – оттого, что муж-
ской дух из семьи исчезает. 

Но как только мужской дух укрепляет-
ся и женщина уверяется, что муж не пре-
даст, она с радостью готова иметь много 
детей. И только тогда семья становится 
полноценной и счастливой. Мы видим это 
в церковных приходах, где 3-4 ребенка в 
семьях уже являются нормой. Это как раз 
пример того, что православные понятия 
нерасторжимости брака и ответственности 
перед Богом дают чувство надежности, 
уверенности в будущем.

Настоятель Заволжского 
мужского монастыря в честь 

Честного и Животворящего Креста 
Господня, доктор педагогических наук, 

профессор, академик РАЕН архимандрит 
Георгий (ШЕСТУН)

тейший Патриарх Кирилл освятил заклад-
ной камень в основании памятника Патри-
арху Гермогену в Александровском саду у 
стен Кремля и объявил конкурс на лучший 
проект памятника.

Много идей, которые вошли в про-
грамму деятельности Фонда «Гермогенов-
ские торжества», воплотила в жизнь Гали-
на Васильевна. Среди них организация 
выставки «Священномученик Патриарх 
Гермоген: подвиг — прославление — 
почитание» в Православном просвети-
тельском центре «Усово-Спасское» храма 
Спаса Нерукотворного Образа села Усово 
Московской области совместно с 
Елисаветинско-Сергиевским просвети-
тельским обществом, установка мозаич-
ного панно «Святитель Гермоген» на 
Казанском соборе на Красной площади в 
Москве, наряду с Казанской иконой Божи-
ей Матери, премьерное исполнение 
оперы-оратории «Святитель Ермоген» 
современного композитора Георгия Дми-
триева в Большом зале Московской госу-
дарственной консерватории 4 ноября 
2012 года в День Народного единства, 
400-летия прославления Казанской 
иконы Божией Матери в рамках выставки 
«Русь Православная».

Все, о чем мечтали патриотические 
силы России в течение 200 лет, слава 
Богу, осуществилось — 25 мая 2013 года в 
Александровском саду у стен Кремля 
напротив Средней Арсенальной башни 
был открыт памятник, который стал 
данью памяти подвигу Патриарха Гермо-
гена.

Пресс-служба МОО «Союз 
православных женщин»
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ВМЕСТЕ СОХРАНИТЬ 
ЕВРОПУ ХРИСТИАНСКОЙ

По словам И. А. Ильина, «госу-
дарство творится внутренне, 
на духовном и душевном уров-

нях». Да и  личность как таковая 
появляется лишь тогда, когда у нее 
есть ценностная ориентация. В наши 
дни разложение национальных госу-
дарств и человеческой личности 
происходит с целевой подмены  тра-
диционных и общепринятых цен-
ностных понятий.  

Выступая перед молодежью в Измай-
лово в рамках XIII Всемирного Русского 
Народного Собора в мае 2009 года, Святей-
ший Патриарх Московский и всея Руси 
Кирилл подчеркнул: «Могучий поток 
информации оказывает колоссальное воз-
действие на психику людей, на состояние 
их душ…Он может действительно смести 
человека, разрушить его самобытность, его 
подлинность и идентичность - духовную, 
культурную, национальную…Именно 
по этому очень важно выстраивать систему 
отсева информации, ставить перед собой 
некий фильтр, который помогал бы чело-
веку не просто отбрасывать лишнее, но 
критически воспринимать все то, что на 
него обрушивается. Нравственная основа 
человека является критерием истины. 
Нравственность – это способность отли-
чать добро от зла посредством внутренней 
сигнальной системы. У нас есть такая сиг-
нальная система - это голос нашей сове-
сти».

Как известно,  нацию, помимо общей 
территории и истории, формируют язык, 
культура, духовность и традиции, в том 
числе семейные. Вполне очевидно, что у 
России не может быть будущего без сохра-
нения ее традиционных семейных ценно-
стей. Уместно напомнить в связи с этим 
слова М. В. Ломоносова: «Величие, могу-
щество и богатство всего государства состо-
ит в сохранении и размножении русского 
народа, а не в территории - тщетной без 
обитателей».

С 1992 года в России начался процесс 
стабильного сокращения численности 
населения из-за превышения уровня 
смертности над уровнем рождаемости. До 
конца 2007 года у нас  ежегодно умирало 
более 2 млн. человек. В расчете на 1000 
человек этот показатель в 2 раза больше, 
чем в европейских странах и США, и в пол-
тора раза больше, чем в среднем в мире. В 
этот период у нас ежегодно рождалось 1,2 
- 1,5 млн. человек. По показателю продол-
жительности жизни населения, особенно 
мужчин, Россия все больше отставала от 
экономически развитых стран.

В октябре 2007 года Президент РФ 
утвердил «Концепцию демографической 
политики РФ до 2025 года», принятие 
которой хотя и несколько улучшило пла-
чевную ситуацию в российской демогра-
фии, но не устранило базовых причин низ-
кого прироста населения. В 2015 году 41  
регион зафиксировал убыль населения, а 
суммарный прирост по России составил 
всего 32,7 тыс. человек. Как и в другие 
годы, определяющим для прироста чис-
ленности населения стал миграционный 
прирост /219,7 тыс. человек/,  т. е. почти 
в семь раз больше величины естественного 
прироста.

Исследователи-демографы достоверно 
установили прямую зависимость демогра-
фической динамики от духовного неблаго-
получия общества, в том числе от подмены 
норм нравственной ориентации. Воспита-
телями молодежи на российском телевиде-
нии по-прежнему нередко выступают 
люди сомнительной репутации, которые 
учат молодежь  «заниматься любовью», а 
не любить. Они, как и ранние коммунисты, 
полагают, что семья исчезнет в историче-
ской перспективе. С позиций служителей 
культа золотого тельца, семья и дети лишь  
мешают зарабатывать деньги и наслаж-
даться жизнью, а брак  воспринимается как 
контракт, который может быть расторгнут 
в любую минуту, как и все прочие догово-
ренности. Из-за изощренного пропаган-
дистского воздействия российские семей-
ные традиции восстанавливаются пока 
крайне медленно. У нас по-прежнему 
много разводов и гражданских браков. 

Русская Православная Церковь всегда 
осуждала разврат, пренебрежение роди-
тельским долгом, предательство, воров-
ство, безсмысленную жестокость, подлость 
и двуличие, а брак  рассматривала не толь-

Епископ Егорьевский Тихон, 
наместник московского Сре-
тенского мужского монасты-

ря и глава Патриаршего совета по 
культуре, о значении встречи 
Патриарха Кирилла и Папы Фран-
циска.

– В последнее время россий-
ские, да и мировые СМИ полны в 
основном позитивных коммен-
тариев по поводу встречи Патри-
арха Московского и всея Руси 
Кирилла и Папы Римского Фран-
циска. Что, все противоречия 
между православными и католи-
ками разрешены?

— Действительно, эта встреча — 
событие безпрецедентное. Но было бы 
слишком наивно считать, что со встре-
чей Патриарха и Папы принципиальные 
различия между Православной Церко-
вью и католицизмом ушли в прошлое. 
Это прекрасно осознают и в Москве, и в 
Ватикане. Думаю, что в Москве в боль-
шей степени, чем на Западе.

Тысячу лет назад эти разногласия, а 
точнее, нововведения латинской Церкви 
в области самой важной для нас, христи-
ан, — вероучительной, связанные с пони-
манием и исповедованием Бога, Церкви, 
зашли столь глубоко, что Западная и 
Восточная Церковь не смогли больше 
совместно совершать главное таинство 
— Божественную литургию, не смогли 
вместе причащаться.

– И что, западные христиане, 
католики, перестали быть хри-
стианами?

– Есть замечательные слова апосто-
ла Иоанна Богослова: «Всякий дух, кото-
рый исповедует Иисуса Христа, пришед-
шего во плоти, есть от Бога» (Ин.4,1-2). 
Для нас они, конечно же, христиане, 
поскольку признают воплотившегося 
Господа Иисуса Христа Сыном Божиим 
и исповедают Святую Троицу – Отца, 
Сына и Святого Духа, а также сохранили 
апостольское преемство в рукоположе-
нии.

– В чем же непримиримые раз-
ногласия между православными 
и католиками?

— Возьмем, к примеру, первое про-
тиворечие, в результате которого было 
прекращено евхаристическое общение 
между восточными и западными хри-
стианами. В Священном Писании гово-
рится, что Дух Святой — эта творческая 
сила, одно из лиц Божества, наполняю-
щая весь мир, — исходит от Отца и почи-
вает на Сыне. Это откровение о таин-
ственном для нас бытии Бога – Святой 
Троицы — было сообщено апостолам 
Самим Господом Иисусом Христом. Зна-
ния о Боге, непроверяемые человече-
ским умом, раскрываемые нам в Боже-
ственном откровении и принимаемые 
верой, именуется в Церкви догматами. 
Надо понимать, что догмат о Святом 
Духе — это не просто абстрактная истина 
для нас. Он лежит в основе нашего бого-
познания.

Но западные христиане, имеющие 
особую склонность к рациональному 
мышлению, со временем задались 
вопросом: если Отец и Сын равнознач-
ны, почему Дух Святой исходит только 
от Отца? Он должен исходить и от Сына. 
На это восточные христиане возразили: 
друзья, вы, конечно, можете рассуждать 
как угодно, но в Священном Писании 
нам открыто именно так, а не иначе. И 
мы не собираемся примешивать наши 
человеческие догадки к тому знанию, 
которое не может быть постигнуто 
нашим умом и дано нам как откровение.

Пересматривать религиозный дог-
мат все равно что (попробуем восполь-
зоваться примером) пересматривать, 
скажем, таблицу умножения, на которой 
построена как минимум технологиче-
ская часть нашей цивилизации. Даже 

если какие-то яйце-
головые умники, 
исходя из каких-то 
своих одним им 
ведомых умозаклю-
чений, станут дока-
зывать, что дважды 
два не четыре, а, 
например, 4,001, 
должны ли мы с 
ними согласиться? 
Нам могут возраз-
ить: позвольте, одна 
тысячная — это же 
такая мелочь! Стоит 
ли из-за этого спо-
рить? Но мы отве-
тим: это совсем не 
мелочь! Если мы 
согласимся с вашей 
«мелочью», то, 
может, простите, 
табуретку мы вме-
сте спроектируем и 
неплохую: сколо-
тим и не заметим 
ошибки. А вот если полетим в космос, то 
разлетимся неизвестно куда. Христиан-
ство, к слову, направлено в вечность. И 
такие непонятно зачем взявшиеся 
ошибки нам совершенно ни к чему. Да и 
не хотим мы играть в странные игры. 
Поэтому мы остаемся при своем мне-
нии. Для нас дважды два по-прежнему 
четыре, и только четыре.

Потом у католиков появились новые 
предположения. Они призвали нас 
согласиться с их идеей непорочного 
зачатия Пресвятой Богородицы. Право-
славные отвечали: друзья, мы почитаем 
Божию Матерь, у нас множество храмов 
создано в Ее честь, но о том, что произо-
шло непорочное зачатие Пресвятой 
Богородицы, мы ни из Священного 
Писания, ни из Священного Предания 
ничего не знаем.

Еще одним из нововведений было 
утверждение о непогрешимости Римско-
го Папы, когда он вещает с кафедры. И с 
этим мы не можем согласиться: непогре-
шимость любого человека невозможна, 
будь он даже первый епископ.

Были и другие вопросы, касающиеся 
главенства Рима, и прочее, и прочее. Все 
это в совокупности и лежит в основе цер-
ковного разделения восточных и запад-
ных христиан. И эти разногласия оста-
ются.

– Немало людей насторожен-
но восприняли известие о встре-
че Патриарха и Папы.

— В этом нет ничего удивительного. 
Мы в России, действительно, традици-
онно настороженно относимся к Ватика-
ну, и для этого, к сожалению, есть осно-
вания. Тысячу лет продолжается разде-
ление, нередко переходящее в противо-
стояние. И в какое противостояние! 
Людей можно понять. При том что мы 
ни в коем случае не собираемся быть 
изоляционистами, но невозможно сбро-
сить со счетов собственную историю и 
забыть, что в XIII веке против Руси были 
объявлены настоящие крестовые похо-
ды, или жесточайшую католическую 
экспансию в Смутное время в начале 
XVII века, в которой принимали участие 
в том числе и легаты Римского Папы. Да 
и в последнее время поведение униатов 
на канонической территории Русской 
Православной Церкви продолжает соз-
давать реальную и очень болезненную 
проблему.

– А в чем может быть един-
ство?

— В первую очередь, нас объединяет 
наша общая христианская цивилизация. 
Поэтому верный путь нашего общего 
служения и самого плодотворного 
сотрудничества — это гуманитарная 
сфера. Основные христианские ценности 
культуры, семьи, отношения к человеку, 
как образу Божию, нравственные ценно-

сти — это наше общее достояние. Все это 
подвергается ревизии в современном 
мире. Не допустить не только исчезнове-
ния, но и искажения христианских цен-
ностей, нравственности, культуры — 
наша общая задача. Мы должны вместе 
сохранить Европу христианской.

Если мы сейчас не будем прилагать 
совместные усилия — я хотел бы подчер-
кнуть: именно совместные усилия нео-
бычайно важны, — Европа не просто 
потеряет христианскую идентичность, а 
придет в некую свою противополож-
ность.

Поверьте, нам есть чему поучиться 
друг у друга. Мне, например, очень инте-
ресна система школьного и семинарско-
го образования у католиков. Их миссио-
нерская, прямо скажу, поразительная по 
мужеству и самоотверженности деятель-
ность в самых опасных для христиан 
точках мира. Их работа с молодежью — 
тоже предмет самого внимательного 
изучения для нас, убежден в этом.

Мы много наслышены о разного 
рода скандалах у католиков. Но вот дру-
гой пример: в Париже, в этом гедонист-
ском и, по мнению многих, совершенно 
нехристианском городе, на демонстра-
цию против однополых браков с помо-
щью здоровых консервативных граж-
данских и католических организаций 
вышли миллион семьсот тысяч человек! 
Я сам видел это, поскольку в те дни был 
в Париже на презентации своей книги, 
изданной на французском. И это в 
основном были христиане.

У католиков огромный опыт по 
потере влияния на общество, но не мень-
ший — по сохранению христианской 
общины в условиях безбожного обще-
ства. Постоянно, то есть раз в неделю 
или хотя бы несколько раз в месяц, 
храмы в той же Франции посещают 12% 
населения. Умолчу, какой процент у нас: 
в разы меньше. Их опыт по сохранению 
христианской общины в современном 
мире необычайно важен.

– Но есть и другие общие и 
нужные дела — на уровне поли-
тики?

— Об этом говорили в Гаване наш 
Патриарх и Папа: это и террористиче-
ская угроза, и, конечно, преследование 
христиан в той же Сирии, где убийцы не 
разделяют их на православных и като-
ликов. Христиане сегодня – самая пре-
следуемая в мире религиозная община. 
И гонения эти с каждым годом усилива-
ются.

Это совершилось. И наша задача — 
свидетельствовать о Православии в 
новых условиях и вместе трудиться в тех 
областях, которые открыты для нас.

Беседовала Марина Борисова
http://ria.ru/religion/20160219/1376842453.

html#ixzz40d6DuXqw
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ко как союз мужа и жены для продолже-
ния рода, но и феномен единства человече-
ского и Божественного начал. В Докумен-
те, принятом 28 января с. г. на Собрании в 
Шамбези Предстоятелей Поместных Пра-
вославных Церквей, заявлено, например: 
«Cвященный характер брака утверждается 
Православной Церковью как ее фундамен-
тальное и неоспоримое учение». В этом 
документе подчеркивается также, что 
«общение, осуществляемое в Таинстве 
брака, — это не просто естественные отно-
шения, но и  творческая духовная сила». 
Только она может обезпечить защиту и 
воспитание детей. Церковь не признает 
возможным для своих членов заключение 
однополых союзов, а также вступление во 
всякую иную форму сожительства, кроме 
брака.  Тяжкие последствия кризиса инсти-
тута брака и семьи выражаются в устраша-
ющем росте числа разводов, абортов и в 
умножении других проблем семейной 
жизни. Эти последствия Церковь воспри-
нимает как «великий вызов» для ее мис-
сии в современном мире.

По словам Святейшего Патриарха 
Московского и всея Руси Кирилла, «семья 
укоренена в самой природе человеческой 
личности». Она не только укоренена в 
человеческой культуре, но предшествует и 
самой культуре.  Ее феномен, как совмест-
ная жизнь мужчины и женщины и их сово-
купная забота о продолжении потомства, 
появился задолго до появления разного 
рода социологических и правовых кон-
струкций семейных отношений. Такой 
подход к проблеме семье соответствует 
библейской заповеди: «Не хорошо челове-
ку быть одному»/Быт. 2:18/.   

РПЦ продолжает утверждать, что 
человек не может рассматриваться только 
в качестве инструмента потребления и 
придатка рыночной экономики. Церковь 
выступает против абсурдных идеологиче-
ских конструкций, объявивших семью 
пережитком прошлых времен и помехой 
свободному развитию человека. Культ оди-
ночества и независимости от семьи никог-
да и никому не приносил подлинного сча-
стья, которое немыслимо без полнокров-
ного человеческого общения.   Церковь 
ясно заявляет: человеческое счастье сози-
дается самоограничением, а жизнь только 
ради себя – следствие перевернутой логи-
ки.

Конкретным проявлением обезпоко-
енности Русской Православной Церкви 
нынешним состоянием семейных отноше-
ний стало, в частности, Послание Святей-
шего Патриарха Кирилла от 16 января 2011 
года руководству нашей страны с предло-
жениями по оздоровлению семейной 
политики, поддержке многодетных семей, 
детей без родителей и  финансовому сти-
мулированию сохранения беременности.  

В обращении к участникам Междуна-
родного Форума «Многодетная семья и 
будущее человечества», который состоялся 
в Кремлевском Дворце Съездов 10-11 сен-
тября 2014 г., Святейший Патриарх Кирилл 
вновь особо подчеркнул: «Поддержка 
семьи — обязанность и государства, и рели-
гиозных общин, и деятелей культуры, и 
предпринимателей, и политиков. В наши 
дни, когда во многих странах предприни-
маются попытки разрушить традицион-
ные представления о семье, мы нуждаемся 
в международном сотрудничестве в деле 
защиты института семьи, детства, права 
родителей на воспитание детей. Мы не 
должны оставлять без внимания области 
культуры и права, в том числе права меж-
дународного, иначе эти области будут пол-
ностью контролироваться приверженцами 
антисемейных и антидетских идеологий, с 
которыми мы все чаще сталкиваемся в 
последние годы». Все выступившие на 
этом Форуме его участники единодушно 
поддержали предложение четко зафикси-
ровать в Конституции РФ поддержку госу-
дарством традиционных для России семей-
ных ценностей, в том числе социальной 
защиты семей и многодетных родителей.

Проблемам семьи и семейных отноше-
ний Русская Православная Церковь уделя-
ет сейчас самое пристальное внимание. 
При ее непосредственном участии только 

за последние два месяца состоялись авто-
ритетные слушания по этой проблеме и в 
регионах, и в Москве. Так, 26  ноября 2015 
года в Казани прошел IV форум Всероссий-
ской программы «Святость  материнства», 
в приветствии которому Святейший 
Патриарх Кирилл счел необходимым обра-
тить внимание на особую важность актив-
ного противодействия нападкам на инсти-
тут семьи и уклад семейной жизни «на 
фоне современной пропаганды опасных 
моделей жизнеустроения» и гендерной 
идеологии.  А 2 декабря 2015 года завер-
шил работу IV Ставропольский форум Все-
мирного Русского Народного Собора, в  
котором приняли участие более 1,5 тыс. 
человек. Форум обсудил целостную про-
грамму социальной, медицинской, психо-
логической и юридической защиты семьи 
в современных условиях.

26-27 января с. г. в Москве состоялись 
XXIV Международные Рождественские 
чтения. В своих выступлениях участники 
чтений подчеркивали, что современный 
мир ставит нас перед сложными вызовами. 
Государствам и обществу в целом все чаще 
приходится сталкиваться с прямыми 
нападками сторонников гендерной идео-
логии на традиционные понятия о семье, 
браке, авторитете родителей и семейных 
отношений, как на что-то устаревшее. Эта 
идеология доходит даже до отрицания 
природного, объективного различия 
между мужчиной и женщиной, традици-
онного призвания мужчины как мужа, 
отца и защитника, а женщины как жены и 
матери, хранительницы домашнего очага. 
Сторонники этой идеологии утверждают, 
что родительская власть, необходимая для 
воспитания, должна уступить место пра-
вам детей. 

Проблемы семьи Святейший Патри-
арх Кирилл неоднократно затрагивал в 
последнее время и непосредственно в 
своих выступлениях, в том числе на Епар-
хиальном собрании города Москвы 21 
декабря 2015 года. Он, в частности, заявил, 
что задачей Церкви является уменьшение 
числа разводов. По его словам, «союз на 
всю жизнь мужчины и женщины в верно-
сти и любви друг ко другу — это не просто 
возвышенный идеал, но конкретная зада-
ча, заповедь, данная Богом всем христиа-
нам. И мы должны содействовать реализа-
ции этой задачи среди нашей паствы и в 
наше время». 

Проблемам семейной политики Свя-
тейший Патриарх Кирилл посвятил и свое 
выступление на пленарном заседании IV 
Рождественских парламентских встреч в 
Совете Федерации ФС РФ 29 января с. г. Он 
сказал: «Мы живем в то время, когда на 
государственном уровне закон легализует 
грех, и не знаем, что последует дальше, 
какие еще грехи будут легализованы, а зна-
чит, оправданы. Тем самым у людей сфор-
мируется твердое убеждение, что никакого 
греха вообще не существует…Сегодня 
институт семьи требует особой защиты со 
стороны государства. Необходимо на зако-
нодательном уровне отстаивать традици-
онные определения понятий «семья» и 
«брак», обезпечить семьям защиту от нео-
правданного вмешательства во внутреннее 
общение супругов и в воспитание детей, 
принять меры для достойной материаль-

ной поддержки молодых, многодетных и 
неполных семей». Он вновь предложил и 
убедительно обосновал необходимость 
вывести аборты из системы обязательного 
медицинского страхования в России. 

2 февраля с. г. на Архиерейском Собо-
ре в Москве  Святейший Владыка сообщил 
его участникам о подготовке соборного 
документа «Таинство брака и препятствия 
к нему», в тексте которого будет и «изло-
жение церковного учения о браке как 
союзе мужчины и женщины».

Сегодня Русская Православная Цер-
ковь принимает самое деятельное участие 
в возрождении семейных традиций. В 
2008 году РПЦ совместно с официальны-
ми властями торжественно впервые отме-
тила Всероссийский день супружеской 
любви и семейного счастья, посвященный 
памяти 780-летия святых супругов Петра и 
Февронии.  А уже в 2009 году 8 июля  в 
Москве были вручены памятные медали и 
грамоты 40 образцовым семьям, в том 
числе и семьям ветеранов Великой Отече-
ственной войны, которые отметили «золо-
тые свадьбы» и растят правнуков. «За 
любовь и верность» были награждены 
федеральными медалями 30 супружеских 
пар г. Воронежа, проживших в браке более 
50 лет. Празднование «Дня семьи, любви и 
верности» получило поддержку предста-
вителей всех традиционных конфессий и 
отмечается теперь почти во всех регионах 
России.

Нам надо продолжать активнее восста-
навливать традиционные для России 
семейные ценности. Главной целью гума-
нитарного воспитания  молодежи в нашей 
стране должно стать создание здорового 
нравственного климата во взаимоотноше-
ниях юношей и девушек. Именно этим 
обязана заниматься российская школа, а 
не пропагандировать «безопасный секс» 
для несовершеннолетних на зарубежные 
гранты, которые никогда не даются безко-
рыстно. К окончанию школы юноша дол-
жен осознавать долг мужчины обезпечи-
вать семью и детей, а девушка – понимать, 
что высшее предназначение женщины – 
материнство. Детей в школе надо учить не  
терпимости к извращенцам, а «Основам 
духовной культуры», в том числе и право-
славной, чему продолжает противодей-
ствовать вся наша так называемая «про-
грессивная общественность».

Давно пора переосмыслить и либе-
ральные ценности, реализация которых 
довела Россию в 90-е годы прошлого сто-
летия до демографической катастрофы. 
Нам сегодня жизненно необходимо прове-
сти тщательную экспертизу пригодности 
для России либеральных программ «циви-
лизованного сообщества», нацеленных на 
сокращение населения «нецивилизован-
ных народов». Мы должны придерживать-
ся традиционных для нас семейных ценно-
стей, развивать их, а не следовать либе-
ральной моде. 

Никакой необходимости заимствовать 
у США их «общечеловеческие ценности» у 
России не было. Более того, в наши дни 
уже мало кто сомневается, что американ-
ский ширпотреб «прав человека» оказался 
на поверку несовместим с ценностным 
ядром русской цивилизации, суть которой 
детально разработана в трудах Н. Я. Дани-

левского. Толерантность к порокам и культ 
безудержного потребления, которые пыта-
лась внедрить в наше общественное созна-
ние при активной финансовой поддержке 
из США доморощенная «прогрессивная 
общественность», не выдержали конку-
ренции с вековыми традициями России.

У нас не прижилась и идеологема 
«гражданской нации», отрицавшая сам 
факт существования русского народа и его 
государствообразующую роль в нашей 
многонациональной стране. Она была 
заимствована на Западе и опиралась на 
исходный тезис немецкого философа 
Карла Ясперса, что либеральное меньшин-
ство в государстве якобы имеет право раз-
вязывать гражданские войны, если власть, 
опираясь даже на большинство народа, 
пытается навязать неприемлемый для 
этого меньшинства и направленный про-
тив него «религиозный или политический 
образ». Близкий к российской либераль-
ной власти Г. Павловский утверждал в 90-е 
годы: «Поколение-два, и мы развалим 
любое государство на этой земле, которое 
попытается вновь наступить сапогом на 
лицо человека». Сапогом действительно 
удалось наступить, а вот развалить Россию 
– так и не получилось. И не получится, с 
Божьей помощью.

Участники гражданского форума «Воз-
люби жизнь», я уверена, разделяют взгля-
ды Русской Православной Церкви на 
семейные ценности.

Нина Борисовна Жукова, 
сопредседатель Правления 

Международной общественной 
организации «Союз православных 

женщин», кандидат исторических наук

ЖИЗНЕННЫЙ ПУТЬ: 
НИНА БОРИСОВНА ЖУКОВА - ПРЕДСЕДАТЕЛЬ РЕГИ-
ОНАЛЬНОЙ ОБЩЕСТВЕННОЙ ОРГАНИЗАЦИИ «КЛУБ 
«РЕАЛИСТЫ», ЧЛЕН БЮРО ВСЕМИРНОГО РУССКО-
ГО НАРОДНОГО СОБОРА. КОРЕННАЯ МОСКВИЧ-
КА, ОКОНЧИЛА ИСТОРИКО-ФИЛОЛОГИЧЕСКИЙ ФА-
КУЛЬТЕТ МОСКОВСКОГО ГОСУДАРСТВЕННОГО ПЕДА-
ГОГИЧЕСКОГО ИНСТИТУТА ИМЕНИ В. И. ЛЕНИНА. 
С 1986 ПО 1992 ГОД — ЗАМЕСТИТЕЛЬ МИНИСТРА 
КУЛЬТУРЫ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ. В 1994 
ГОДУ ВОЗГЛАВИЛА И ДО НАСТОЯЩЕГО ВРЕМЕНИ ОБЕ-
ЗПЕЧИВАЕТ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ ОБЩЕСТВЕННОГО ОБЪЕ-
ДИНЕНИЯ «КЛУБ «РЕАЛИСТЫ», СОЗДАННОГО КАК 
НАДПАРТИЙНАЯ СТРУКТУРА, КОТОРАЯ ОБЪЕДИНИ-
ЛА ТЕХ, КТО ГОТОВ ИНТЕРЕСЫ ОТЕЧЕСТВА СТАВИТЬ 
ВЫШЕ ЛИЧНЫХ, НЕЗАВИСИМО ОТ УБЕЖДЕНИЙ, СО-
ЦИАЛЬНОГО ПОЛОЖЕНИЯ И ВЕРОИСПОВЕДАНИЯ. 
НИНА БОРИСОВНА АКТИВНО УЧАСТВУЕТ В ОРГАНИ-
ЗАЦИИ И ПРОВЕДЕНИИ ЗАСЕДАНИЙ ВСЕМИРНОГО 
РУССКОГО НАРОДНОГО СОБОРА, ВОЗГЛАВЛЯЕМО-
ГО СВЯТЕЙШИМ ПАТРИАРХОМ ВСЕЯ РУСИ КИРИЛ-
ЛОМ, ЯВЛЯЯСЬ С 1994 ГОДА ЧЛЕНОМ БЮРО ЭТОЙ 
ОРГАНИЗАЦИИ. СОБОР РАССМАТРИВАЕТ САМЫЕ 
ВАЖНЫЕ, ЖИВОТРЕПЕЩУЩИЕ ВОПРОСЫ ЖИЗНИ 
РОССИИ И РУССКОГО НАРОДА, ОБРАЩАЯ СВОИ ПРИ-
ЗЫВЫ И РЕКОМЕНДАЦИИ К ОБЩЕСТВУ И ВЕРХОВНОЙ 
ВЛАСТИ РОССИЙСКОГО ГОСУДАРСТВА.
С 2010 ГОДА В СООТВЕТСТВИИ С ПОЖЕЛАНИЯМИ 
СВЯТЕЙШЕГО ПАТРИАРХА КИРИЛЛА Н. Б. ЖУ-
КОВА  АКТИВНО УЧАСТВУЕТ В РАБОТЕ МЕЖДУНА-
РОДНОЙ ОБЩЕСТВЕННОЙ ОРГАНИЗАЦИИ «СОЮЗ 
ПРАВОСЛАВНЫХ ЖЕНЩИН», СТАВ ОДНИМ ИЗ СО-
ПРЕДСЕДАТЕЛЕЙ. СОЮЗ ОБРАЗОВАН ДЛЯ ОБЪЕДИ-
НЕНИЯ УСИЛИЙ ЖЕНСКИХ ОРГАНИЗАЦИЙ, В ТОМ 
ЧИСЛЕ И СВЕТСКОЙ НАПРАВЛЕННОСТИ, ДЛЯ РАБО-
ТЫ В ДУХОВНО-ПРОСВЕТИТЕЛЬСКОЙ, БЛАГОТВОРИ-
ТЕЛЬНОЙ, ГУМАНИТАРНОЙ И ИНОЙ ОБЩЕСТВЕННО-
ПОЛЕЗНОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ. ВАЖНЫМ НАПРАВЛЕ-
НИЕМ СВОЕЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ ЧЛЕНЫ СОЮЗА СЧИ-
ТАЮТ ВОССТАНОВЛЕНИЕ ПРАВОСЛАВНОГО ОБРА-
ЗА ЖИЗНИ В СЕМЬЕ, ОКАЗАНИЕ ПОМОЩИ ШКОЛЕ 
В ВОСПИТАНИИ УЧАЩИХСЯ В ДУХЕ ТРАДИЦИОН-
НЫХ ПРАВОСЛАВНЫХ ЦЕННОСТЕЙ, ПОМОЩЬ ДЕТЯМ, 
ОСТАВШИМСЯ БЕЗ ПОПЕЧЕНИЯ РОДИТЕЛЕЙ, И ДЕ-
ТЯМ ИЗ НЕБЛАГОПОЛУЧНЫХ СЕМЕЙ, МАЛОИМУЩИМ 
МАТЕРЯМ-ОДИНОЧКАМ, СОЦИАЛЬНО НЕЗАЩИЩЕН-
НЫМ ЧЛЕНАМ ОБЩЕСТВА.
НИНА БОРИСОВНА НАГРАЖДЕНА ДВУМЯ ОРДЕНА-
МИ СВЯТОЙ РАВНОАПОСТОЛЬНОЙ КНЯГИНИ ОЛЬ-
ГИ «ЗА ВЫДАЮЩИЙСЯ ВКЛАД В ПРОПАГАНДУ 
ДУХОВНО-КУЛЬТУРНЫХ ТРАДИЦИЙ РОССИЙСКОГО 
ГОСУДАРСТВА И ПРАВОСЛАВИЯ» (III И II СТЕПЕ-
НИ).
ЗАМУЖЕМ, ИМЕЕТ СЫНА И ДОЧЬ, ЧЕТЫРЕХ ВНУЧЕК.

О СЕМЕЙНЫХ ЦЕННОСТЯХ
русских людей

Выступает Нина Борисовна Жукова



8

НЕ БЫТЬ БЕЗУЧАСТНЫМИ 
К СУДЬБЕ ОТЕЧЕСТВА

На 1 января 2016 года, по 
оценке Росстата, в России 
проживает порядка 146 

млн. постоянных жителей. По 
прогнозам великого русского уче-
ного Д. И. Менделеева, к 2000 
году численность русского насе-
ления должна была составить 
600 млн. человек, а к 2026 – 1 282 
млн. человек. Он писал: «Россий-
ская империя отличалась боль-
шим естественным приростом 
населения, даже войны практи-
чески не влияли на этот показа-
тель. В каждую минуту дня и ночи 
общее число рождающихся в Рос-
сии превышало число умираю-
щих на 4 человека».

Как мы видим, печальная статисти-
ка современной России не дает нам 
права быть безучастными к судьбе Оте-
чества и оставаться в стороне от пробле-
мы глубокого демографического кризи-
са, наблюдаемого в нашей державе на 
протяжении последних ста лет.

Министерство здравоохранения РФ  
опубликовало данные, по которым офи-
циально в России совершается порядка 
900 тыс. абортов в год, независимые 
эксперты говорят о 4 млн. нерожденных  
детей ежегодно. Откуда же такой кон-
траст между ожиданиями  по поводу 
демографического развития России 
российского ученого Д. И. Менделеева и 
реальной ситуацией с количеством 
абортируемых младенцев в утробе мате-
ри? Заглянем в историю обсуждаемого 
вопроса.

18 ноября 1920 года вступает в силу 
Постановление Наркомздрава и Нарко-
мюста, полностью легализующее убий-
ство нерожденных  детей посредством 
введения  медицинской услуги по абор-
тированию младенцев в утробе матери, 
так называемый искусственный аборт. 
Но уже через незначительное время 
советская безбожная власть признает 
ошибочным указанное решение и насту-
пает период запрета на искусственный 
аборт с 1936 по 1955 гг. Постановлением 
ЦИК и СНК СССР от 27 июня 1936 года 
«О запрещении абортов, увеличении 
материальной помощи роженицам, 
установлении государственной помощи 
многосемейным, расширении сети 
родильных домов, детских яслей и дет-
ских садов, усилении уголовного наказа-
ния за неплатеж алиментов и о некото-
рых изменениях в законодательстве о 
разводах» аборты в СССР были запре-
щены. Фактически, после запрещения 
аборта была свернута и вся работа по 
пропаганде и развитию контрацепции. 
Обучение применению противозачаточ-
ных средств было исключено из числа 
обязанностей врачей женских консуль-
таций, была ликвидирована Централь-
ная комиссия по борьбе с абортами, пре-
кратилось печатание статей и популяр-
ных изданий по этому вопросу. 

Ситуация в современной России 
представляет собой странное противо-
речие между духовно-нравственными 
основами  и основами пережитков  ком-
мунистического режима. Статья 56 Кон-
ституции РФ, регламентирующая 
«право женщин самостоятельно прини-
мать решение о материнстве», по сути, 
говорит, что женщина единолично 
решает вопрос об убийстве ребенка во 
чреве в удобное ей время и желаемым  
способом. Что противоречит духовно-
цивилизационному коду России, право-
славной направленности  ее мировоз-
зренческих категорий и требует суще-
ственного пересмотра в сторону гумани-
зации и христианизации отношения к  
жизни человека, не защищенной в 
результате этой варварской услуги, что 
именуется прерыванием беременности. 
Статья 56 Конституции РФ  грубо проти-
воречит преамбуле «Конвенции о пра-
вах ребенка», принятой Генеральной 
Ассамблеей ООН  20 ноября 1989 г., 

которая гласит: «Ребенок, ввиду его 
физической и умственной незрелости, 
нуждается в специальной охране и забо-
те, включая надлежащую правовую 
защиту, как ДО, так и после рождения». 
В этой связи я обезпокоена социально-
психологической толерантностью насе-
ления по отношению к аборту, воспри-
ниманием его как обычной медицин-
ской процедуры. На мой взгляд, это 
определенным образом отражает 
«моральную деградацию российского 
общества и разрушение религиозного 
мировоззрения» на протяжении после-
революционной истории страны. Про-
блема искусственного прерывания 
зародившейся жизни якобы потеряла 
моральный и гуманитарный аспекты и 
стала представляться как обычный тип 
хирургической операции.

А ведь в христианских странах до XX 
в. убийство нерожденных детей было 
запрещено законом. На Руси с 1649 г. 
уложением, принятым при царе Алексее 
Михайловиче, официально вводится 
смертная казнь за аборт: «А смертные 
казни женскому полу бывают за чаров-
ство, убийство — отсекать головы, за 
погубление детей и за иные такие же 
злые дела живых закапывать в землю» 
(гл. 22. Ст. 26). В Уголовном кодексе Рос-
сии 1832 г. изгнание плода упоминается 
среди видов смертоубийства. Согласно 
«Уложению о наказаниях» 1885 г. (ст. 
1461, 1462), искусственный аборт карал-
ся «каторжными работами от 4 до 5 лет, 
лишением всех прав состояния, ссылкой 
в Сибирь на поселение». Уголовное уло-
жение 1903 г. смягчало меры пресече-
ния: «Мать, виновная в умерщвлении 
своего плода, наказывается заключени-
ем в исправительный дом не свыше 3 
лет, врач от 1,5 до 6 лет». Впрочем, абор-
ты строго по жизненным (медицин-
ским) показаниям были разрешены.

Мониторинг зарубежного законода-
тельства показывает, что полный запрет 
абортов провозглашен в Ирландии, 
Польше и Абхазии. Просемейное право в 
европейских странах также активно 
представлено движением в защиту 
жизни нерожденных детей и протестом 
общественности против «евгенических» 
абортов, это когда выявляют на ранних 
стадиях развития плода в пренатальный 
период множество патологий и рекомен-
дуют беременным женщинам избежать 
сложностей со здоровьем детей впослед-
ствии, сделав быстрое и безболезненное 
абортирование младенца. В последнее 
время «Euronews» рассказывает нам 
о ZITA – вирусе, от которого может быть 
болезнь Дауна, ДЦП,  и о других заболе-
ваниях, которые ученые научились рас-
познавать на ранних сроках, в результате 
чего сейчас некоторым европейским 

странам предлагается ввести в 
законодательство разрешение на 
аборты. Это типичные диверсии 
ненавистников человечества, кото-
рые изобретают  все новые и более 
изощренные способы сокращения 
численности населения.

Сейчас в либеральных СМИ 
формируется мнение, что запрет 
абортов в стране повлечет за собой 
подпольные аборты со всеми 
вытекающими последствиями 
(черный рынок, летальные исхо-
ды, расцвет деятельности «знаха-
рок» всяких мастей и т. д.).  Убеж-
дена, что это очередная демониза-
ция  демографической  темы со 
стороны лоббистов безконтроль-
ного абортного бизнеса. На дан-
ном этапе развития в российском 
обществе достаточно непросто 
ввести полный запрет абортов, но 
все же возможно при наличии 
политической воли первых лиц 
государства. Мы предлагаем в 
качестве самого минимального 
первого шага вывести аборты из 
системы госгарантий, соответ-
ственно, будет взиматься плата с 

желающего сделать аборт, но эта цифра 
будет настолько мала, что необходи-
мость в «подпольном аборте» просто 
будет отсутствовать. В противовес быту-
ющему ложному обвинению, что закон 
о выводе абортов из средств оплаты 
ФОМСа наказывает женщину рублем, 
сообщаю, что мы не предлагаем ввести 
непомерные оплаты за процедуру пре-
рывания беременности, а лишь создаем 
таким образом некий барьер доступно-
сти и легкости этой процедуры. Пред-
ставьте себе на минутку, что завтра сто-
матология станет в нашей стране вооб-
ще безплатной (ее станут полностью 
оплачивать из ФОМС)? Соответственно, 
выстроятся очереди на эту услугу, то же 
происходит и с абортами. 

В последние годы были предприня-
ты важные шаги по нормализации ситу-
ации с абортами в нашей стране - в 2003 
году был сокращен перечень социаль-
ных, в 2007 году – медицинских показа-
ний к абортам на поздних сроках бере-
менности, в 2009 году была законода-
тельно ограничена, а в 2013 г. – полно-
стью запрещена реклама абортов, в 2011 
году была введена «неделя тишины», 
врачу дано право на отказ от проведения 
абортов по убеждениям, в 2014 г. введена 
административная ответственность за 
нарушение порядка и сроков проведе-
ния аборта. В результате число рожде-
ний впервые после 1960 г. превысило 
число абортов. 

Однако российское законодатель-
ство в отношении абортов остается 
одним из самых «либеральных» в мире. 
Наряду с коммунистическими КНДР, 
Китаем (проводящим сознательную 
политику ограничения рождаемости), 
Кубой и рядом посткоммунистических 
стран Россия продолжает финансиро-
вать аборты из госбюджета фондов обя-
зательного медицинского страхования 
(ОМС). По сути, за счет средств налого-
плательщиков финансируется вымира-
ние нашей страны. Прямые и косвен-
ные расходы на эти цели превышают 20 
млрд. руб. в год. В той критической 
демографической и экономической 
ситуации, в которой мы находимся, тра-
тить средства фондов ОМС на эти цели 
не только безнравственно, но и недаль-
новидно.

Анализ действующего законода-
тельства РФ в просемейной политике и 
рабочие законопроекты в части совер-
шенствования защиты периода внутри-
утробного развития свидетельствуют о 
незначительных законодательных ини-
циативах за последние десять лет. А 
именно существенное влияние произве-
ли на российское общество закон о 
праве врача отказаться от проведения 
медицинской услуги по прерыванию 

беременности, за исключением случаев 
угрозы жизни и здоровью женщины, а 
также закон о запрете рекламы абортов 
и ужесточение процедуры нарушения 
правил и сроков проведения абортов.

На данный момент перед россий-
ским народом стоят важные вызовы в 
сфере сокращения числа абортов, кото-
рые в совокупности хирургических (в 
медицинских учреждениях) и неучтен-
ных химических (в домашних условиях) 
составляют порядка 4 млн. случаев в год. 
Именно столько здоровых членов обще-
ства Россия могла родить и воспитать, 
но, увы, они убиваются в утробе матери. 
Существуют законодательные инициа-
тивы, требующие немедленного рассмо-
трения и принятия: запрет свободного 
хождения и продажи фармацевтических 
препаратов для проведения нехирурги-
ческого химического аборта, а также 
ужесточение процедуры проведения 
абортов девушками до 18 лет.

Значительная часть нашей деятель-
ности должна быть посвящена также 
правоприменительной практике семей-
ного законодательства в РФ и роли 
церковно-благотворительной сферы в 
создании и поддержании женщин в 
ситуации «кризисной» беременности, а 
также мам с детьми в сложных жизнен-
ных условиях.

Обсуждение вопроса несовершен-
ства соотношения правоприменитель-
ной практики в России и законодатель-
ного регулирования сферы поддержки 
семьи приводит к пониманию необхо-
димости создания «кризисных цен-
тров» незапланированной беременно-
сти. Социальный блок вопросов испол-
нительной властью решается не полно-
стью, а если решается, то с низким 
коэффициентом прагматичной реле-
вантности. Необходимость создания 
«кризисных центров» помощи матерям 
в сложной жизненной ситуации назре-
ла давно, государство пока не готово 
взять на себя администрирование и 
финансирование этого проекта на феде-
ральном уровне. Общественные  инсти-
туты и частный благотворительный сек-
тор выполняют функции государства по 
предоставлению минимальных условий 
жизнедеятельности матерей в нестан-
дартных жизненных ситуациях посред-
ством «кризисных центров». Сфера 
частно-церковно-государственной под-
держки женщин и детей в трудных 
обстоятельствах должна подвергнуться 
перераспределению ответственности с 
четкой регламентацией обязательств 
каждой из сторон и опорой на регио-
нальный фактор решения социальных 
проблем субъектами Российской Феде-
рации. В этой связи мы рады признать 
инициативу Самарской губернии 
совместно с Самарской митрополией по 
выведению услуги прерывания бере-
менности из системы государственных 
гарантий, которая ориентирована на 
русскую православную традицию и 
направлена на сохранение жизни и 
защиту семейных ценностей.
Ольга Ивановна Пономарева, член Совета 

МОО «Союз православных женщин»

ЖИЗНЕННЫЙ ПУТЬ:

ОЛЬГА ИВАНОВНА ПОНОМАРЕВА, ЧЛЕН СОВЕТА 
МЕЖДУНАРОДНОЙ ОБЩЕСТВЕННОЙ ОРГАНИЗАЦИИ 
«СОЮЗ ПРАВОСЛАВНЫХ ЖЕНЩИН», ЭКСПЕРТ КО-
МИТЕТА ПО ВОПРОСАМ СЕМЬИ, ЖЕНЩИН И ДЕТЕЙ 
ГОСУДАРСТВЕННОЙ ДУМЫ ФС РФ.
УЧАСТВУЕТ В ФОРМИРОВАНИИ ЗАКОНОТВОРЧЕ-
СКОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ В СФЕРЕ УЛУЧШЕНИЯ ДЕМО-
ГРАФИЧЕСКИХ ПОКАЗАТЕЛЕЙ В РОССИЙСКОЙ ФЕ-
ДЕРАЦИИ, БЛАГОПРИЯТНОЙ СРЕДЫ ДЛЯ РАЗВИТИЯ 
СЕМЕЙНОЙ ПОЛИТИКИ ГОСУДАРСТВА, ВНЕДРЕНИИ 
СТИМУЛИРУЮЩИХ ФАКТОРОВ РОЖДАЕМОСТИ, ЗА-
ЩИТЕ ИНТЕРЕСОВ СЕМЬИ И ДЕТЕЙ В ПОСТОЯННО 
МЕНЯЮЩЕЙСЯ ИНФОРМАЦИОННОЙ СРЕДЕ.
КАК ЧЛЕН КОМИССИИ ПО ВОПРОСАМ СОХРАНЕ-
НИЯ ДУХОВНЫХ СВЯТЫНЬ И КУЛЬТУРНЫХ ЦЕННО-
СТЕЙ ОБЩЕСТВЕННОГО СОВЕТА ЦФО ПРИ АППА-
РАТЕ ПОЛНОМОЧНОГО ПРЕДСТАВИТЕЛЯ ПРЕЗИДЕН-

Ради жизни          

Ольга Ивановна Пономарева
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ЖИТЬ ПО ЗАКОНУ БОЖИЮ

ЗАЯВЛЕНИЕ СОПРЕДСЕДАТЕЛЕЙ ПРАВЛЕНИЯ 
«СОЮЗ ПРАВОСЛАВНЫХ ЖЕНЩИН»

ТА В ЦФО, ЗАНИМАЕТСЯ РЕАЛИЗАЦИЕЙ ПРОГРАММ 
БОЛЕЕ ЭФФЕКТИВНОГО РЕГИОНАЛЬНОГО РАЗВИТИЯ 
СУБЪЕКТОВ РФ В ЦФО, ПОДДЕРЖАНИЕМ ВЗАИМО-
ДЕЙСТВИЯ МЕЖДУ ОРГАНАМИ ФЕДЕРАЛЬНОЙ ВЛА-
СТИ, ГЛАВАМИ РЕГИОНОВ И ОБЛАСТЕЙ, ПРЕДСТАВИ-
ТЕЛЯМИ РЕГИОНАЛЬНЫХ БИЗНЕС СООБЩЕСТВ, ИН-
СТИТУТАМИ ГРАЖДАНСКОГО ОБЩЕСТВА.
ОТВЕЧАЕТ ЗА ДЕЛА МОЛОДЕЖИ ХРАМА ВСЕХ СВЯ-
ТЫХ, ЧТО В КРАСНОМ СЕЛЕ БОГОЯВЛЕНСКОГО 
БЛАГОЧИНИЯ, ОРГАНИЗУЕТ ПРИХОДСКУЮ РАБО-
ТУ С МОЛОДЕЖЬЮ, ПРИВЛЕКАЯ МОЛОДЕЖНЫЙ АК-
ТИВ СВЕТСКОЙ ЧАСТИ ОБЩЕСТВА К ЦЕРКОВНОЙ ДЕ-
ЯТЕЛЬНОСТИ ПОСРЕДСТВОМ КАТЕХИЗАЦИИ И МИС-
СИОНЕРСТВА.
ОЛЬГА ИВАНОВНА — ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР 
КОМПАНИИ «СВЯТАЯ РУСЬ» (SR MICE DMC).
ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ КОМПАНИИ ЛЕЖИТ В СФЕРЕ ОРГА-
НИЗАЦИИ ДЕЛОВЫХ КОРПОРАТИВНЫХ МЕРОПРИЯ-
ТИЙ (КОНФЕРЕНЦИЙ, ФОРУМОВ, СИМПОЗИУМОВ) 
И СОБЫТИЙНЫХ ВСТРЕЧ (ФЕСТИВАЛЕЙ, ЮБИЛЕЕВ, 
ПРЕЗЕНТАЦИЙ).
ГЛАВНОЙ ПРОГРАММОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ ЯВЛЯЕТ-
СЯ ПРОЕКТ КОМПЛЕКСНОГО ВНЕДРЕНИЯ ЭФФЕКТИВ-
НЫХ ТЕХНОЛОГИЙ РАЗВИТИЯ РЕГИОНОВ В ТУРИ-
СТИЧЕСКОЙ СФЕРЕ, ФОРМИРОВАНИЯ ПЕРСПЕКТИВ-
НОЙ МАРКЕТИНГОВОЙ СТРАТЕГИИ ПОЗИЦИОНИРО-
ВАНИЯ РОССИИ НА МИРОВОМ УРОВНЕ КАК СТРАНЫ 
С ПРИВЛЕКАТЕЛЬНЫМИ РЕКРЕАЦИОННЫМИ И ПО-
ЗНАВАТЕЛЬНЫМИ ВОЗМОЖНОСТЯМИ. ТУРИЗМ МО-
ЖЕТ ЗАНЯТЬ В РОССИИ ВТОРОЕ МЕСТО В ЭКОНОМИ-
КЕ ПО ПРИВЛЕЧЕНИЮ ИНВЕСТИЦИЙ И ФОРМИРО-
ВАНИЮ ПРИБЫЛИ ОТРАСЛИ ПРИ ГРАМОТНОМ ПОД-
ХОДЕ К РЕАЛИЗАЦИИ ТУРИСТИЧЕСКОГО ПОТЕНЦИА-
ЛА СТРАНЫ. КОМПАНИЯ ЗАНИМАЕТСЯ АКТИВНЫМ 
ВНЕДРЕНИЕМ ПРИНЦИПОВ ЕВРАЗИЙСКОЙ ПОЛИТИ-
ЧЕСКОЙ И ЭКОНОМИЧЕСКОЙ (ТУРИСТИЧЕСКОЙ) ИН-
ТЕГРАЦИИ СРЕДИ СТРАН-СОСЕДЕЙ ДЛЯ МАКСИМАЛЬ-
НОГО ИСПОЛЬЗОВАНИЯ СВЯЗЕЙ И ВОЗМОЖНОСТЕЙ 
РОССИЙСКОГО ПРИСУТСТВИЯ В ЕВРАЗИЙСКОМ ПРО-
СТРАНСТВЕ, А ТАКЖЕ ПРОВЕДЕНИЕМ СОВМЕСТНЫХ 
КУЛЬТУРНО-ПРОСВЕТИТЕЛЬСКИХ МЕРОПРИЯТИЙ 
ДЛЯ УКРЕПЛЕНИЯ ВЗАИМОДЕЙСТВИЯ МЕЖДУ СТРА-
НАМИ ЕВРАЗИЙСКОГО ПРОСТРАНСТВА.
О. И. ПОНОМАРЕВА В ЖУРНАЛЕ «ЖЕНЩИНА И 
ПОЛИТИКА» ОСВЕЩАЕТ ТЕМЫ АКТИВИЗАЦИИ ЖЕН-
ЩИН В УПРАВЛЕНИИ ПРОЦЕССАМИ В ГОСУДАРСТВЕ, 
ФОРМИРОВАНИЯ ИНСТИТУТОВ ГРАЖДАНСКОГО ОБ-
ЩЕСТВА С ПРИВЛЕЧЕНИЕМ ЖЕНСКИХ ОБЩЕСТВЕН-
НЫХ ОРГАНИЗАЦИЙ, ИДЕОЛОГИИ УВАЖЕНИЯ К 
ЖЕНЩИНЕ-ПОЛИТИКУ, ЖЕНЩИНЕ-МАТЕРИ.

Москва, 19 февраля. Мы — 
сопредседатели Правления 
Международной обществен-

ной организации «Союз православных 
женщин» — высоко оцениваем резуль-
таты встречи в Гаване 12 февраля с. г. 
Патриарха Московского и всея Руси 
Кирилла и главы Римско-Като ли чес-
кой Церкви Папы Франциска.

Поддерживая высказанную по резуль-
татам их встречи оценку, что в многоликом 
современном мире «стремительно подрыва-
ются духовные устои человеческого бытия», 
мы солидарны с выводом о необходимости 
взаимодействия католиков и православных 
в деле сохранения традиционной христиан-
ской нравственности и морали.

Позитивным шагом по пути нормализа-
ции обстановки в соседней с нами Украине 
считаем совместный призыв Святейшего 
Патриарха и Папы Римского ко всем сторо-
нам конфликта «воздерживаться от участия 
в противоборстве», несущего там страдания 
и смерть мирным жителям. Это позволяет 
нам надеяться на то, что согласно достигну-
тым договоренностям православные прихо-
ды Русской Православной Церкви на Украи-
не получат защиту от посягательств со сто-
роны представителей иных конфессий и 
раскольнических групп.

Мы уверены, что обращение Его Святей-
шества Патриарха Кирилла и Папы Римско-
го ко всем сторонам, вовлеченным в межэт-
нические и межрелигиозные конфликты, с 
предложением проявить добрую волю и 
сесть за стол переговоров, покончить с терро-
ризмом и насилием в Сирии и Ираке окажет 
благотворное воздействие и будет содейство-
вать нахождению путей к миру и согласию.

Выраженная в итоговом документе оза-
боченность тем, что «во многих странах 
Ближнего Востока и Северной Африки наши 
братья и сестры во Христе истребляются 
целыми семьями, деревнями и городами», 
находит глубокое понимание и сочувствие в 
наших сердцах. Мы надеемся, что гонениям 
христиан в этих частях мира благодаря 

совместным и скоординированным дей-
ствиям православных и католиков будет 
положен конец и восторжествует мир и 
справедливость.

Мы полностью солидарны с понимани-
ем обеими христианскими Церквями семьи 
как «естественного средоточия жизни чело-
века и общества», «свободной и верной 
любви между мужчиной и женщиной». Мы 
обезпокоены кризисом семьи во многих 
странах, вытеснением из общественного 
сознания представления об отцовстве и 
материнстве как особом призвании мужчи-
ны и женщины в браке, освященном христи-
анской традицией. Убеждены, что абсурд-
ные идеологические конструкции, объявля-
ющие семью пережитком прошлых времен 
и помехой свободному развитию человека, 
толерантность к порокам и культ безудерж-
ного потребления противоречат как веко-
вым православным традициям России, так и 
традициям большинства католических 
народов. Мы видим в этом готовность 
совместно бороться с навязываемыми 
нашим народам извращениями, повлекши-
ми в ветхозаветные времена истребление 
Содома и Гоморры.

Нам близок и понятен призыв «к уваже-
нию неотъемлемого права на жизнь. Мил-
лионы младенцев лишаются самой возмож-
ности появления на свет». Мы поддержива-
ем предложение Его Святейшества о выве-
дении абортов из системы обязательного 
медицинского страхования.

Мы оцениваем Документ, принятый по 
итогам встречи Папы Римского Франциска 
и Святейшего Патриарха Московского и 
всея Руси Кирилла как серьезную церковно-
политическую программу, ориентирующую 
православные и католические народы на 
защиту традиционных христианских ценно-
стей и идеалов, без которых у человечества 
нет будущего.

Сопредседатели МОО «Союз 
православных женщин» Г. В. Ананьина, 
Н. Б. Жукова, А. П. Оситис, С. Н. Тягачева 

 17 февраля 2016 года.

+ + +
МЕЖДУНАРОДНАЯ ОБЩЕСТВЕННАЯ ОРГАНИЗАЦИЯ 
«СОЮЗ ПРАВОСЛАВНЫХ ЖЕНЩИН» (ДОБРОВОЛЬ-
НОЕ, САМОУПРАВЛЯЕМОЕ, НЕКОММЕРЧЕСКОЕ ОБЪЕ-
ДИНЕНИЕ) СОЗДАНА ПО БЛАГОСЛОВЕНИЮ СВЯТЕЙ-
ШЕГО ПАТРИАРХА КИРИЛЛА (ЗАРЕГИСТРИРОВАНА 
МИНИСТЕРСТВОМ ЮСТИЦИИ РФ 20 НОЯБРЯ 2010 
ГОДА) С ЦЕЛЬЮ СОДЕЙСТВИЯ УКРЕПЛЕНИЮ РОЛИ 
РУССКОЙ ПРАВОСЛАВНОЙ ЦЕРКВИ В ЖИЗНИ ОБ-
ЩЕСТВА.
ЦЕЛИ СОЮЗА ПРАВОСЛАВНЫХ ЖЕНЩИН

— КОНСОЛИДАЦИЯ И КООРДИНАЦИЯ УСИЛИЙ ОБ-
ЩЕСТВЕННЫХ ОБЪЕДИНЕНИЙ И ГРАЖДАН В ОСУ-
ЩЕСТВЛЕНИИ ДУХОВНО-ПРОСВЕТИТЕЛЬСКОЙ, КУЛЬ-
ТУРНОЙ, БЛАГОТВОРИТЕЛЬНОЙ, МИССИОНЕРСКОЙ 
ДЕЯТЕЛЬНОСТИ;
— СОДЕЙСТВИЕ СОТРУДНИЧЕСТВУ ЦЕРКВИ С ИН-
СТИТУТАМИ ГРАЖДАНСКОГО ОБЩЕСТВА В ЦЕЛЯХ ОБ-
СУЖДЕНИЯ И РЕШЕНИЯ ВОПРОСОВ, ЗНАЧИМЫХ ДЛЯ 
ЦЕРКВИ, ОБЩЕСТВА, ГОСУДАРСТВА;
— ПОДДЕРЖКА И ЗАЩИТА ПРАВ МНОГОДЕТНЫХ СЕ-
МЕЙ, ОДИНОКИХ ЖЕНЩИН, МАТЕРЕЙ-ОДИНОЧЕК, 
МАЛОИМУЩИХ ГРАЖДАН;
— ФОРМИРОВАНИЕ НЕГАТИВНОГО ОБЩЕСТВЕННОГО 
ОТНОШЕНИЯ К АБОРТАМ;
— ВОССТАНОВЛЕНИЕ И РАЗВИТИЕ КУЛЬТУРООБРА-
ЗУЮЩИХ ТРАДИЦИОННЫХ ЦЕННОСТЕЙ ОБЩЕСТВА;
— ВОСПИТАНИЕ УВАЖЕНИЯ В ОБЩЕСТВЕ К ТРАДИ-
ЦИОННОЙ РОЛИ ЖЕНЩИНЫ В ПОВСЕДНЕВНОЙ ЖИЗ-
НИ И ОБЩЕСТВЕННОМ СЛУЖЕНИИ ОТЕЧЕСТВУ.
ЗАДАЧИ МЕЖДУНАРОДНОЙ ОБЩЕСТВЕННОЙ ОРГА-
НИЗАЦИИ

«СОЮЗ ПРАВОСЛАВНЫХ ЖЕНЩИН»
— СОДЕЙСТВИЕ В ПОПУЛЯРИЗАЦИИ ПРАЗДНИКОВ 
СВЯТЫХ ПОКРОВИТЕЛЕЙ СЕМЬИ И БРАКА:
БЛАГОВЕРНОГО КНЯЗЯ ПЕТРА И ФЕВРОНИИ, СВЯ-
ТОЙ ИУЛИАНИИ ЛАЗАРЕВСКОЙ, СВЯТЫХ ЦАР-
СТВЕННЫХ СТРАСТОТЕРПЦЕВ, СВЯТОЙ ВЕЛИКОЙ 
КНЯГИНИ ЕЛИЗАВЕТЫ И ДРУГИХ;
— ОСУЩЕСТВЛЕНИЕ МЕР ПО УКРЕПЛЕНИЮ ЗДОРО-
ВЬЯ НАЦИИ;
— ОКАЗАНИЕ СОДЕЙСТВИЯ И ПОДДЕРЖКИ МИССИ-
ОНЕРСКОМУ СЛУЖЕНИЮ РУССКОЙ ПРАВОСЛАВНОЙ 
ЦЕРКВИ;
— ИЗДАНИЕ И РАСПРОСТРАНЕНИЕ ПРАВОСЛАВНОЙ 
ДУХОВНОЙ ЛИТЕРАТУРЫ, ПОДГОТОВКА ВИДЕО- И АУ-
ДИО ПРОГРАММ ПО ПРАВОСЛАВНОЙ ТЕМАТИКЕ.

- Геронда, одна сорокалетняя 
госпожа, мать взрослых детей, 
забеременела и сейчас уже на тре-
тьем месяце. Ее муж настаивает 
на аборте и угрожает, что в про-
тивном случае разведется с ней.

- Если она сделает аборт, то расплачи-
ваться за него будут ее другие дети – болез-
нями и несчастными случаями. Сегодня 
родители убивают своих детей абортами и 
лишаются благословения Божия. В преж-
ние времена, если младенец рождался 
больным, то его крестили, и он умирал как 
ангелочек. И не было оснований безпоко-
иться насчет его загробной участи. У роди-
телей оставались другие – крепкие – дети, 
и при этом с родителями пребывало и бла-
гословение Божие. А сейчас детей крепких 
родители убивают абортами, а детей боль-
ных стараются силой удержать в этой 
жизни. Родители ездят по англиям да по 
америкам, чтобы вылечить своих больных 
детей. Таким образом из поколения в 
поколение дети рождаются все менее и 
менее здоровыми. Потому что если роди-
телям удастся вылечить своих детей и они 
не умрут и вступят в брак, то рожденные 
ими дети тоже могут быть больными. 
Видишь, что из всего этого выходит? А вот 
если бы родители рождали не одного, а 
нескольких детей, то им не приходилось 
бы так убиваться, скитаясь по врачам и 
заграницам, чтобы продлить жизнь ребен-
ка больного. Больной ребенок уходил бы к 
Богу. И уходил бы к Нему как Ангел.

- Геронда, я где-то читала, что 
ежегодно во всем мире совершает-
ся 50 миллионов абортов, от кото-
рых умирает 200 тысяч женщин.

- Детей убивают потому, что если наро-
донаселение умножится, то, как говорят, 
живущим нечего будет есть, людям не 
будет хватать необходимого. Но ведь 
пустует столько площадей, столько лесов, 

а при современных технических средствах 
их можно быстро превратить, к примеру, в 
оливковые рощи, которые можно раздать 
неимущим. И при этом нет опасности, что 
посажены деревья культурные. В Америке 
сжигают пшеницу, а здесь, в Греции, фрук-
ты и другие плоды закапывают в землю 
(чтобы они не падали в цене). А тем време-
нем в Африке люди умирают от голода. 
Когда в Абиссинии была страшная засуха 
и люди умирали от истощения, я попросил 
знакомого судовладельца, который помо-
гает людям в подобных случаях, обратить-
ся с просьбой к тем, кто закапывает фрук-
ты и овощи в землю, и попросить их без-
платно загрузить ими корабль, чтобы 
отвезти голодающим. Но как он ни просил 
их об этом, они ответили ему отказом.

Сколько же тысяч человеческих заро-
дышей ежедневно убивают! Аборт – это 
страшный грех. Аборт – это убийство, и не 
просто убийство, а убийство очень тяжкое, 

потому что убивают некре-
щеных детей. Родители 
должны уразуметь, что 
жизнь человека начинается с 
момента его зачатия.

Однажды ночью по про-
изволению Божию мне дове-
лось пережить страшное 
видение. После этого я 
понял, что такое аборты! 
Была ночь на вторник Свет-
лой Седмицы. Как обычно, я 
зажег две свечи и поставил 
их в две консервные баноч-
ки. Обычно эти свечи горят и 
в то время, когда я сплю. Я 
ставлю их за тех, кто страдает 
душевно и телесно – я отно-
шу к ним и живых, и усоп-
ших. И вот в двенадцать 
часов ночи, творя Иисусову 
молитву, я увидел большое, 
огороженное каменной изго-

родью поле. Поле было засеяно пшени-
цей, всходы едва-едва начали подрастать. 
Стоя за изгородью, я зажигал свечи за 
усопших и ставил их на каменную стену. 
Слева виднелась безводная, безплодная 
местность – одни скалы и каменистые 
обрывы. Эта местность не переставая тряс-
лась от сильного гула, в который слива-
лись тысячи душераздирающих, разрыва-
ющих сердце криков. Даже самый чер-
ствый человек, услышав это, не мог бы 
остаться равнодушным. Страдая от этих 
криков и не понимая, что происходит, я 
услышал голос, говорящий мне: «Поле, 
засеянное еще не начавшей колоситься 
пшеницей, - это усыпальница душ умер-
ших, которые воскреснут. В месте, сотряса-
ющемся и дрожащем от душераздираю-
щих криков, находятся души детей, уби-
тых абортами». Пережив такое, я уже не 
мог прийти в себя от той великой боли, 
которую испытал за души этих детей. И 

лечь отдыхать тоже не мог, несмотря на то, 
что очень устал.

- Геронда, а можно ли что-то 
предпринять, чтобы был отменен 
закон, легализующий аборты?

- Можно, надо, чтобы государство, 
Церковь зашевелились – чтобы люди 
узнали о тех последствиях, к которым при-
ведет недостаток рождаемости. Священ-
ники должны объяснить людям, что закон 
об абортах противоречит заповедям Еван-
гелия. Врачи – со своей стороны – должны 
говорить о тех опасностях, которым под-
вергается делающая аборт женщина. 
Посмотри: европейцы, имея воспитан-
ность, передали ее в наследство и своим 
детям. Мы же, имевшие раньше страх 
Божий, потеряли его и не оставили в 
наследство будущему поколению ничего. 
По этому сейчас мы разрешаем аборты, 
узакониваем гражданский брак…

Если евангельскую заповедь нарушает 
один человек, то ответственность падает 
на него одного. Однако если что-то проти-
воречащее заповедям Евангелия стано-
вится государственным законом, то гнев 
Божий приходит на весь народ – для того 
чтобы его воспитать.

Старец Паисий Святогорец (1924-1994)
ПРИТЧА ОБ АБОРТЕ

— Отче, — говорит супруга, — я ожи-
даю ребенка, а у нас уж и так четверо 
детей; коли пятый родится — не прожи-
вем. Благословите сделать аборт.

— Вижу, живется вам не просто, — 
отвечает старец, — что ж, благословляю 
вас убить своего ребенка. Только убивайте 
старшую дочь, ей ведь уже пятнадцать лет: 
чай, пожила уже на свете, кое-что повида-
ла, а тот кроха и лучика солнечного еще не 
видел, несправедливым будет лишать его 
этой возможности.

В ужасе женщина закрыла лицо рука-
ми и зарыдала.

русских людей

«Есть женщины в русских селеньях…»
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СЕМЬЯ КАК ШКОЛА ЖИЗНИ 
В ТВОРЧЕСКОМ НАСЛЕДИИ 

ИВАНА ИЛЬИНА
Уникальное значение фило-

софии Ивана Александро-
вича Ильина состоит в 

предметности, предельной чет-
кости его мышления. Он обра-
щался в своих книгах к вопросам 
религии, этики, эстетики, лите-
ратуроведения, но также и поли-
тики, экономики, права, государ-
ственного строительства и т. д. 
Немало пронзительных страниц 
посвятил он и вопросу семьи.  
Семья – это школа благочестия и 
авторитета, школа государствен-
ности, наконец, школа любви и 
духовной жизни. Из всех социо-
культурных реальностей именно 
духовному, культурному и соци-
альному феномену моногамной 
семьи философ отдает несомнен-
ное предпочтение. 

Уже в ХIХ веке само понятие семьи 
стало подвергаться очень серьезным 
девиациям, искажению, осмеянию и 
поруганию. Этому много послужили 
философы и писатели революционно-
демократического лагеря. Переворо-
ты совершаются сначала в умах людей. 
Увы, весь ХIХ век с его нигилизмом, 
материализмом, антропоцентризмом 
и атеизмом был проникнут отторже-
нием семьи как таковой. Выросшая на 
традиционных, пронизанных христи-
анским духом основах семья все боль-
ше воспринималась как главное сре-
достение, которое неизбежно вступает 
в противоречие с основными концеп-
циями творцов нового глобального 
мира (не важно, социалистического 
или капиталистического). Сформиро-
вавшееся в христианской цивилиза-
ции понимание семьи как «малой 
Церкви», как главного места спасения 
и оправдания человеческого бытия 
являлось просто непереходимым пре-
пятствием для той новой морали и 
релятивистского знания, которые 
предлагались взамен. И традицион-
ной семье была объявлена идеологи-
ческая война на всех фронтах.

В век «великих революций» от 
теории перешли и к практике разру-
шения семейных ценностей. По Евро-
пе и России немало было рассеяно 
различных «коммун» и «гор справед-
ливости», где безпорядочное сожи-
тельство было возведено в норму. 
После большевистского переворота 
«новая мораль» стала агрессивно 
навязываться коммунистами русско-
му народу. Многим памятно высказы-
вание А. Коллонтай о том, что для 
представителя пролетарской револю-
ции вступить в случайную интимную 
связь так же просто, как выпить ста-
кан воды. 

Социальная философия И. А. 
Ильина с его учением о семье есть нор-
мальная, трезвая реакция на этот секу-
ляризированный вариант европейско-
го и, соответственно, российского 
гуманизма. Он глубоко убежден, что 
невозможно построить действительно 
жизненную форму человеческого 

общежития, не опира-
ясь на исконные 
духовно-нравственные 
ценности, воспринятые 
и из тысячелетия в 
тысячелетие хранимые 
многими мировыми 
религиями, и прежде 
всего христианством. 
Отрицать их, неуважи-
тельно и невниматель-
но относиться к тради-
ционной культуре – 
значит не понимать 
природы самого чело-
века. И свое учение о 
семье он твердо осно-
вывает на православ-
ном фундаменте.

Наиболее концен-
трированно понимание 
института семьи Иван Ильин излагает 
в книге «Путь духовного обновле-
ния», где определяет семью как глав-
нейшую школу жизни. Семья дает 
каждому рождающемуся в ней четыре 
важнейших навыка, не приобретя 
которые, человек может навсегда 
остаться лишь двуногим говорящим 
животным, порабощенным инстин-
ктами и ориентированным на потре-
бительское отношение к жизни. Итак, 
семья есть четвероякая школа. 

Прежде всего, семья – это «есте-
ственная школа христианской любви, 
школа творческого самопожертвова-
ния, социальных чувств и альтруисти-
ческого образа мыслей». В атмосфере 
здоровой семейной жизни ребенок с 
раннего детства «обуздывается, смяг-
чается, приучается относиться к 
ближним с почтительным и любов-
ным вниманием». Этот обретенный в 
семейном кругу важнейший есте-
ственный навык настраивает челове-
ка и в дальнейшей жизни на любя-
щую «установку» к широким кругам 
общества и народа.

Вторая школа – это школа Роди-
ны. Для Ивана Ильина это понятие 
священно. Он говорит: «Семья при-
звана воспринимать, поддерживать и 
передавать из поколения в поколение 
некую духовно-религиозную, нацио-
нальную и отечественную традицию». 
Семья – это первое «мы», возникшее 
из любви и добровольного служения. 
Один стоит за всех, а все за одного. 
Больная семья не способна научить 
чувству Родины. Этим в первую оче-
редь и объясняется тот кризис патри-
отизма и просто уважения к своему 
отечеству, с которым столкнулась 
современная Россия. Российская 
семья заболела не в 1990-е годы, а 
значительно раньше. Здоровому 
патриотизму нельзя было научить в 
школе через заучивание цитат клас-
сиков марксизма-ленинизма, распе-
вание пафосных песен или через орга-
низацию эпизодических встреч с лет-
чиками, космонавтами и даже участ-
никами Великой Отечественной 
войны. Идеал христианской семьи, 
подвергшийся откровенному поруга-

нию в первые годы cоветской власти, 
все больше размывался через разво-
ды, похабщину, равнодушное отноше-
ние родителей друг к другу. К тому 
же, семья все меньше становилась 
естественной хозяйствующей едини-
цей: в городских условиях, где муж и 
жена чаще всего работают в разных 
сферах, а личная экономическая ини-
циатива была сведена в советский 
период к нулю, семья все больше пре-
вращалась в субъект общего потре-
бления, а не созидания, переставая 
быть естественной школой любви и 
почитания родины. 

Третья школа – это школа верного 
восприятия авторитета, иерархии и 
свободы. В лице естественного автори-
тета отца и матери ребенок впервые 
встречается с идеей ранга, учится вос-
принимать высший ранг другого лица, 
преклоняясь, но не унижаясь. Он осо-
знает и свой собственный ранг, более 
низкий по отношению к родителям, 
не впадая ни в зависть, ни в ненависть, 
ни в озлобление. В истинной семье в 
сознании ребенка сближаются поня-
тия власти и любви. Он учится пони-
мать, что насыщенная любовью власть 
является благостной силой, ведущей к 
порядку. При этом авторитет духовно 
старшего человека призван не пода-
влять младшего, пренебрегая его вну-
тренней свободой и ломая его харак-
тер, но, напротив, воспитывая его вну-
треннюю свободу. Семья учит ребенка 
свободному и сознательному послу-
шанию и позволяет спокойно созре-
вать в глубине его души собственным 
воззрениям и убеждениям. Тогда 
семья становится начальной школой 
для воспитания свободного и здорово-
го правосознания.

Против такого понимания семьи 
как училища иерархии и свободного 
послушания восстает нынешнее демо-
кратическое общество. Современные 
студенты психологических факульте-
тов много нехорошего узнают про 
«патриархальные семьи» и «тотали-
тарных отцов». И в школе, и дома при-
зывают видеть в ребенке «партнера», 
абсолютно автономную личность, 
рядом жительствующую с родителями 

и имеющую массу прав, которые могут 
вступать в противоречие с родитель-
ской точкой зрения. В духовном и, тем 
более, физическом поучении, настав-
лении и принуждении современные 
психологические и педагогические 
концепции усматривают форму пода-
вления свободы личности и родитель-
ский авторитаризм. Однако для Ивана 
Ильина традиционная система воспи-
тания с призывом ребенка «принять 
из любви и уважения к родителям все 
их приказы и запреты, во всей их 
кажущейся строгости, вменить себе в 
обязанность их соблюдение, добро-
вольно подчиниться им»  есть есте-
ственный и единственно возможный 
путь правильного формирования 
человеческой личности. Отход от него, 
вместе с другими негативными про-
цессами, привел Россию к свершивше-
муся разрыву поколений. Сегодня 
ребенок зачастую не уважает своих 
родителей, пренебрежительно назы-
вая их «предками», авторитет отца и 
матери в огромном числе российских 
семей сведен к минимуму, да и сами 
родители не особо усердствуют в при-
витии этого авторитета.

И, наконец, четвертая школа. 
Семья есть училище «здорового чув-
ства частной собственности», посколь-
ку именно в семье проявляется «дан-
ное от природы общественное един-
ство – в жизни, в любви, в труде, в 
заработке и в имуществе». Как место 
правильного отношения к собствен-
ности, семья призывает человека сое-
динять в единстве труд, дисциплину и 
жертвенность, указывает путь к соче-
танию собственной инициативы и 
социальной взаимопомощи. Учась 
творчески обходиться с имуществом, 
вырабатывать и приобретать хозяй-
ственные блага, ребенок получает и 
главный навык «подчинять начала 
частной собственности некоторой 
высшей, социальной (в данном случае 
– семейной) целесообразности».

Иван Ильин глубоко убежден, что 
только здоровая семья может пра-
вильно разрешить все эти задачи. 
Ничего не способна дать ребенку 
семья, лишенная любви и духовности, 
где родители «не имеют авторитета в 
глазах детей, где нет единства ни в 
жизни, ни в труде, где нет наслед-
ственной традиции». Итак, семья для 
Ильина – первичная и главная жиз-
ненная школа, основной носитель 
традиций, духовно-нравственный осе-
лок формирования личности. Именно 
семья призвана дать входящему в мир 
человеку центральные религиозные и 
этические представления, научить 
отличать свет от тьмы, прекрасное от 
безобразного, без чего жизнь челове-
ка обезсмысливается в высшем значе-
нии этого слова.

Протоиерей Димитрий Лескин, 
доктор философских наук, ректор 

Поволжского православного 
института, директор Православной 

классической гимназии, член 
Общественной палаты РФ 

Ради жизни          

Протоиерей Димитрий Лескин
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Деденево — малая Родина Свет-
ланы Николаевны и ее супру-
га Леонида Васильевича Тяга-

чева. Сегодня все привыкли к тому, 
что поселок красив и ухожен. Одна-
ко новая жизнь Деденева обрета-
лась не сама по себе — за всем этим 
стоят годы упорной работы, безсон-
ные ночи и переживания. Отремон-
тированы социальные объекты: 
школа, поликлиника, библиотека, 
клуб, — засияли купола Спасо-Вла-
хернс кого монастыря. За минувшие 
десятилетия построены ж/д стан-
ция «Турист», спортивные и дет-
ские площадки, установлен внепла-
новый светофор на Федеральной 
трассе (Московское шоссе). Ежегод-
но ремонтируются дороги, восста-
навливаются тротуары.

Ежегодно деденевцы празднуют 
День поселка и День семьи, любви и вер-
ности. Очень важно, что молодежь при-
общается к общественной жизни. Свет-
лана Николаевна уделяет большое вни-
мание деденевскому Совету ветеранов, 
обществу инвалидов, многодетным 
семьям.

– Почему вы, Светлана Нико-
лаевна, решили стать Главой 
муниципального образования, 
ведь это подчас не женская рабо-
та?

– У каждого человека есть свой жиз-
ненный путь, на котором нам встречают-
ся знаки, предупреждающие, запрещаю-
щие что-либо. В определенный отрезок 
своей жизни я увидела знак, на котором 
крупными буквами было написано: 
«Если не ты, то кто возьмется за эту рабо-
ту?»

– А вам не было страшно брать 
на себя такую ношу?

– Когда в 2001 году меня представля-
ли к этой должности, то многие говори-
ли: «Да ты что, зачем тебе это нужно? Это 
же помойка, грязь. Люди такие неблаго-
дарные, они тебе спасибо не скажут, что 
бы ты ни сделала». Мне захотелось поме-
нять этот стереотип, показать, что люди 
могут видеть и добрые дела. Я очень 
люблю простых людей, общаться с ними, 
я с ними хорошо себя чувствую. Хотя 
понимаю, что они никогда не будут 
любить меня так, как я бы хотела. Ведь 
таких, кто видит только мое материаль-
ное положение, то есть на какой машине 
я езжу, в каком доме живу, конечно, 
больше, чем тех, кто знает мои жизнен-
ные ценности, что для меня главное – 
люди, а не материальные блага.

При этом я уверена, что именно 
Господь меня привел на эту работу. Здесь 
я не хозяйка, а исполняю предначертан-
ное свыше. Бывает, что меня Бог и нака-
зывает, но в то же время, как Отец род-
ной, и утешает – встречами, праздника-
ми. Занимаясь реальным делом, очень 
хорошо чувствуешь, как Господь ко мне 
милостив, и одновременно свою немощь, 
греховность в Его очах.

– То есть вы уповаете на 
помощь Божию?

– Конечно, но и о людях забывать не 
надо. Бог дал мне прекрасных наставни-
ков – Валерия Васильевича Гаврилова 
(глава района), Бориса Всеволодовича 
Громова (губернатор Московской обла-
сти), которые мне помогали. Появляются 
завистники, недоброжелатели среди глав 
поселков. Даже внутри администрации 
района. Но они ведь завидуют по немощи 
своей. На самом деле здесь не сыплется 
золотой дождик, все не так легко дается. 
Это я сейчас понимаю, что до 2000 года 
Господь готовил меня на эту работу.

– Как?
– Через детские рождественские 

праздники, которые я устраивала у нас 
дома и на которые приглашала своих 

подруг с детьми. Мы наряжались, выхо-
дили на улицу, где водили хороводы, 
устраивали катания на санях. И когда 
мы, проезжая по дорогам, кричали: «С 
Новым годом!», «С Рождеством Христо-
вым!», мрачные люди, идущие с элек-
трички, вдруг начинали улыбаться, радо-
ваться вместе с нами празднику. Я поня-
ла, что нужно людям, и плавно вошла в 
управление поселком. Постаралась сде-
лать так, чтобы все почувствовали, что 
Деденево – наш общий дом. 

Самое главное – вселить в человека 
веру, что он не одинок, что он нужен 
людям, нужен своей Родине. И я вижу, 
как мои земляки раскрывают свои талан-
ты и способности, как сплачиваются, 
обретая общее дело. Мы должны сохра-
нить традиции родной земли. Не надо 
стесняться своего патриотизма. Мы силь-
ны лишь тогда, когда едины.

Еще помню, на день медицинского 
работника Борис Всеволодович нам 
подарил первый подарок – машину «ско-
рой помощи». Я поняла, что он дарит не 
просто машину «неотложной помощи», а 
свое отношение ко мне, свою помощь. 
Тем самым он дал мне положительный 
импульс.

– Ваш супруг помогает вам в 
управлении поселком?

– Мы щадим друг друга от своих про-
блем по работе. Правда, если мне что-то 
очень надо, вернее, не мне, а поселку, он 
всегда старается помочь. Конечно же, 
Леонид Васильевич меня очень поддер-
жал в первый год моей работы главой 
поселка. Помню, когда мы отмечали пер-
вый праздник – День поселка, он сказал: 
«Люди, я со своей женой уже не спорю. 
Если она сказала, что здесь будет сад цве-
сти, значит, он будет цвести. Как она ска-
зала, так и будет». Он поверил, что я 
смогу поднять поселок, и за это я ему 
очень благодарна.

– Как жители Деденево вас 
встретили на посту Главы адми-
нистрации?

– Когда я пришла, люди были 
какими-то «мертвыми», с безразличны-
ми глазами. Живя бок о бок, не знали 
друг друга, даже не здоровались. Их слов-
но не интересовало, что происходит 
вокруг. И мне захотелось доказать им, 
что спасение утопающих – дело рук 
самих утопающих. Если мы недовольны 
своей жизнью, то надо не сидеть и равно-
душно ждать, когда президент все решит 
за нас, а действовать самим и не быть без-
различными к тому, что нас окружает. И 

мне кажется, за восемь лет 
удалось поменять мента-
литет у людей, создать 
добрую атмосферу. Я лиш-
ний раз убедилась, что 
людям необходимо чело-
веческое тепло, общение. 

Вот вы видели счастли-
вых олигархов? Я нет. Вот 
вроде у них все в жизни 
есть – яхты, машины, дома, 
а простого человеческого 
счастья – нет, потому что 
их душа опустошена. А 
простые люди, которые 
живут потихоньку, радуют-
ся общению с друзьями, 
вместе ходят на рыбалку, 
вышивают крестиком, 
по-настоящему счастли-
вые, потому что не растра-
чивают себя на погоню за 
богатством. А монахи, 
которые душу сохраняли в 
чистоте, разве они не счаст-
ливые? Конечно, счастли-
вые. Вот к этому надо стре-
миться.

– Вы так много 
работаете, а на 
семью у вас времени 

хватает?
– К сожалению, нет. У нас с Леони-

дом Васильевичем две дочери – Елена и 
Александра – на меня за это обижаются. 
Хотя они все понимают, поддерживают 
меня, радуются моим достижениям, 
поскольку помнят, каким был поселок. 
Но, что греха таить, бывают и упреки в 
мой адрес: «Мама, нам тоже не хватает 
твоего тепла и внимания». Конечно, 
высказывается это не каждый день, но на 
языке у них крутится.

– Если не секрет, чем занима-
ются ваши дочери?

– Старшая дочь Елена – врач по 
образованию. Она у нас суперответствен-
ная, если ей что поручишь, она это обяза-
тельно выполнит. Когда работала в боль-
нице, порой лечила своих пациентов за 
свой счет.

– Что вы хотите этим ска-
зать?

– В больницах основной контингент 
– старушки. А в стационарах наших 
порой нет тех лекарств, которые необхо-
димы для лечения, поэтому больные 
сами должны покупать медикаменты. К 
сожалению, не все пациенты могут позво-
лить себе дорогостоящие лекарства. Так 
вот, Елена за свой счет покупала необхо-
димые медикаменты для лечения своих 
больных. Но она об этом им не говорила. 
Особенно, знаете, когда уже привязыва-
ешься к своим больным, то хочешь им 
помочь, а она очень добрый, чувстви-
тельный человек, и она так долго делала. 
Но потом, когда она ушла в декретный 
отпуск, новый врач сказал Лениным 
пациентам покупать необходимые лекар-
ства за свой счет. Они были очень удив-
лены, поскольку думали, что их лечат за 
счет госбюджета. Но тут выяснилось, что 
Лена лечила их за свои деньги. Ну, вот 
такое у нее чувство долга и сострадания. 
Но из-за того, что у нее двое детей, тоже 
девочки, она ушла из медицины, посвя-
тив себя им. Она поняла, что нужно 
самой заниматься их образованием и 
воспитанием. Никакая няня не заменит 
мать и не будет правильно воспитывать 
чужих детей.

– А вторая дочь чем занимает-
ся?

– Александра пошла по моим сто-
пам, окончила музыкально-педа гоги-
ческое училище по классу дирижирова-
ния. Но она попала в тот период, когда 
культура никому не нужна, и необходи-
мо было переориентироваться. Выбрала 
экономику. И сейчас помогает нам руко-

водить клубом. Она тоже очень талант-
ливая девочка, думаю, что она еще себя 
раскроет.

У нее тоже есть ребенок. Надо отме-
тить, что Саша и Лена очень близки друг 
с другом. Обе убеждены, что своими деть-
ми надо заниматься самим, то есть быть в 
первую очередь не руководителем, не 
менеджером, а матерью.

– С кем вы дружите, кто ваши 
друзья?

– Главный друг у меня – мой муж. А 
у него – я. Мы с ним очень рано подружи-
лись, замкнулись друг на друге. Знаете, я 
никогда не имела очень близких подруг, 
с кем бы я могла обсуждать отношения с 
мужем, я думаю, что и Леонид Василье-
вич тоже не имеет таких друзей. У него 
есть друзья по работе, у меня тоже свой 
круг общения, но не более того. Мои луч-
шие друзья – дочки, муж, мама, свекровь 
и золовка. Это люди, с которыми я могу 
обсудить что угодно, поделиться сокро-
венным, и я знаю, что все это останется в 
семье и никуда дальше не пойдет. Просто 
мне всегда была свойственна какая-то 
осторожность по отношению к людям. А 
друзей, знакомых, приятелей у меня 
много.

– Как вы проводите свободное 
время, чем увлекаетесь?

– Во-первых, я очень люблю петь. Но 
больше всего меня увлекают разного 
рода идеи. Например, я очень люблю 
весну, потому что с ее приходом возника-
ет множество идей. Я думаю, как сделать 
так, чтобы вокруг меня было красиво. Я 
уже готовлюсь к праздникам. Сразу 
думаю, что надо отремонтировать в 
поселке, покрасить, приобрести.

– Откуда вы силы черпаете?
– Меня все спрашивают об этом, осо-

бенно когда видят, в каком ритме я живу. 
Но, как и всех, меня посещает усталость, 
тогда я прячусь от людей, чтобы они не 
видели моей слабости. В общем, набира-
юсь сил в тишине, в одиночестве. Обычно 
я в это время молюсь, отдыхаю, сплю. Еще 
мне хорошо помогает снять усталость 
смена обстановки, поездка куда нибудь. А 
там я обязательно повстречаюсь с инте-
ресными людьми. Это меня очень сильно 
бодрит, поднимает жизненный тонус.

Моя бабушка жила в Перемилово. 
Это между Яхромой и Дмитровом. Там 
еще у дороги стоит монумент, посвящен-
ный солдату Великой Отечественной 
войны. А наверху - церковь. Все храмы в 
Дмитровском районе в советское время 
порушили, а эту церковь не тронули. Вот 
в той церкви я и выросла. 

По материалам журнала 
«Элита общества»

ЖИЗНЕННЫЙ ПУТЬ:
СВЕТЛАНА НИКОЛАЕВНА ТЯГАЧЕВА РОДИЛАСЬ 25 
МАЯ 1948 ГОДА В ГОРОДЕ ЯХРОМА ДМИТРОВСКОГО 
РАЙОНА МОСКОВСКОЙ ОБЛАСТИ, С 1955 ПО 1966 
ГОДЫ ОБУЧАЛАСЬ В ДЕДЕНЕВСКОЙ ОБЩЕОБРАЗО-
ВАТЕЛЬНОЙ ШКОЛЕ ИМ. Н. К. КРУПСКОЙ. В 1967 
ГОДУ ПОСТУПИЛА В МУЗЫКАЛЬНО-ПЕДАГОГИЧЕСКОЕ 
УЧИЛИЩЕ ИМЕНИ ОКТЯБРЬСКОЙ РЕВОЛЮЦИИ (Г. 
МОСКВА) НА ФАКУЛЬТЕТ ХОРОВОГО ДИРИЖИРОВА-
НИЯ, В 2003 ГОДУ ОКОНЧИЛА РОССИЙСКИЙ ГОСУ-
ДАРСТВЕННЫЙ ГУМАНИТАРНЫЙ УНИВЕРСИТЕТ ПО 
СПЕЦИАЛЬНОСТИ «ЮРИСПРУДЕНЦИЯ».
В 2006 ГОДУ ОКОНЧИЛА РОССИЙСКУЮ АКАДЕМИЮ 
ГОСУДАРСТВЕННОЙ СЛУЖБЫ ПРИ ПРЕЗИДЕНТЕ РФ. 
С 2001 ПО 2010 ГОДЫ ТРУДИЛАСЬ В ДОЛЖНОСТИ 
ГЛАВЫ ГОРОДСКОГО ПОСЕЛЕНИЯ ДЕДЕНЕВО. 
ЗА БОЛЬШОЙ ЛИЧНЫЙ ВКЛАД В ПОДВИЖНИЧЕСКУЮ 
ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ ПО ВОЗРОЖДЕНИЮ РОССИЙСКОЙ ДУ-
ХОВНОСТИ, НРАВСТВЕННОСТИ И АКТИВНУЮ ГРАЖ-
ДАНСКУЮ ПОЗИЦИЮ СВЕТЛАНА НИКОЛАЕВНА ТЯ-
ГАЧЕВА НАГРАЖДЕНА ОРДЕНОМ СВЯТОЙ РАВНОАПО-
СТОЛЬНОЙ КНЯГИНИ ОЛЬГИ, ОРДЕНОМ ЕФРОСИНИИ 
МОСКОВСКОЙ, МЕДАЛЬЮ СЕРАФИМА САРОВСКОГО.
СВЕТЛАНА НИКОЛАЕВНА ТЯГАЧЕВА — ГЛАВА ГО-
РОДСКОГО ПОСЕЛЕНИЯ ДЕДЕНЕВО ДМИТРОВСКОГО 
РАЙОНА МОСКОВСКОЙ ОБЛАСТИ.

МОИ БЛИЗКИЕ 
ДРУЗЬЯ – ЭТО СЕМЬЯ 

русских людей

Светлана Николаевна Тягачева
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ЦАРСКИЙ ПУТЬ ВМЕСТО
ВСТРЕЧА ПАТРИАРХА КИРИЛЛА И

В начале ХХ века главный удар 
«мирового интернационала 
ростовщиков» был направ-

лен на Православную Российскую 
империю – оплот Вселенского Пра-
вославия. В 1991 году им удалось 
второй раз за столетие добиться 
крушения исторической россий-
ской государственности. Но сегод-
ня «мировая закулиса» со страхом 
видит, как, казалось, окончательно 
разгромленная Россия в очеред-
ной раз возрождается. И, возрож-
дая свою государственность, Рос-
сия вновь выступает как защитни-
ца христиан, встает на защиту тра-
диционных нравственных ценно-
стей, которые методично уничто-
жаются в ходе глобализации. Рос-
сия сегодня становится главным 
препятствием на пути богоборче-
ской глобализации, утверждаю-
щей на планете культ «золотого 
тельца». 

Не случайно Бжезинский после кру-
шения Советского Союза главным остав-
шимся у «мирового гегемона» врагом 
назвал Православную Церковь. Напоми-
нающий «кощея безсмертного» из рус-
ских сказок, старый политик понимает, 
от кого исходит главная опасность для 
всего глобального «кощеева царства». 

Россию и Европу втягивают в войну. 
Встреча Святейшего Патриарха Кирилла 
с римским Понтификом не только ста-
вит своей целью остановить истребление 
христиан, на которое старательно закры-
вало глаза общественное мнение в Евро-
пе и которое замалчивали все мировые 
СМИ. Возможно, это последняя попытка 
российской дипломатии образумить 
европейцев и не допустить втягивания 
Европы в большую войну. И Святейший 
Патриарх Кирилл выступает не только 
как Предстоятель Русской Православной 
Церкви, но и как государственный дея-
тель. Что вполне естественно для главы 
Русской Церкви: вспомним святителя 
Алексия Московского, крестного отца 
святого Димитрия Донского, священно-
мученика Патриарха Гермогена. 

Нельзя не видеть, как, обрабатывая 
общественное мнение, европейцев приу-
чают к мысли о неизбежности новой 
большой войны. Роль «агрессора» и 
«империи зла» определена России. Еще 
в ХIХ веке русский мыслитель заметил, 
что если в Европе начинают говорить о 
«русской угрозе», значит, готовится оче-
редное вторжение в Россию. 

Вторжение Турции и саудитов в 
Сирии неизбежно приведет к широко-
масштабной войне на Ближнем Востоке, 
которая может очень скоро перерасти в 
войну мировую. Похоже, что США не 
желают напрямую участвовать в кон-
фликте с Россией, но уровень противо-
стояния в новой «холодной войне» 
достиг небывалой точки. Неслучайно, 
выступая в Мюнхене, Медведев сказал о 
том, что нынешняя ситуация в мире 
напоминает 1962 год – эпоху Карибского 
кризиса. Несомненно, что англосаксы, 
как обычно, развязав войну, постарают-
ся воевать чужими руками, натравив на 
Россию Турцию, саудитов и киевскую 
хунту. Но вполне возможно и такое раз-
витие событий, когда в войну вступит и 
блок НАТО. 

Цель США, втянув нашу страну в 
войну на истощение, объявить ее агрес-
сором, подвергнуть международной изо-
ляции, задавить санкциями, не позволив 
преодолеть последствия погрома, устро-
енного в стране в 90-е «демократами» и 
их заокеанскими покровителями. 

Надо понимать, что нынешнее 
непримиримое противостояние с «миро-
вым гегемоном» и коллективным Запа-
дом началось вовсе не с возвращения в 
родной дом Крыма. Все началось с пора-
жения «болота», когда стало ясно, что 
нашим «заокеанским друзьям» не уда-

лось предотвратить возвращение Пути-
на в Кремль. Поэтому они поспешили с 
киевским «майданом». Киевская хунта 
должна была втянуть Россию в войну и 
объявить агрессором. Не удалось, Россия 
не стала вводить войска, ограничившись 
помощью Донбассу. В это время создан-
ный США, Турцией и саудитами псевдо-
исламский халифат методично добивал 
Сирию. После падения Дамаска и разде-
ла Сирии ИГИЛ собиралось натравить 
на завязнувшую в конфликте на Украине 
Россию. Удар должны были нанести 
отряды террористов, переброшенные на 
Кавказ и в Среднюю Азию. 

Но Москва на действия США на 
Украине ответила мощными ударами 
российских ВКС по вскормленному США 
псевдоисламскому халифату. Россия 
сумела переломить ситуацию в Сирии и 
нарушила планы «мирового гегемона». 
Ответный ход США – сбитый турками 
российский самолет и негласное «добро» 
Эрдогану на вторжение в Сирию. А также 
развязывание невиданной по ожесточе-
нию информационной кампании против 
России и главы нашего государства. Фак-
тически война уже идет, хотя многие 
наши соотечественники этого не пони-
мают. Вопрос в том, перерастет ли 
нынешняя «гибридная война» в миро-
вую бойню или все-таки удастся удер-
жать мир от катастрофы. 

В смертельном противостоянии 
решается судьба Русской цивилизации. 
В Вашингтоне не скрывают, что втягива-
нием в изматывающую войну и эконо-
мическими санкциями стремятся исто-
щить Россию, чтобы, вызвав взрыв 
народного недовольства, сменить власть 
в Кремле. Во времена правления Ельци-
на «мировая закулиса» допустила ошиб-
ку, решив, что после «демократического 
погрома» Россия не сможет подняться. 
Совершенно ясно, что вновь допускать 
подобную ошибку они не станут. Как 
сказал Путин, сначала у русского медве-
дя постараются вырвать ядерные зубы, а 
затем и шкуру на стену повесят. России, 
которая в очередной раз стала преградой 
на пути к глобальному новому мировому 
порядку, рассчитывать на пощаду не 
приходится. Война объявлена, и целью, 
как в и в 1941 году, является уничтоже-
ние нашего государства и нашего наро-
да. Через 70 лет после победы над Тре-
тьим Рейхом новый претендент на миро-
вое господство объединяет Европу для 
войны с Россией. При этом на войну с 
нами мобилизуются и созданные при 
поддержке Вашингтона банды ислами-
стов. В смертельном противостоянии 
сегодня решается судьба Русской циви-
лизации и, можно смело утверждать, 
будущее всего мира. 

После встречи Святейшего Патриар-
ха Кирилла и Папы Римского западным 
СМИ будет сложнее внушать населению 
католических стран, что Россия – «импе-
рия зла». Может быть, эта встреча в 
Гаване поможет если не предотвратить, 
то хотя бы отсрочить на некоторое время 
втягивание Европы в войну с Россией. 
Для нашей страны это очень важно. 

Патриарх Кирилл не мог не пони-
мать, что встреча с Понтификом вызовет 
серьезное смущение среди паствы. Но 
все же решился на этот шаг. Чтобы осуж-
дать Святейшего Патриарха за общение 
с Папой, надо знать, что он поступил 
вопреки Божией воле. Кто из критиков 
Патриарха уверен, что знает волю 
Божию? О важных духовных событиях 
даже старцы говорят очень осторожно, а 
мы неочищенным гордым своим умом 
выносим категоричные суждения, будто 
нам открыт единственно верный путь 
спасения Церкви. 

ПОВТОРИТСЯ ЛИ ЧЕРЕЗ 100 ЛЕТ «ФЕВРАЛЬ» 
17–ГО?

Главный удар на любой войне нано-
сится по штабам. В Вашингтоне не скры-
вают и того, что одна из главных задач - 

любым спосо-
бом убрать из 
Кремля Влади-
мира Путина. 
Свалить Путина 
ударами либе-
ральной оппо-
зиции не полу-
чилось. Теперь 
будут «валить» 
под патриотиче-
скими лозунга-
ми. Посол США 
активно зани-
мается подго-
товкой россий-
ского «майда-
на», Вашингтон 
выделил мил-
лиарды долла-
ров. В единый 
фронт объеди-
няют леваков, нацдемов и разных канди-
датов в «спасители Отечества» от «анти-
народного режима» и Путина, который 
«сливает страну». Ну а либералы во 
властных структурах старательно рабо-
тают, чтобы у народа появлялись все 
новые поводы для недовольства. Счи-
тать, что Владимир Путин этого не пони-
мает или не осознает угрозу, которую 
представляют действия «пятой», 
«шестой» и пр. колонн, наивно. Непо-
нятно, почему Путин до сих пор не пред-
принимает решительных действий на 
внутриполитическом фронте, хотя время 
не ждет. В феврале 2017 года исполнится 
100 лет т. н. «безкровной февральской 
революции». 

ЦЕРКОВЬ ПРОТИВ РЕВОЛЮЦИОННОГО 
«БОЛОТА»

В 2012 году поражению «болотной 
революции» во многом способствовала 
поддержка Путина Русской Православ-
ной Церковью. Любопытно, что симво-
лом поддержки церковных либералов 
«болотом» стал молодой священник с 
весьма «революционной» фамилией 
Свердлов. 

На этот раз Владимира Путина 
постараются лишить поддержки Церк-
ви. Можно предполагать, что последует 
мощный информационный удар по 
Патриарху Кириллу, а затем попытка 
устроить смуту среди церковного народа. 
Встреча в Гаване обязательно будет 
использована как повод вбить клин 
между Патриархом и консервативной 
частью православного народа. 

В 2012 году российские либералы и 
их зарубежные кураторы не только про-
водили мощную антипутинскую кампа-
нию в СМИ, была развязана яростная 
информационная война против Русской 
Православной Церкви. И, естественно, 
главный удар был направлен на Пред-
стоятеля – Святейшего Патриарха 
Кирилла. Либералы, в том числе и цер-
ковные, не могли простить Святейшему 
Патриарху поддержки государственной 
власти в лице Путина и отказа поддер-
жать «креативное болото». После тара-
каньих плясок бесноватых кощунниц в 
Храме Христа Спасителя началась мощ-
нейшая антицерковная кампания в 
либеральных СМИ.

 От митрополита Кирилла на патри-
аршем престоле они ожидали церков-
ных реформ, перевода богослужения на 
русский язык и других действий, кото-
рые должны были сблизить Русскую 
Православную Церковь с «креативным 
классом» и со всем «цивилизованным 
миром». А вместо этого Патриарх 
Кирилл произнес: «Не дай Бог войти в 
историю патриархом-реформатором». К 
тому же Патриарх всегда говорил о един-
стве Русского мира. И мы видим, как 
постепенно об этом заговорили не толь-
ко в Кремле, идея единого Русского мира 
была принята всем российским обще-
ством. Патриарх Кирилл проявляет себя 
как сторонник так ненавистной либера-

лам крепкой государственности, поддер-
живает Владимира Путина. А также не 
разделяет «священную» ненависть либе-
ралов к советской эпохе и с народом на 
Красной площади поет «Широка страна 
моя родная». 

На Всемирном Русском Народном 
Соборе Патриарх говорит о государство-
образующей роли русского народа, кото-
рый является стержнем всей Русской 
цивилизации – и это очередной повод 
для ненависти либералов. 

Устроить либеральную «перестройку 
в Церкви», как об этом мечтают различ-
ные белковские с павловскими, а также 
любимец «болотной» публики - весьма 
«креативный» диакон, сегодня невоз-
можно. Но нашим «заклятым друзьям» 
неважно, кто вызовет потрясения и спро-
воцирует раскол в Русской Православ-
ной Церкви – обновленцы-либералы 
или же «ревнители не по разуму». И вот 
появился прекрасный повод – Святей-
ший Патриарх Кирилл встретился в 
Гаване с Римским Папой Франциском. 
Некоторые «ревнители не по разуму» 
уже заявили, что Патриарх полетел в 
Гавану, чтобы заключить «тайную 
унию» и предать Православие. Они при-
зывают немедленно созвать Поместный 
Собор, чтобы потребовать отставки 
«патриарха-еретика». Подобные призы-
вы исходят чаще всего от людей, уверен-
ных, что наступили времена, когда, по 
пророчествам, «купола будут сиять золо-
том, но в храмы ходить нельзя будет». 
Подобные «ревнители» спрашивают, 
можно ли причащаться в храмах Москов-
ской Патриархии или уже пора уходить в 
катакомбы или лесные скиты. 

Есть ли у православных христиан 
повод для тревоги? Надо признать, что 
безпокойство среди церковного народа 
возникло не на пустом месте. В нашей 
Церкви всегда присутствовали экумени-
сты, филокатолики, обновленцы и 
модернисты. Но до 1991 года они были 
незаметны. Когда же к власти в России 
пришли либералы, вся эта публика стала 
проявлять невероятную активность, 
получая огромную поддержку как от 
«демократической» власти, так и от 
западных «благодетелей». Святейшему 
Патриарху Алексию II пришлось даже 
призвать ряд московских священников, 
выступавших на прокатолическом радио 
«София», определиться со своей конфес-
сиональной принадлежностью. Актив-
ная экуменическая деятельность этого 
сообщества, попытки «обновить» Цер-
ковь не могли не вызывать тревогу. Да и 
сегодня можно услышать заявления, что 
нас с римо-католиками, оказывается, 
разделяют всего лишь «некоторые богос-
ловские тонкости». 

ВСЕЛЕНСКОЕ ПРАВОСЛАВИЕ - ЕДИНАЯ СВЯТАЯ 
СОБОРНАЯ И АПОСТОЛЬСКАЯ ЦЕРКОВЬ

Все святые Вселенской Православ-
ной Церкви, в том числе и все русские 
святые, от прп. Феодосия Печерского, 
благоверного князя Александра Невско-

Ради жизни          

Визит Святейшего Патриарха Кирилла в Латинскую Америку. 
Посещение Благовещенского храма в Сан-Паулу
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го до святителей Феофана Затворника, 
Игнатия Брянчанинова, Иоанна Макси-
мовича и Оптинских старцев, все совре-
менные духоносные старцы в России и 
на Афоне учат, что есть одна Единая 
Святая Соборная и Апостольская Цер-
ковь. Римо-католики откололись от 
Церкви, впав в ересь. Ересь – уклонение 
от Истины, искажение догматов и кано-
нов Церкви. Можно привести множе-
ство цитат из творений отцов Церкви о 
заблуждениях латинян, опровергнуть 
слова святых отцов не способен ни один 
архиерей, никакой церковный дипло-
мат самого высокого ранга. Для любого 
воцерковленного православного челове-
ка в этом вопросе все совершенно ясно и 
спорить не о чем. Общение между запад-
ными христианами и православными 
всегда происходило и на личном уровне, 
и среди церковных дипломатов всегда 
были возможны добрые человеческие 
отношения. Но никакого евхаристиче-
ского общения с латинянами для право-
славного человека не может быть. Это не 
фанатизм, как считают многие далекие 
от Церкви люди. Для православного 
христианина речь идет о спасении души. 
Как сказал святой Силуан Афонский: «Я 
не знаю, спасутся ли католики, но если я 
стану католиком, то точно не спасусь». 

Мы знаем, кто и кому наносил раны. 
Можно объяснить тревогу, вызванную 
встречей Святейшего Патриарха с 
Папой, учитывая наш многовековой 
исторический опыт общения с Римским 
престолом. Начиная от разгрома Кон-
стантинополя в 1204 г., Крестовых похо-
дов на Русь, Крымской войны, концла-
герей для православных русинов в 
Телергофе и Терезине, концлагеря в 
Ясеноваце, где католиками-усташами 
было замучено 800 тысяч сербов, и до 
нынешней братоубийственной войны 
на Украине, которую спровоцировали 
подчиненные Папе униаты, – везде мы 
видим неприкрытую ненависть к Пра-
вославию. Причем эта ненависть всегда 
прикрывается лицемерными словами о 
«братской любви». Поэтому весьма 
странно слышать в Декларации слова о 
«взаимных ранах». История убедитель-
но свидетельствует о том, кто и кому эти 
раны наносил и кто провозглашал - 
«цель оправдывает любые средства». 
Дух католицизма в художественной 
форме гениально выразил Федор 
Михайлович Достоевский в легенде о 
великом инквизиторе. Исторический 
опыт напоминает нам, что от Ватикана 
не стоит ждать ничего хорошего, каки-
ми бы лицемерными улыбками и высо-
кими словами ни прикрывали Папа и 
кардиналы свои истинные замыслы. Не 
сомневаюсь, что Святейший Патриарх 
Кирилл не хуже многих ревнителей 
знает историю и имеет большой опыт 
общения с латинянами, которых святой 
благоверный князь Александр Невский 
назвал «окаянными папежниками». Но 
встреча с Папой состоялась, по словам 
Патриарха, «в нужное время и в нуж-
ном месте». 

«ЦИВИЛИЗАЦИЯ ШАРЛИ», ИЛИ ХАЛИФАТ НА 
РАЗВАЛИНАХ ХРИСТИАНСКОЙ ЕВРОПЫ

«Нужное время» - Папа признал в 
Декларации, что если на Ближнем Восто-
ке истребляют христиан физически, то и 
на Западе идут настоящие гонения на 
христианскую веру. Мы видим, как 
отпавшие от Вселенской Церкви римо-
католики и протестанты постепенно при-
вели западноевропейские народы к 
духовной катастрофе - «цивилизации 
Шарли». И вполне реально звучат угро-
зы исламистов сделать нынешнюю 
«постхристианскую» Европу частью Все-
мирного Халифата. В Гаване Папа фак-
тически признает духовную катастрофу 
Западно-Христианской цивилизации. 
Одновременно в Декларации подчерки-
вается «безпрецедентное возрождение 
христианской веры в России». Это озна-
чает духовную победу Православной 
Восточно-Христианской цивилизации 
над безбожниками. Победа эта одержана 
благодаря подвигу Новомучеников и 
Исповедников Российских, которые 
своей мученической кровью засвидетель-
ствовали верность России Христу. Москва 
– Третий Рим – устояла под натиском 
сатанинского безбожия. И Патриарх 
Московский и Всея Руси от лица России 
протягивает руку помощи западным хри-
стианам, призывает европейцев отстаи-
вать ценности некогда общей Христиан-
ской цивилизации. Это не экуменизм. 
Россия всегда спасала Европу. Спасала от 
Наполеона и от Гитлера, а сегодня пыта-
ется помочь не исчезнуть окончательно 
белой христианской Европе, погибаю-
щей под натиском либерального сата-
низма и нашествием исламистов. 

«ПАТРИАРХ И ПАПА – МАРИОНЕТКИ 
ПУТИНА»?

Встреча произошла «в нужном 
месте» - на Кубе. Куба – традиционно 
католическая страна, но давний друг и 
союзник России. Куба – «Остров Свобо-
ды», символ для всей Латинской Амери-
ки успешной борьбы с колониальной 
зависимостью от США. Явный сигнал 
для «мирового гегемона». Встреча про-
исходила под православным распятием, 
в присутствии Казанской иконы Пресвя-
той Богородицы, с которой связана побе-
да над латинянами-ляхами в 1612 году и 
разгром полчищ двунадесят языков объ-
единенного Наполеоном Запада в 1812-
м. Заметим, не Владимирская икона, 
которую можно в последнее время 
нередко увидеть в католических храмах, 
но именно Казанский образ Матери 
Божией. Многозначительный символ, 
напоминающий историю отношений 
России и католического мира. 

О некоторых результатах встречи в 
Гаване можно судить по реакции главы 
униатов Святослава Шевчука и много-
численным публикациям в западной 
прессе. Шевчук считает, что Папа предал 
униатов и «нэзалэжну Украину». К тому 
же глава греко-католиков возмущен тем, 
что Папа Франциск пытался вести диа-
лог в духовной плоскости, а Патриарх 
Кирилл демонстративно подчеркивал, 
что встреча носит лишь политико-
дипломатический характер. Это, кстати, 
косвенное свидетельство о том, что като-
лики надеялись на совместные молитвы, 
но надеялись напрасно. 

Многие политологи на Западе и в 
России считают, что текст Декларации, 
подписанной после встречи Патриарха 
Кирилла и Папы Франциска, является 
дипломатической победой Москвы. 
Отмечают важность визита Патриарха 
на землю Южной Америки. Но для боль-
шинства православных русских людей 
не важны дипломатические победы, они 
не задумываются о том, как может 
повлиять визит Предстоятеля Русской 
Православной Церкви на укрепление 
связей между странами БРИКС. Для пра-
вославных главное знать, что не произо-
шло никаких уступок в вопросах веры. 

НЕУЖЕЛИ ВСТРЕЧА В ГАВАНЕ ЯВЛЯЕТСЯ 
ПРЕДАТЕЛЬСТВОМ ВЕРЫ?

Безусловно, встреча Патриарха с 
Папой в Гаване внесла сильное смуще-
ние во многие умы. И этим непременно 
постараются воспользоваться, разжигая 
страсти.  

Почему, встретившись и троекратно 
облобызавшись с Папой, Патриарх 
Кирилл тем самым предал Православие? 
Действительно, это первая встреча 
Патриарха Московского и Всея Руси с 
Римским Первосвященником. Но разве 
можно утверждать, что такая встреча 
автоматически означает отступление от 
православной веры? Святые отцы назы-
вали римских пап «волками в овечьих 
шкурах» и «предтечами антихриста». Но 
разве можно после встречи в Гаване 
Патриарха Кирилла сравнивать с ерети-
ком Исидором, подписавшим унию на 
Ферраро-Флорентийском соборе? Разве 
кроме домыслов, есть сведения о каких-
то тайных договоренностях с Ватиканом? 

В жизни современной Церкви, веро-
ятно, можно заметить немало недостат-
ков и болезненных явлений. Встречают-
ся немощные и грешные люди и среди 
архиереев, священников и мирян. Но так 
было всегда, на протяжении веков. Что 
дает право думать, что большинство 
наших архиереев сегодня впали в нече-
стие, что наши пастыри служат не «ради 
Иисуса, а хлеба куса» и готовы предать 
Христа? Стоит ли верить «великим ана-
литикам», которые нас уверяли, что 
после своего избрания Патриарх Кирилл 
немедленно переведет богослужение на 
русский язык и станет сослужить с като-
ликами? Почему мы не верим нашим 
пастырям, разве иноки в наших обите-
лях – Оптиной, на Валааме, Соловках, 
тысячи наших священников, да и мы с 
вами – не заметим искажения богослу-
жения, нарушение канонов? Разве мы 
готовы предать веру? Чего мы боимся, 
что сверху прикажут Папу Римского 
поминать и наши батюшки согласятся и 
послушно станут с латинянами сослу-
жить? 

Есть основания для тревоги, но нет 
повода для паники. Можно не сомне-
ваться, что после встречи в Гаване обре-
тут «второе дыхание» и сделают все, 
чтобы усилить свое влияние на умы 
филокатолики и экуменисты, которых 
немало среди столичного духовенства и 
преподавателей духовных школ. Иезуи-
ты постараются помочь им в этом, уве-
ряя, что после того, как Патриарх встре-
тился с Папой, все православные и като-
лики обязаны соединиться в порыве 
«братской любви». Лесть и лукавство – 
методы, которыми Ватикан действует 
сотни лет. Основание испытывать по 
этому поводу тревогу есть, но нет повода 
впадать в панику. Опыт показывает, что 
с Божией помощью экуменистам и 
обновленцам можно успешно противо-
стоять. Что мы и обязаны делать. 

В начале 90-х, когда наши храмы 
наполнялись новоначальными христиа-
нами, церковные либералы-обновленцы 
надеялись устроить «перестройку в 
Церкви». Так было и после революции, 
вспомним «живоцерковников». Но, 
несмотря на поддержку Советской вла-
сти, народ не пошел за ними. Обновлен-
цы служили в пустых храмах. И в наше 
время по мере воцерковления в своем 
подавляющем большинстве русские 
люди отвергают идеи обновленцев и 
приходят к вере своих отцов, дедов и 
прадедов. Душа чувствует, где присут-
ствует благодать Божия, а где ее нет. 
Если говорится, что «душа человека по 
природе христианка», то душа русского 
человека – «православная христианка». 
Слишком узким остался круг обновлен-
цев и модернистов и далеки они оказа-
лись от народа. Среди как обычно «сво-
бодомыслящей» московской интелли-
генции обновленцев оказалось не намно-
го больше, чем сторонников секты Вис-

сариона. Соблазн обновленчества был 
успешно преодолен. 

Но история епископа Диомида пока-
зывает, что существует опасность раско-
ла, устроенного «ревнителями не по разу-
му». Огромное смущение, которое воз-
никло после общения Патриарха с Папой 
в умах значительной части консерватив-
но настроенного церковного народа, обя-
зательно попытаются использовать. 
После встречи в Гаване возникли две 
очень серьезные угрозы. Ни в коем случае 
нельзя недооценивать опасность, которая 
исходит от Ватикана и наших экумени-
стов и филокатоликов, вдохновленных 
встречей Патриарха с Папой. Существует 
угроза, что, прикрываясь елейными сло-
вами о «братской любви», католики 
попытаются провести постепенную пол-
зучую экспансию. Например, пролезть в 
духовные школы, чтобы сеять яд сомне-
ния в молодые умы. Иезуиты свое дело 
знают, а у экуменистов есть влиятельные 
покровители. Вторая угроза – смута в 
церковной жизни, которую способны 
устроить «ревнители не по разуму». 

Русский человек горячий, а не тепло-
хладный. Но прежде чем осуждать, пред-
лагаю всем вспомнить чудесное явление 
святого Патриарха Тихона отцу Иоанну 
Крестьянкину, которого cтарец сподо-
бился перед избранием Патриархом 
Алексия II. Патриарх Тихон попросил о. 
Иоанна перенести в храм патриарший 
посох, и старец рассказывал, что посох 
был такой тяжести, что великий старец-
молитвенник не мог его даже припод-
нять. Поэтому, рассуждая, всегда необхо-
димо помнить о тяжести и величайшей 
ответственности Патриаршего служения. 

Мы должны идти Царским путем. 
Нашим «заклятым» друзьям все равно, 
кто устроит раскол в Русской Православ-
ной Церкви – церковные либералы или 
ревнители. Пока для раскола нет вождя, 
которого объявят современным Марком 
Эфесским, не подписавшим Флорентий-
скую унию. Но постараются найти. Пути-
на и Патриарха Кирилла пытаются 
«валить» по одному и тому же сценарию. 

Против нас работает очень серьез-
ный противник. Еще в 80-е годы в Лэнг-
ли в отделе, который занимался Русской 
Православной Церковью, работало боль-
ше 100 сотрудников. Не думаю, что 
сегодня работает меньше. Там очень 
хорошо знают все наши проблемы, 
имеют четкое представление обо всех 
болевых точках, профессионально умеют 
проводить информационно-психо ло ги-
чес кую войну. Поэтому необходимо 
сохранять хладнокровие и трезвость. Мы 
должны сделать все, чтобы яд ересей, 
лукавого искажения Православной веры 
не проник в нашу Церковь. Никаких 
«перестроек» в Церкви быть не должно. 
Но при этом нельзя допустить и никаких 
революций и расколов. Царский путь 
предполагает трезвение, рассудитель-
ность, сохранение мира в душе. Револю-
ционный дух – разгоряченность крови, 
страстность и поспешность в суждениях. 

Разве можно сомневаться, что Рус-
ская Православная Церковь устоит, 
сохранит чистоту веры, имея такой сонм 
Новомученников и Исповедников. К 
пострадавшим за веру в последние годы 
присоединились наши современники, 
которые своей кровью засвидетельство-
вали верность Христу – Оптинские ново-
мученики, о. Анатолий Чистоусов, воин 
Евгений Родионов и другие священники, 
монахи и миряне. Молитвами всех свя-
тых, в земле Российской просиявших, 
под Покровом Пресвятой Богородицы 
Русская Православная Церковь преодо-
леет все опасности. 

Да воскреснет Русь Святая молитва-
ми Святых Царственных Мучеников, 
всех Святых, в земле Российской проси-
явших, и расточатся врази ея! 

Пресвятая Богородица, спаси нас! 
Виктор Саулкин, публицист, 

обозреватель радио «Радонеж»

«ПЕРЕСТРОЕК» И РЕВОЛЮЦИЙ
ПАПЫ РИМСКОГО ФРАНЦИСКА 

русских людей

Виктор Александрович Саулкин
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ДВА МЕСЯЦА
Пожалуй, это самая тяжелая 

тема и самые тяжелые вос-
поминания, о которых мне 

пришлось писать. Но думаю, что 
пришло время написать об этом в 
память невинно убиенных нерож-
денных детей, ради тех, кого, 
может быть, можно будет еще 
спасти.

Осень 91 года. Всего месяц, как рух-
нула советская империя. Страна пере-
живала трудные времена. Впереди ее 
ждали лихие девяностые и множествен-
ные потрясения. Неразбериха, хаос и 
неопределенность – сколько оправда-
ний для жестоких и нелогичных поступ-
ков, в том числе – и для убийства нерож-
денных!..

Это была осень как осень, вроде 
самая обычная, с дождями и облетаю-
щими листьями. С лужами на асфальте, 
с бабушками у метро, торговавшими 
дачными яркими осенними букетами, 
мокрыми от дождя. Я, молодая и 
несмышленая, только окончившая с 
красным дипломом медицинское учи-
лище… Ах да, красный диплом! Конеч-
но, я должна была бы этим летом посту-
пить в институт… Это было бы совер-
шенно естественно для девочки-
отличницы. Но девочка-отличница, по 
всей видимости, засиделась в подрост-
ковом возрасте, и тот самый преслову-
тый подростковый кризис, который у 
других заканчивается к 16 или 17 годам, 
у нее  только начался.

И девочка-отличница решила пока 
никуда не поступать, устроить бунт, 
разочаровать родителей и пойти рабо-
тать. Стать взрослой, наконец. Но идти 
работать в больницу или тем более в 
поликлинику мне не хотелось. Неинте-
ресно и скучно. «Самое прекрасное 
место в медицине – это родильный дом, 
там, где рождаются новые люди, где 
постоянно радость со слезами на глазах,  
та великая и неописуемая радость, когда 
человек рождается в мир», – думала я. 
И я хотела делить эту радость, видеть ее 
и осязать. И вот я на крыльях молодой 
романтики буквально впорхнула в 
двери родильного заведения. А  там 
меня ждало совсем не то, что я так жела-
ла увидеть и ощутить.

Там меня ждал ад. В одном здании 
рождались и одновременно убивались 
дети. Убивались самыми зверскими,  
циничными и безчеловечными спосо-
бами. Убивались по закону, по желанию 
матерей и отцов, профессиональными 
руками тех, кто долго этому учился. Это 
были дети, которым никогда не сужде-
но было родиться и увидеть свою маму. 
Это я поняла не сразу, а как-то смутно-
постепенно. 

Ощущение липкого болота и непро-
ходимой тревоги не оставляло меня с 
первого дня работы. Нет, я не работала 
в абортарии. Я не стояла у конвейера 
смерти. Ведь я пришла работать туда, 
где рождаются дети.

Я работала в мирном родильном 
отделении медицинской сестрой-
анестезисткой. Кто не знает – это асси-
стент анестезиолога. Мое дело был нар-
коз и еще раз наркоз. Роды, кесаревы 
сечения и все, что с этим связано. Вены, 
вены и еще раз вены. Я натренировалась 
так, что «видела» их пальцами и никогда 
не попадала мимо. Я научилась попадать 
в них лучше даже опытных сестер. Очень 
часто медсестры из гинекологии и пато-
логии, запутавшись в плохих венах, звали 
нас к себе наверх: помочь поставить 
капельницу или внутривенный катетер. 
К чему я это рассказываю – объясню 
позже. Именно фраза, брошенная одной 
абортницей, боявшейся, что я пропорю 
ей вену, впервые жестко резанула мне 
сознание. Но об этом будет ниже.

Мы работали сутками через трое. 
Такой график. Было крайне тяжело. Но 

самое страшное меня ждало впереди. И 
это страшное было не в грубости неко-
торых врачей по отношению к медсе-
страм, особенно таким неопытным и 
зеленым, как я. Ни в безсонных ночах, 
когда можно было в лучшем случае 
вздремнуть пару часов, лежа на узкой и 
жесткой медицинской каталке, просы-
паясь от криков и крупного озноба. 
Созерцая холодный и угрюмый рассвет 
поздней осени, идти работать, все еще 
плохо отличая сон от действительности. 
Ни в ужасном ночном треске флуорес-
центных ламп в операционной, от кото-
рых взрывался мозг, как от китайской 
пытки, и ни в санитарской работе по 
мытью, отдраиванию всех мыслимых и 
немыслимых поверхностей. Ставок 
санитарок тогда, в 91-м, не было, их про-
сто и незатейливо свалили на сестер. Их 
сократили, ведь тогда много чего сокра-
щали в нашей стране.

Самым страшным ночным кошма-
ром были «заливухи» и те несчастные 
убитые в жутких муках нерожденные 
младенцы, последним пристанищем 
которых был большой холодильник в 
отделении гинекологии. Да, именно  
первая моя «заливуха» сказала мне про 
свои вены. Меня подняли среди ночи, 
сказали, что в гинекологии родила 
«заливуха» и надо идти делать наркоз. 
Немного объясню, почему именно я. 
Днем всеми абортницами занимался 
персонал гинекологии. А вот ночью на 
весь роддом оставалась одна анесте-
зистка, то есть в мое дежурство – это я,  
с единственной связкой ключей от 
сейфа с наркозными и наркотическими 
препаратами, и именно я должна была 
идти в абортарий ночью. А «заливухи» 
рожали в основном по ночам.

«Заливухами» на медицинском 
жаргоне называли женщин, пришед-
ших на солевой аборт на позднем сроке. 
Думаю, что уже не нужно объяснять, что 
это такое и каким способом убивается 
ребенок, и сколько часов он погибает в 
страшных муках, когда едкий гиперто-
нический раствор хлористого натрия 
разъедает ему кожу, глаза, попадает в 
рот, в пищевод… Как он кричит и бьется 
в конвульсиях…

Об этом на сегодняшний день пишут 
и рассказывают много. Раствор залива-
ется утром или днем по расписанию, но 
ребенок, как правило, рождается уже 
ночью, а дальше следует процедура 
чистки и наркоз соответственно. Самого 
ребенка взвешивают, описывают, изме-
ряют, маркируют, заворачивают в меди-
цинскую клеенку и кладут в специаль-
ный холодильник для «био-отходов».

Тогда, в 91-м, одним из первых ука-
зов Ельцина было подписанное поста-
новление о социальных абортах. Я не 
знаю, как этот закон называется на юри-
дическом языке, впрочем, это неважно 
и сути не меняет, главное, что был под-
писан смертный приговор многим 
детям, разрешавший проведение абор-
тов на поздних сроках, то есть до 28 
недели, по социальным показаниям. 
Это значило, что любая женщина, вдруг 
передумавшая рожать, могла преспо-
койно придумать себе «социальное 
показание», пойти в медицинское 
учреждение и в стерильных условиях 
избавиться от своего ребенка. Никакого 
криминала, все по закону. Следователь-
но, это не преступление, не убийство, а 
просто медицинская процедура. Мы 
живем в России, и поэтому там, где 28 
неделя, – может быть и 30-я, и 32-я, 
даже так бывало. Вот и потянулись жен-
щины, ничего не боясь, на так называе-
мые социальные аборты.

В ту темную осеннюю ночь, когда 
непроглядная тьма густо смешивалась с 
черным непрерывным дождем, бараба-
нившим по металлическим подоконни-
кам,  я зашла в ярко освещенную опера-
ционную абортария. На кресле лежала 

совсем молодень-
кая девушка 18 
лет, только что 
родившая мерт-
вого ребенка при 
помощи солевого 
аборта. Сонная 
врач в марлевой 
маске неторо-
пливо расклады-
вала инструмен-
ты, в лотке в 
крови уже лежа-
ла средних раз-
меров плацента. 
Девушка была 
абсолютно спо-
койна, ее спокой-
ствие меня поко-
робило. Я начинала понимать, что вот 
сегодня она убила своего ребенка. На 
лице у нее был достаточно яркий маки-
яж, как будто она лежит не в абортарии, 
а собирается на дискотеку или на свида-
ние. Это еще больше меня покоробило.

И вот она поворачивается ко мне в 
тот момент, когда я собираюсь ввести ей 
внутривенный наркоз, и говорит, так 
холодно-цинично, брезгливо глядя на 
меня из-под накрашенных ресниц, как 
смотрят на низкосортную обслугу: 
«Вену мне только не пропорите, а то тут 
уже одна мне вену проколола». Меня 
это просто взбесило. Она, которая толь-
ко что убила своего ребенка, безпокоит-
ся о своих венах! Да как бы я хотела про-
пороть ей эту вену! У меня тогда было 
совершенно острое желание хорошень-
ко пропороть ей вену, да так, чтобы 
синяк на полруки. Но я не стала этого 
делать. Может, потому что я не имела 
права заниматься таким вот мелким 
самосудом. Такая скорбь объяла меня, 
что, когда я закончила с ними, я ушла в 
предоперационную – попрощаться с ее 
ребенком.

Он лежал на кушетке, завернутый в 
оранжевую грубую клеенку. Это были 
его первые и последние пелены. Никто 
никогда не станет о нем плакать, пожа-
луй, кроме меня в ту ночь. Я развернула 
клеенку. Там была маленькая девочка. 
Кожа на одной ноге у нее полностью 
слезла, и нога была красная и блестя-
щая. Таких детей еще называют «лако-
выми детками», так как от соли их неж-
ная кожица слезает и они рождаются 
красными и блестящими, словно 
покрытые лаком. У нее были тонкие 
изящные пальчики, и на них аккурат-
ные тонкие ноготки, и на ножках были 
крошечные ноготки. Приоткрытый 
ротик и немного выглядывающий 
маленький язык. Светлые волосики на 
голове были слипшиеся,  а все тело 
было покрыто белым пушком, малень-
кие, мягкие, как у мышки, ушки, плотно 
прижатые к голове. Я понимала, что эти 
ножки никогда не побегут по земле, эти 
ручки никогда не прижмут игрушку и 
она никогда не скажет: «Мама, я люблю 
тебя». Наверное, там, за гробом, она 
сказала бы одно: «Мама, за что? Зачем 
так жестоко? Мама, ты знаешь, как мне 
было больно?»

Я стояла и держала ее на руках в 
полном недоумении. Происходящее не 
укладывалось у меня в голове. Этого 
просто не могло быть. Этого не должно 
быть! Этот ребенок должен быть живым 
и любимым. Она должна была родиться 
где-нибудь к Новому году, когда вся 
страна будет наряжать елки, зажигать 
разноцветные гирлянды и лепить снеж-
ных баб. А сейчас, в 2015-м, ей было бы 
уже почти 25 лет.

Может быть, она сама была бы сей-
час уже мамой. А ее матери-убийце сей-
час около 43. Наверное, она имеет дру-
гих детей, помнит ли она о своей первой 
убитой дочери? Жалела ли она потом об 
этом? Помнит ли она, как в день смерти 
дочери красила свое лицо, листала мод-

ный журнал, нетерпеливо ждала схва-
ток в палате, а потом родила ее как 
ненужный отход в принесенное эмали-
рованное медицинское судно. То самое 
судно, в которое мочатся и испражня-
ются больные. Помнит ли она об этом?

А потом были другие. Конвейер 
смерти работал исправно. Это были 
социальные аборты.

Вот женщина,  44 года. Узнает о 
беременности, уже когда ребенок заше-
велился. Нет, она думала, что у нее кли-
макс. А тут беременность. Надо избав-
ляться! Разве рожают в 44 года? Это же 
стыдно! Нормальная, «здравомысля-
щая», а главное, «приличная» женщи-
на не рожает в таком возрасте, это же 
позор! Что она скажет мужу и взрослым 
дочерям, как она появится с пузом на 
работе? И она спокойно идет на залив-
ку. Там был мальчик. Да, ей немного 
жалко, всего чуточку. Она всегда хотела 
мальчика, но у нее две дочери и пять 
абортов на «благочестивом» сроке до 12 
недель, когда «приличные и здраво-
мыслящие» женщины должны вовремя 
определиться со своей беременностью. 
Ну, а здесь неувязочка вышла, не поня-
ла вовремя, что беременна, пропустила 
так называемые все сроки. Бывает, и это 
поправимо. «Мальчик, все же чуточку 
жалко, – подумает она, – но поздно, воз-
раст, ну куда уже…» И она убивает свое-
го сыночка, наверное, того самого 
ребенка, который больше всех любил 
бы ее. И его больше нет. Его завернули в 
клеенку и отправили в тот же холодиль-
ник к другим таким же мученикам.

Сейчас ей 68. И если она преврати-
лась в больную и никому не нужную ста-
руху, с давлением, с  гнилым зловон-
ным дыханием, вечно ругающую всех и 
вся, всегда недовольную жизнью, 
ненужную своим давно взрослым доче-
рям, у которых давным-давно свои 
жизни, и «чхать» они хотели на свою 
мамашу, — она сама сделала свой выбор, 
тогда, осенью 91-го, когда убивала свое-
го единственного сына. 

Мне скажут, что вот, мол, расфанта-
зировалась, может, она еще крепкая 
пожилая женщина, вполне здоровая, 
любимая дочерьми и престарелым 
мужем, мирно копающаяся в  грядках 
на любимой даче, сажает цветочки, 
нянчит внуков, и все у нее хорошо. 
Может быть, и так, но скорее всего в ее 
жизни развернулся первый вариант, и 
она сама его выбрала, это закон неот-
вратимости и свободного выбора. Вто-
рой вариант у нее мог бы быть, отка-
жись она от убийства своего ребенка. Но 
она прошла точку невозврата, когда 
села на гинекологическое кресло для 
проведения «мирной медицинской 
процедуры».

Может, кто-то скажет, что я осуж-
даю этих несчастных. Нисколько. Я 
лишь скорблю о том ужасе, который 
происходит в мире каждый день совсем 
рядом с нами. А кто-то осудит меня и 
скажет, почему же ты стояла и смотре-
ла, почему не разнесла этот абортарий? 
Я не буду оправдываться. Да, я стояла и 
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смотрела, как в ступоре. Мне самой 
было всего 18 лет, и это все происходило 
как в ужасном безсмысленном липком 
бреду, от которого хочется проснуться 
раз и навсегда.

От женщин-абортниц я видела 
много подобного цинизма. Одна «блат-
ная», которой были назначены нарко-
тические обезболивающие (а это очень 
большая честь, и далеко не всем их 
назначали), после очень блатного мини-
кесарева сечения пожаловалась мне, 
что в ее отдельной палате, в которую ее 
поместили по очень большой догово-
ренности, капает кран. Требовала сан-
техника среди ночи. Да из нее просто 
вырезали ее ребенка, как вырезают 
ненужную мешающую жизни опухоль! 
Вырезали живого, и пока зашивали ее 
живот, – аккуратными косметическими 
швами, такими, чтобы потом могла 
ходить на пляже в бикини, – ее ребенка 
положили на холодный подоконник 
умирать, а ей теперь нужен сантехник 
«кран чинить», потому что ей отдохнуть 
надо, заснуть, «был трудный день»! 
Знаете, мне тогда хотелось вылить нар-
котик этот, строго учетный промедол, в 
раковину и вколоть ей простую водич-
ку, чтобы она орала от боли, тогда ей 
будет точно не до капающего крана… 
Она хоть раз вспомнила о своем нерож-
денном ребенке, умершем на каменном 
подоконнике в операционной?

Были и матери-циники, приводив-
шие на аборт своих дочерей. Никогда не 
забуду одну мамашу, которая притащи-
ла свою шестнадцатилетнюю дочь на 
поздний аборт. Девочка в 16 лет не 
может решать сама, рожать ей или нет, 
но решает мама. А мама сказала – аборт 
и точка. НЕ ОБСУЖДАЕТСЯ.  И вот эта 
дама, располневшая, как старый мопс, 
увешанная дорогими серьгами, своими 
толстыми пальцами, унизанными мас-
сивными перстнями, строчила бумагу с 
заявлением об аборте по социальным 
показаниям.

Жрать им нечего, малыша растить 
не на что. Дама по тем временам была 
директором ресторана. Не стоит объяс-
нять, какая это хлебная должность была 
в те самые времена и как жили директо-
ра ресторанов, магазинов и продукто-
вых баз в то время, когда всей стране 
действительно «жрать нечего было». И 
вот она этими своими бриллиантово-
рубиновыми руками подписывала 
смертный приговор своему внуку и 
ломала жизнь своей дочери.

Ее бедная дочь, бледная и заплакан-
ная девочка с опухшими глазами, пол-
ными ужаса, сидела на деревянной 
кушетке, покрытой все той же оранже-
вой омерзительно-холодной клеенкой, 
и нервно теребила казенную застиран-
ную сорочку с жирной черной печатью 
«16 родильный дом». Ее ребенку, кото-
рого она уже, по всей видимости, успела 
полюбить, не суждено  было родиться в 
родильном доме, его там должны были 
убить всего через несколько часов после 
подписания смертного приговора. Бед-
ное забитое существо не могло промол-
вить ни слова, она не могла пойти про-
тив своей властной и грубой мамаши. 
Даже акушерки, повидавшие много на 
своем веку и успевшие зачерстветь и 
выгореть в душе, сами прошедшие не 
через один аборт, даже они плевались 
тогда от отвращения, глядя на эту лжи-
вую мамашу.

А вот еще эпизод: в дверь приемного 
отделения просунулась мужская развесе-
лая голова и бодро произнесла: «Здра-
сте, а мы на аборт. Можно?» Потом в 
дверь просочилась прилично одетая 
женщина с уже довольно заметным 
маленьким и аккуратным животиком. 
Она обняла своего мужа за шею, они 
мирно чмокнулись в щечку. Так обыден-
но, так мило и нежно выглядело бы это, 
если бы не фраза: «мы на аборт». Только 

вдумайтесь в эти слова. Она прощались с 
мужем так, как будто ложилась поле-
жать и полечить «небольшую проблемку 
со здоровьем», прыщик на заднем месте. 
Я не знаю, какова была причина их 
«трудного решения», почему у них воз-
никло такое дружное и непринужденное 
желание избавиться от ребеночка, но эта 
легкость, с которой они оба шли на аборт, 
просто шокировала.

Вообще, я часто видела, как мужчи-
ны провожали своих женщин на аборт. 
Одни непринужденно и как-то очень 
обыденно прощались, как будто вообще 
ничего не происходит, другие заходили 
с каменными напряженными лицами, 
какие бывают у супружеских пар в 
ЗАГСе на процедуре развода. Они пря-
чут взгляды, отворачивают лица, под-
жимают губы, говорят односложные 
фразы. «Давай, все будет нормально, я 
тебя встречу завтра, ты ничего не забы-
ла? Паспорт с тобой, ну все, пока», – и 
так далее, и тому подобное. Может, они 
испытывают смущение, или страх, или 
угрызения совести, поэтому приходят с 
каменными напряженными лицами, 
нервно ищут куда-то завалившийся 
паспорт, перебирают вещи. Они говорят 
все это, а их ребенок начинает уже сжи-
маться от ужаса в предчувствии смерти. 
Если кто-то из защитников абортов ска-
жет, что он ничего там не чувствует, то 
такой защитник глубоко ошибается. 
Уже давно всем известно, что ребенок 
чувствует смерть. Представьте себя в 
камере смертников. Какой ужас вы 
будете испытывать?

Была еще женщина. Тоже поздний 
срок. Муж недавно погиб. Пришла 
делать аборт. Это тоже как-то всех поко-
робило. Она твердила: «Куда я теперь 
одна с ребенком?» И правда, куда? Надо 
убить, и проблема решена. Будешь 
совсем одна. Так хоть с ребенком, а так 
– и без мужа, и без ребенка. Все равно, 
мужа уже нет. Молодая, найдет нового 
мужа, а с ребенком кто возьмет? Может, 
она была в шоке и не понимала, что тво-
рит, скажут другие, но почему тогда дру-
гие женщины в аналогичной ситуации 
не делают этого, более того, пытаются 
всеми силами сохранить живую частич-
ку любимого человека? Скорее всего – 
это неподвластный разуму какой-то 
особо запредельный вид эгоизма. 

Каждый переживает горе по-своему, 
кто-то творит глупости, – опять скажут 
защитники.

Нет, это не глупости и не горе. Это то 
же самое, когда убивают «лишнего» 
ребенка, «лишний рот», не хотят «нище-
ту плодить». Кстати, кто придумал эту 
крылатую фразу? Плодить нищету! 
Аборт – это лекарство от нищеты?! То 
есть, убив беззащитное дитя, наше обще-
ство станет и богаче и счастливее? 
Решатся всякие социальные проблемы, 
начнется процветание? Получается, за 
десятилетия, что в нашей стране дела-
ются аборты, мы должны были стать 
богатой и процветающей державой? 

Мне сразу скажут защитники абор-
тов, что не надо утрировать и передер-
гивать. А потом про право женщины на 
выбор и про право, – вдумайтесь только 
в это слово! – ПРАВО ребенка родиться 
желанным. Я большего цинизма и лжи 
не видела! Даже тетка в дорогих пер-
стнях и кольцах менее цинична, чем 
сама эта мысль – «право на рождение 
желанным». Интересно, когда его уби-
вают, он знает об этом своем праве?

И опять перед глазами встают лица, 
картины. Вот мне рассказывают про одну 
акушерку из патологии, которая делала 
аборт на 20 неделе. Нет, не солевой. 
Заливку как-то не любят, поэтому 
«своих»  обычно не заливают. Делают 
либо мини-кесарево, так это называется 
«про женщину с краном», либо традици-
онный аборт. Мини-кесарево она не захо-
тела делать, живот швом портить, пусть 

даже и косметическим, да и матку пор-
тить рубцом, она же еще родить хочет. 
Так вот мне рассказывали, как расчленя-
ли этого ребенка в матке, вытаскивали по 
частям. И как громко трещали кости, 
когда их ломали, так что всех тошнило от 
этих звуков. «А почему она передумала 
рожать?» – спрашивала я. Мне ответили, 
что рассталась со своим парнем, вроде 
как замуж за него не собиралась, вроде 
изменил он ей. В общем, разбежались, 
вот и передумала. А оставаться матерью-
одиночкой – нет, ни за что.

Проще убить. У «своих», прямо на 
работе, сделают все как надо. Хоть 
«свои» и не любят делать у «своих», но 
почти все сотрудницы периодически 
пользовались услугами родного аборта-
рия. Потом рассказывали и пересказы-
вали это все за чаем в сестринских, пое-
дая очередной торт, принесенный от 
благодарных пациенток. Обсуждали 
своих мужчин, секс и, конечно, свои 
аборты. Она из медсестер даже рекор-
дсменкой по ним была. По несколько 
штук в год, прямо на работе. «Почисти-
лась», полежала и побежала работать, 
даже больничный не брала. Дома муж и 
один сын.  Да, я не преувеличиваю, так 
и было. Я не понимала, как после этого, 
– вернее, «с этим», потому что в случае 
аборта «после» не бывает, он остается с 
женщиной на всю жизнь, – как можно 
«с этим» жить, трескать торты, обсуж-
дать в курилке под лестницей?  И ведь 
знала же эта акушерка, на что шла и как 
трещали кости, хоть сама была под нар-
козом, качественным, «для своих».

Нет, я не могла там больше нахо-
диться, видеть все это, слушать эти раз-
говоры и главное – участвовать в этом. 
Не могла. Я поняла, что я не могу жить 
с этим, я не понимала, как мне дальше с 
этим жить. Однажды, это было днем, 
мне нужно было подняться в гинеколо-
гию за чем-то. Захожу в операционную. 
Лежит женщина, как всегда. Собирают-
ся заливать. «Врачиха-палачиха», кото-
рая, кстати, не любила принимать роды, 
а любила делать аборты, как раз начала 
прокалывать плодный пузырь и сли-
вать околоплодные воды, чтобы на их 
место залить солевой раствор. Врачиха 
была в хорошем настроении, шутила о 
чем-то с женщиной. Женщина тоже 
была преспокойная, и даже, казалось, в 
хорошем настроении. У нее были так 
называемые «медицинские показа-
ния», резус-конфликт. Медсестра куда-
то удалилась, околоплодные воды сте-
кали медленно, а врачиха хотела уско-
рить процесс. И тут я вхожу, вроде с 
флаконами калипсола, да, он у них кон-
чился, и меня попросили отнести. В этот 
момент врачиха говорит мне: «Надави 
ей на живот, а то течет медленно». Типа, 
попалась я ей под руку.

И вот ужас. Я как под гипнозом в 
оцепенении от происходящего надавли-
ваю ей на живот и чувствую, как ребенок 
начинает биться у меня под рукой. Я 
отдергиваю руку, как от электрического 
тока, отскакиваю в сторону. А врачиха 
говорит: «Ишь, чувствует, что его убива-
ют, ну ничего, недолго прыгать оста-
лось». Говорит это с каким-то особым 
садизмом и жестокостью! Я понимаю, 
что в этом момент у меня уходит пол 
из-под ног. Я попадаю в ад. Я бегу отту-

да. Коридоры, лестницы. Я иду и пишу 
заявление об уходе. Я так и сказала, что 
больше не желаю участвовать в абортах. 
На что мне сказали, что я должна отра-
ботать два месяца по закону. Тогда так 
было. Нельзя было взять и уволиться. 
Но раз я больше не желаю, то меня на 
эти два месяца переведут в тихий «ста-
ционар на дому», – так назывался каби-
нет приема беременных, типа консуль-
тации, буду сидеть с докторшей на прие-
ме и принимать беременных.

И вот сижу я с докторшей в стацио-
наре на дому. Приходит к нам девушка. 
22 года. Вышла замуж в Москве за про-
фессорского сына. Сама простая, из про-
стой семьи, откуда-то с периферии. 
Забеременела. Свекровь ее не любит, 
издевается, держит в своей огромной 
профессорской квартире за служанку, а 
тут и муж, как выясняется, изменяет ей 
и не любит ее. Тут еще и анализы приш-
ли очень плохие, почки у нее стали отка-
зывать, и неизвестно, выживет ли она 
или нет. Вот моя докторша ей и говорит, 
что давай сделаем аборт, раз такая ситу-
ация. «Как аборт? – удивилась она. – Он 
же там живой, он же шевелится, я же его 
люблю», – возразила девушка со слеза-
ми и дрожью в голосе. Тут и я вступи-
лась, боясь, что и эту уговорят. «Как 
аборт, он же там живой, он же шевелит-
ся», – начала я лепетать… Докторша 
выгнала меня вон. «Не лезь со своими 
глупостями», – сказала мне докторша.

Девушка эта не сделала аборт. Ее 
отправили в специальную больницу на 
сохранение. Я верю, что она родила 
замечательного сыночка и все у нее по 
сей день хорошо. И ему уже 24 года, и он 
очень любит свою маму…

А я тогда в ту страшную осень кре-
стилась и никогда больше в абортах не 
участвовала, хотя рана эта осталась на 
всю жизнь, и я до сих пор оплакиваю тех 
убитых на моих глазах деток.  

На земле умножаются беззакония 
по причине оскудения любви. Только 
любовь может победить это страшное 
зло.

Юлия Сысоева, 16 ноября 2015 г.
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ЖИВИ И ПОМНИ ГОД ЗА АБОРТ
ПРАВИТЕЛЬСТВО НЕ ВОЗРАЖАЕТ ПРОТИВ 

УГОЛОВНОЙ ОТВЕТСТВЕННОСТИ ЗА 
ИСКУССТВЕННОЕ ПРЕРЫВАНИЕ БЕРЕМЕННОСТИ

Представители депутатского 
корпуса, Русской Православ-
ной Церкви и обществен-

ных организаций хотят законода-
тельно приравнять аборт к убий-
ству и таким образом гарантиро-
вать данное Конституцией право 
на жизнь любому человеку, вклю-
чая эмбрионы.

В законопроекте депутата Евгения 
Федорова («Единая Россия») предлагает-
ся наказывать за аборты на срок до года 
лишения свободы, причем не только 
женщину, которая решится на искус-
ственное прерывание беременности, но и 
ее партнера, а также врача, который сде-
лает такую операцию без необходимых 
для спасения матери медицинских пока-
заний. Эксперты правительства рассмо-
трели этот документ и дали свою оценку.

Российское правительство ознакоми-
лось с выводами экспертов, и у него нет 
возражений против уголовной ответ-
ственности за аборты — это предложение 
осталось без комментариев. Также в пра-
вительстве промолчали насчет предло-
жения не оплачивать аборты за счет обя-
зательного медицинского страхования 
(ОМС), за исключением прерывания 
беременности по медицинским показа-
ниям. Для многих это хороший знак, 
поскольку «раз возражений нет, значит, 
все в порядке».

По подсчетам экспертов, на аборты в 
год из средств ОМС тратится около 6 
млрд руб., притом что действительно по 
медицинским показаниям их делается 
всего 4–6%, а остальные — по желанию 
женщины или настойчивой просьбе ее 
партнера.

Россия, как и десять лет назад, явля-
ется абсолютным лидером в мире по 
количеству абортов. В год в нашей стране 
прерывается около 3 млн беременностей, 
из них около 1 млн — хирургическим спо-
собом, остальные — так называемые 
химические аборты, которые делают на 
ранних сроках с помощью гормональных 
таблеток в домашних условиях.

Собственно, в законопроекте депута-
та Федорова шла речь и о запрете хими-
ческих абортов тоже. Но это нововведе-
ние поддержки экспертов правительства 
не получило. Как следует из отзыва, 
«такой запрет не позволит использовать 
данные лекарственные препараты в 
целях проведения допускаемого законо-
проектом искусственного прерывания 
беременности, необходимого для спасе-
ния жизни матери». Также, по мнению 
чиновников, этот запрет может привести 
«к росту числа гинекологических заболе-
ваний у женщин», так как эти же гормо-
нальные лекарства используют и для 
лечения различных болезней.

В правительстве не поддерживают и 
пункт законопроекта, в котором для про-
ведения аборта требуется получение 
согласия супруга или партнера женщи-
ны.

«Мы ожидали, что отзыв будет нега-
тивный, но по сути критики почти нет, 
— говорит президент международного 
движения против абортов «Воины 
жизни» Дмитрий Баранов.

— Думали, что будут писать о том, что 
запрет на аборты приведет к росту жен-
ской смертности от криминальных абор-

тов, но об этом тоже нет ни слова. Да и не 
подтверждается это статистикой. Так, 
Ирландия, где запрещены аборты, счита-
ется самой безопасной страной Европы 
для рождения детей и здоровья жен-
щин».

Поэтому, по мнению Баранова, 
нашей стране в законодательном плане 
надо максимально приблизиться к 
Ирландии.

«Там, если проводится аборт по 
медицинским показаниям, врач все 
равно должен доказать, что если бы не 
прервали беременность и тем самым не 
погубили эмбрион, то мать сама бы 
погибла. Там закон защищает обоих 
пациентов, хорошо бы, чтобы и у нас так 
было», — считает общественник. По его 
данным, в адрес правительства собрано и 
направлено около 150 тыс. подписей про-
тивников абортов, которые требуют 
запретить убийство уже зачатых детей и 
остановить распространение ЭКО, где 
тоже массово умерщвляются уже жизне-
способные эмбрионы.

Ольга Пономарева, эксперт рабочей 
группы Госдумы по совершенствованию 
законодательства в сфере усиления 
гарантий права ребенка на жизнь (т. н. 
противоабортные поправки) при комите-
те по вопросам семьи, женщин и детей, 
говорит, что основная борьба разверну-
лась вокруг средств ОМС, выделяемых на 
аборты.

«Поддержка за запрет аборта в обще-
стве очень большая, включая Патриарха 
Кирилла, который об этом говорил на 
своем выступлении в Госдуме. В адрес 
Русской Православной Церкови прихо-
дят тысячи возмущенных писем на эту 
тему: люди не хотят из своих налогов 
оплачивать убийства, — объясняет Поно-
марева. — Но против исключения госфи-
нансирования абортов выступала глава 
профильного комитета Елена Мизулина, 
она сказала об этом на рабочей группе. 
Хотя эксперты из другого комитета — по 
охране здоровья — как раз этот пункт 
поддерживают и считают его правиль-
ным, отвечающим запросам общества».

В ноябре прошлого года в Храме 
Христа Спасителя (ХХС) прошел собор, 
посвященный как раз теме абортов. Его 
участники, которых было больше 400 
человек из 40 регионов страны, даже 
предложили изменить Конституцию, 
чтобы закрепить в ней мысль, что жизнь 
человека возникает в момент зачатия, а 
следовательно, аборт — убийство, за 
которое должно быть наказание.

«В принципе, мы не требуем ничего 
невозможного, а хотим всего лишь 
исполнения Конвенции прав ребенка 
ООН, которую Россия ратифицировала 
еще в 1990 году, — говорит один из орга-
низаторов собора в ХХС Павел Шапкин. 
— В этой конвенции говорится, что «ребе-
нок ввиду его физической и умственной 
зрелости нуждается в специальной охра-
не и заботе, включая надлежащую право-
вую защиту как до, так и после рожде-
ния».

Шапкин считает, что замечания пра-
вительства к законопроекту легко устра-
нимы и по большому счету теперь нет 
особых препятствий для того, чтобы в 
Госдуме наконец рассмотрели и приняли 
этот закон.

Соб. инф. 

Эта история произошла в Троице-
Сергиевском храме во время отчи-
ток, которые проводил Великим 

постом архимандрит Мирон (Пепеляев). 
Ее явный поучительный характер убеж-
дает в истинности Православия. Как 
показывает жизнь - тема этой публика-
ции, которая увидела свет 15 лет назад, 
актуальна и сегодня.

Отошла вечерняя постовая служба. Закон-
чился чин отчитки. Храм затихал и пустел. Все 
было как всегда. Уехали, благословив всех 
страждущих, священники, стали собираться 
домой церковнослужители. И вдруг возле 
левого клироса заплакала и жалобно запричи-
тала женщина: «Я не могу идти домой. Ноги 
словно приросли к полу и не двигаются».

К этим громким восклицаниям отнеслись 
по-разному. Некоторые работники храма, при-
выкшие за последние годы к различным прояв-
лениям сил, противных отчету человека перед 
Богом, - спокойно и даже немного скептически. 
Другие начали суматошно окроплять голову и 
ноги женщины святой водой, крестить ее, под-
носить икону и крест, чтобы болящая могла 
приложиться к ним. Кто-то помазал ее лоб 
освященным маслом. Но... все это не помогало.

Плач продолжался. Состояние женщины 
начало вызывать опасения даже у стойких, 
понимающих природу и суть происходящего 
людей.

Словно демонстрируя, что слова ее - прав-
да, Татьяна, так звали  несчастную, пыталась 
сделать хоть шаг, но ноги действительно не 
слушались ее. Протянув их по полу несколько 
сантиметров, она вновь садилась на корточки и 
горько плакала.

Окружающие попытались отвлечь ее, 
переключить внимание на что-то другое. Этим 
они старались исключить возможность само-
внушения. Поэтому мы попросили Татьяну 
рассказать о себе. Благо речь у нее  была нор-
мальной.

Из рассказа женщины мы узнали, что она 
страдает душевной болезнью больше двадцати 
лет. Приступы какого-то необъяснимого для 
медиков происхождения мешают ей полноцен-
но жить и работать. Поэтому в свои 35 лет жен-
щина объехала уже много монастырей и хра-
мов, была на отчитках в Троице–Сергиевой 
Лавре и в Санаксарах, побывала в других свя-
тых местах. Все это помогало, но болезнь пол-
ностью никогда не проходила.

Работает Татьяна контролером на Волж-
ском автомобильном заводе в Тольятти. Мысли 
о своей неполноценности и еще о том, что поте-
рять работу сейчас, когда вокруг безработица 
– непозволительно, постоянно угнетают  моло-
дую женщину.

Узнав, что в Самару приехал архимандрит 
Мирон, Татьяна поспешила в наш город. Оста-
новилась у малознакомой дальней родствен-
ницы, ярой противницы Православия, сняла у 
нее угол и приехала в наш храм.

Во время отчитки она, вместо того, чтобы 
молиться, ждала чуда. Мысли были о том, как 
красиво – нараспев читает молитвы пожилой 
монах, как ярко горят свечи. Уважение к архи-
мандриту Мирону вселяло уверенность, что уж 
по его-то молитве болезнь отойдет от нее – 
молодой и не видевшей еще жизни женщины.

Однако случилось по-иному…
Плач продолжался. Сделать хотя бы шаг 

от клироса Татьяна по-прежнему не могла. Она 
дергала одну за другой свои одервеневшие 
ноги и вслед за этими безрезультатными дей-
ствиями приседала на корточки и плакала.

Храм надо было закрывать. Татьяну же 
ждала суровая бабка, которая, по ее словам, при 
нарушении заведенного  в доме порядка - рано 
ложиться и с рассветом вставать - могла и среди 
ночи выгнать нарушителя на улицу. Поэтому 
следовало предпринять что-то действенное.

Первые действия работников храма носи-
ли скорее воспитательный характер. Собрав 

весь свой опыт помощи болящим в таких случа-
ях, они попытались объяснить Татьяне, что ее 
специально стремятся запугать, посеять в душе 
панику и подавить волю. Ведь Божиим против-
никам очень хочется ввергнуть нас в уныние. 
Однако увещевания не дали результата.

На следующем этапе помощи несколько 
работников храма попытались физически 
помочь Татьяне переместиться на другое место. 
Они взяли ее с двух сторон под руки и стали 
тянуть к скамейке, которая стояла в конце 
храма. Женщина, пытаясь помочь им, ехала на 
своих собственных ногах, как на лыжах, не 
отрывая их от пола.

И опять плач, сокрушение, что, выйдя из 
храма, она упадет в грязь, постоянные упоми-
нания о своей  безбожной хозяйке, которая 
будет издеваться над ней, слова о том, что рань-
ше такого никогда не было…

Что же делать? Священники, уставшие 
после нелегкого дня, уже давно дома. А Татья-
на сидит на скамейке в храме и плачет.

Пришлось мне, как помощнику настояте-
ля, принимать решение о дальнейших дей-
ствиях. Звоню настоятелю - отцу Евгению, 
(ныне архимандрит Георгий (Шестун)), у кото-
рого, кстати, и остановился архимандрит 
Мирон, испрашиваю у него благословение на 
дальнейшие действия. Священники сказали, 
что женщину необходимо доставить домой, а 
они помолятся о ее здравии. Это известие сразу 
успокоило болящую, она стала думать о том, 
как добраться до своей квартиросдатчицы. 
Тогда было решено поймать машину и отвезти 
Татьяну к месту ее временного проживания.

С этой задачей справились достаточно 
быстро. Водитель «Жигулей», вникнув в суть 
происходящего, подал машину прямо ко входу 
храма. Женщину почти что на руках внесли в 
машину и повезли восвояси.

Она немного успокоилась и только чуть-
чуть всхлипывала и сокрушалась о том, что зав-
тра, наверное, не сможет присутствовать на 
отчитке.

Мы доставили Татьяну к дому бабушки. 
Довели ее до дверей, которую открыла хозяйка,  
и поехали по домам…

На следующий день, за час до отчитки, в 
мой кабинет постучали. Через несколько 
секунд на пороге появилась смущенная Татья-
на и поведала окончание, а главное - начало 
вчерашнего чудесного события. Ночью, по сло-
вам женщины, ей было очень плохо. Родствен-
ники, испугавшись, вызвали скорую помощь. 
Давление было такое, что тонометр зашкали-
вало. Уколы и лекарства немного помогли, 
ноги «отошли», и Татьяна  наутро сама добра-
лась до храма.

Однако самой поучительной была та часть 
рассказа этой молодой женщины, в которой 
она сообщила о том, что поняла причину своих 
страданий. И не согласиться с ней было трудно.

Дело в том, что, собираясь на отчитку, 
Татьяна вспомнила о том, что ее сапоги из-за 
отечности ног в последнее время стали ей силь-
но жать. Она решила, что простоять в такой 
обуви два часа будет очень трудно. И тут же, 
недолго думая, нашла верный, как ей казалось, 
способ решить эту проблему. Женщина взяла 
пузырек со святым елеем, привезенный от 
Гроба Господня, и намазала им свои сапоги. 

А вечером у нее отнялись ноги.
Важно, что Татьяна сама осознала то, что 

она совершила, и это произвело определенный 
переворот в ее душе, пробудило ее сознание. 
Она даже внешне изменилась: стала более спо-
койной, стыдливо-улыбчивой, тихой.

Ибо сказано: «Не давайте святыни псам и 
не бросайте жемчуга вашего перед свиньями, 
чтобы они не попрали его ногами своими и, 
обратившись, не растерзали вас». 

(Матф. 7,6) 
Думается, что эта история будет полезна 

не только Татьяне. 
Михаил Щербак, помощник настоятеля 
Троице-Сергиевского храма, 2001 год.


